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Главе МИД РФ Сергею Лаврову 
исполняется 75 лет 

На дворе май 2022 года. Ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров встречается с уче-
никами гимназии имени Евгения 
Примакова и делает прогноз, ко-
торый в политическом контексте 
того времени звучит даже не как 
научная, а самая что ни на есть «ан-
тинаучная» фантастика: «Убежден, 
что все это закончится. Запад в 
очередной раз признает реаль-
ность, которая создается «на зем-
ле». Будет вынужден признать, что 
нельзя безнаказанно постоянно 

наступать на российские жизнен-
ные интересы. Они признают ре-
альность. Иначе не может быть и 
не будет». В эту пятницу Сергею 
Лаврову исполняется 75 лет. Не 
знаю, какие подарки шефу МИДа 
сделают его близкие и друзья. 
Однако главный подарок Сергей 
Викторович сделал себе сам, в оче-
редной раз оказавшись правым и в 
очередной раз не сломавшись под 
мощным политическим и мораль-
ным прессингом. 

Читайте 4-ю стр.

ПОВЕСТЬ О НЕСГИБАЕМОМ МИНИСТРЕ 

ПЕРЕГОВОРНЫЙ 
УЛЬТИМАТУМ

Давайте совершенно неожиданно со-
гласимся с гражданином Украины Зеленским, 
который сказал, что «пока мы не договоримся 
[с Россией], пока не будет соответствующего 
документа даже о частичном прекращении 
огня, думаю, что все [дроны и ракеты] будет 
летать». Только не надо думать, что это с их 
стороны будет лететь, а мы отвечать (Путин 
же отдал приказ) не будем. Еще как будем. И 
не только отвечать.

Очевидно, что приказ Путина и уничтоже-
ние нами же уже отправленных в полет семи 
наших БПЛА — это политический жест. Без 
военного для нас урона. Ибо еще десятки 
«Гераней» в компании с ракетами прилетели 
куда надо. И вот «куда надо» все равно будет 
прилетать. Потому что как отличить объект 
энергетики от объекта ВПК? Ладно, плотина 
ГЭС, предположим, — это объект энергетики. 
А подстанция рядом, от которой питается 
оборонный завод, — это что?

Все тот же Зеленский заявляет, что Киев 
составит список объектов, не подлежащих 
ударам. В этот список могут войти не только 
объекты энергетической инфраструктуры, 
но также порты и железнодорожная сеть. И 
вот, пожалуйста, первый и сложный затык. 
Связанный с некоторой недосказанностью, 
а то и с проблемами перевода, в разговоре 
Путина и Трампа. 
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За трагедию 
в «Крокус Сити 
Холле» ответят 
далеко не все

22 марта — скорбная 
дата в истории России. 
Год назад озверевшие 
фанатики устроили бой-
ню в концертном зале 
«Крокус Сити Холл». 
Перед началом концер-
та они ворвались в зда-
ние, расстреляли лю-
дей, а потом подожгли 
комплекс. Погибли 145 
человек.

Террористов пойма-
ли, в скором времени 
состоится суд. Но все 
ли виновные ответят по 
закону? 

В личных разговорах 
люди, чьи родные погибли 
в «Крокусе», рассказывали 
мне, что не готовы идти на 
суд над четырьмя террори-
стами, когда тот наконец 
начнется. Некоторые по-
терпевшие даже не хотят 
знакомиться с материалами 
своего уголовного дела. 
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ВРЕМЯ ПОКУПАТЬ БАКСЫ
Нужно ли спешить запасаться долларами 

для отпуска?
Весь март рубль укреплялся на 

оптимистических геополитических 
новостях. И сейчас курс обосновался 
на уровне ниже 85 рублей за доллар. 
В настоящее время даже финансовые 
аналитики расходятся во мнениях — 
продолжит ли рубль укрепляться до 
80 или быстро откатится к привычно-
му уровню в 90 за доллар и выше. Что 

уж говорить об обычных россиянах, 
многим из которых предстоит решать 
актуальный вопрос: закупаться ли 
сейчас долларами в преддверии при-
ближающегося весенне-летнего се-
зона отпусков или подождать «лучших 
времен»? «МК» выяснил мнение экс-
пертов на этот счет.
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Дежурная бригада: 
Лев СПЕРАНСКИЙ, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Светлана РЕПИНА, 

Юлия ГРИШИНА и др.

ТУРИСТКЕ НЕ УДАЛОСЬ СПРЯТАТЬ 
КОШАЧИЙ ГЛАЗ В НИЖНЕМ БЕЛЬЕ

Владелица 
мастерской 
по созданию 
ювелирных 
изделий пыта-
лась провезти 
самоцветы 
контрабан-
дой в нижнем 
белье. Даму 
задержали, 
когда она про-
ходила через 
«зеленый ко-
ридор» в аэро-
порту «Домо-
дедово».

Как стало известно 
«МК», драгоценные кам-
ни были найдены у 52-
летней туристки, которая 
прилетела из Индии. В 
ходе таможенного кон-
троля инспектор обна-
ружил в сумке женщины 
четыре разноцветных ми-
нерала в пакетах, а при 
личном досмотре — еще 
75 зеленых камней. Их 
туристка прятала в ниж-
нем белье. 

Женщина пояснила, что 
купила ювелирное сырье 
в Индии, чтобы в своей 
мастерской изготовить 
украшения. В белье же 
спрятала для большей 
сохранности. 

Экспертиза показала, 
что контрабандой она 
вез ла обработанные 
минералы — изумруды, 
аметист, кошачий глаз 
и цирконий. Рыночная 
стоимость драгоценных 
камней составила более 
1,2 млн рублей. 

 Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ФТС РФ, 
в настоящее время рас-
сматривается вопрос о 
возбуждении уголовного 
дела по ч. 1 ст. 226.1 УК 
РФ («Контрабанда стра-
тегически важных това-
ров»). Санкция данной 
статьи предусматривает 
лишение свободы на срок 
до пяти лет или штраф 
до одного миллиона ру-
блей. 

ПОВОДОМ ДЛЯ ВВЕДЕНИЯ 
КАРАНТИНА ПО БЕШЕНСТВУ 

ОКАЗАЛАСЬ ПОКУСАННАЯ СОБАКА
Карантин по бешенству 

объявлен сразу в двух окру-
гах Подмосковья. Больные 
животные были выявлены в 
Раменском и Талдоме.

Как стало известно «МК», 
эпизоотическим очагом в 
Раменском округе стал 
частный дом в деревне 
Юрасово. По сообщениям в 
соцсетях, там неизлечимое 
заболевание выявлено у 
собаки, которую пришлось 
усыпить. Предположитель-
но, животное было покуса-
но заразной лисой.

В зоне карантина ока-
зались также несколько 

близлежащих населен-
ных пунктов, среди кото-
рых деревни Натальино, 
Амирово, Семеновское и 
село Юсупово. Карантин 
введен и в 22 садоводче-
ских товариществах.

В Талдомском округе 
бешеное животное обна-
ружилось в деревне Пе-
трино. Карантин объявлен 
и там, в 19 садоводческих 
товариществах. Пока дей-
ствуют ограничения, в зо-
нах риска нельзя устраи-
вать выставки животных 
и продавать своих питом-
цев.

ОХОТА НА ВОДОПЛАВАЮЩИХ 
В ПОДМОСКОВЬЕ НАЧНЕТСЯ 

С САМЦОВ
Сезон охоты на селезней 

стартовал в Подмосковье 
20 марта. Выслеживать 
дичь добытчики смогут 
вплоть до 10 мая.

Как стало известно «МК», 
в перечне водоплавающих, 
на которых позволено на-
водить ружье, значится 18 
позиций. Стать трофеем 
охотника в этот период мо-
гут самцы не только обыч-
ных уток, но и таких редких 
пернатых, как морянка и 
красноносый нырок.

На 12-е же апреля на-
мечено официальное от-
крытие сезона охоты на 
«девочек и мальчиков» 
водоплавающих птиц в 
южных округах Подмо-
сковья. Стрелять можно 

будет и гусей, и казарок, 
и камышниц. В перечне 
26 видов птиц. Сезон за-
кроется 21 апреля. А двумя 
днями ранее, 19 апреля, 
он стартует в северных 
округах Московской об-
ласти. Завершится он уже 
28 апреля.

Егеря напоминают, что 
охотиться можно только 
в охотничьих угодьях и 
запрещено — в пределах 
населенных пунктов и зе-
леных зон.

Кроме того, запрещено 
стрелять в добычу, нахо-
дясь ближе 200 метров от 
жилья. Нельзя использо-
вать тепловизоры и при-
боры ночного видения для 
добычи пернатых.

МАЛЫШ СЛУЧАЙНО ПРЕВРАТИЛ 
СЕБЯ В КЛЮЧНИЦУ

Заводной ключ от игруш-
ки достали столичные вра-
чи из кишечника 2-летнего 
ребенка. 

Как узнал «МК», на днях 
в больницу обратилась 
мама 2-летнего ребенка. 
Женщина заподозрила, 
что сын проглотил метал-
лический ключ от игрушки. 
Диагностика подтверди-
ла подозрения родителя. 

Инородное 
тело застряло 
в кишечнике 
маленького 
пациента. По 
словам вра-
чей, предмет не 
мог самостоя-
тельно выйти 
из организма 
мальчика. 
Малышу при-
шлось сделать 
колоноскопию. 
В ходе процеду-

ры врачи нашли ключ в так 
называемом илеоцекаль-
ном клапане — месте пере-
хода из тонкого кишечника 
в толстую кишку. 

Специалисты захватили 
аксессуар с помощью эн-
доскопической петли и вы-
тащили через естествен-
ное отверстие. Сейчас с 
ребенком все хорошо. 

СНЕГ С РЕАГЕНТАМИ ЕДВА НЕ СТАЛ 
СМЕРТЕЛЬНЫМ ДЛЯ РЕБЕНКА

Маленький мальчик чуть 
не умер, после того как на 
прогулке съел снег с хи-
мическими реагентами. 
Столичным врачам уда-
лось спасти карапуза. 

Как удалось узнать «МК», 
на днях в Детский центр 
им. Рошаля доставили 
малыша, который вне-
запно потерял сознание 
на улице. Выяснилось, что 
незадолго до этого маль-
чик решил попробовать 

на вкус снег, лежавший 
рядом с дорогой. К не-
счастью, снег содержал 
реагенты для обработки 
улиц. Спустя час мальчик 
пожаловался родителям 
на боль в животе, а по-
том потерял сознание. 
Бригада «скорой помо-
щи» доставила малыша в 
больницу.

В приемном отделении 
ребенку оказали экстрен-
ную помощь. Анализ крови 

показал критически высо-
кий уровень метгемогло-
бина — 75%, что является 
смертельным уровнем. 
Мальчику пришлось сде-
лать переливание крови. 
Врачам удалось снизить 
уровень метгемоглобина 
в крови до 7% в течение 
нескольких часов. Угроза 
жизни миновала. Сейчас 
малыша перевели в пе-
диатрическое отделение 
и готовят к выписке.

ЦЫГАНСКИЙ БАРОН ОТВЕТИТ ЗА УБИЙСТВО 
ЧЕРЕЗ 16 ЛЕТ

Знаменитого в про-
шлом цыганского барона, 
известного на все юго-
восточное Подмосковье, 
задержали следователи 
подмосковного СК и со-
трудники уголовного ро-
зыска. Уже немолодой 
мужчина подозревается 
в жестоком убийстве кри-
минального авторитета, 
совершенном почти 16 
лет назад.

Как стало известно 
«МК», речь идет о Бори-
се Мироновиче (фами-
лия изменена), чей клан 
в конце нулевых годов 
кочевал по Люберецко-
му и Раменскому райо-
нам Московской области. 
Личности Мироновича и 
членов его семьи были 
хорошо известны мест-
ным правоохранителям. 
В частности, его жена 
фиктивно вышла замуж 
под другой фамилией 
ради получения кварти-
ры в Москве. А сам Бо-
рис склонил свою несо-
вершеннолетнюю дочь к 
торговле наркотиками, за 

что в 2011 году был приго-
ворен к 10 годам лишения 
свободы.

Однако сейчас вы-
яснилось, что это не 
единственный крими-
нальный «подвиг» авто-
ритетного главы клана. 
В рамках работы по вы-
яснению обстоятельств 
преступлений прошлых 
лет сотрудники ГСУ СКР 
по Московской области 
вновь проверили обстоя-
тельства убийства одного 
гангстера из Раменского. 
В июне 2009 года его ма-
шину со следами крови 
нашли в соседнем Его-
рьевском районе, а спу-
стя две недели грибники 
обнаружили труп самого 
бандита с огнестрельным 
ранением в грудь. Тогда 
раскрыть убийство не 
удалось. Теперь же выяс-
нилось, что к нему прича-
стен Миронович. Коллеги 
по криминальному биз-
несу были хорошо знако-
мы, и в какой-то момент 
цыган одолжил у банди-
та 600 тысяч рублей, а 

возвращать отказался. 
Кредитор приехал в дом к 
должнику в поселке Род-
ники, жестко поговорил 
с ним, а в итоге Борис 
связал гостя, на его же 
машине вывез в соседний 
район и застрелил. Труп 
он оттащил подальше в 
лес в надежде, что таким 
образом сможет замести 
следы. 

Долгие годы убийство 
оставалось нераскры-
тым — большинство тех, 
кто был в курсе событий, 
боялись давать показа-
ния. Однако со временем 
власть барона (сейчас 
ему 60 лет) ослабла, и 
свидетели отважились 
дать показания. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Оль-
га Врадий, при силовой 
поддержке Росгвардии 
проведены обыски по ме-
сту проживания задер-
жанного. Планируется 
предъявление обвинения 
и избрание меры пресе-
чения.

МИГРАНТ УБИЛ ВРАЧА ВО ВРЕМЯ 
ОСМОТРА СВОЕГО ДОСТОИНСТВА

Врача, пытавшегося вы-
лечить от венерического 
заболевания молодого 
человека из Узбекистана, 
этот человек и забил до 
смерти в Москве. Впро-
чем, консультация медика 
была лишь благовидным 
поводом для криминаль-
ного визита: гастарбайтер 
и его сообщник изначаль-
но пришли в квартиру с це-
лью ограбления.

Как стало известно 
«МК», следователям сто-
личного СК удалось распу-
тать убийство 80-летнего 
пенсионера, совершен-
ное на востоке столицы 
в 2011 году. Несчастного 
старика задушили в его 
квартире на Ивантеев-
ской улице. Из квартиры 
пропало немного денег и 
кое-какое имущество на 
15 тысяч рублей. Долгое 
время раскрыть убийство 
не удавалось, лишь недав-
но следователи благодаря 
новым технологиям смог-
ли сличить папиллярные 
узоры пальцев рук, най-
денные на месте престу-
пления, и разоблачить 
преступника. Им оказал-
ся разнорабочий из Узбе-
кистана, проживающий 
в Москве на территории 
металлобазы. 

Азиат вспомнил, что 
на момент совершения 
преступления ему было 
19 лет, а на убийство его 
подбил коллега-земляк 
(тогда мигранты труди-
лись дворниками). Моло-
дому человеку не выпла-
тили вовремя зарплату, а 

он умудрился подхватить 
венерическое заболева-
ние, лечение требовало 
расходов. Подельник рас-
сказал, что знает одного 
пенсионера, у которого 
есть золото, и его легко 
можно ограбить. В один 
из июльских дней парочка 
отправилась в гости. Изна-
чально визит носил сугубо 
дружеский характер: ко-
варные злодеи даже купи-
ли арбуз в качестве угоще-
ния. В ходе беседы старик 
обмолвился, что раньше 
работал доктором, и гость 
попросил проверить его 
интимное хозяйство в свя-
зи с заболеванием. Имен-
но в момент медосмотра 
преступники набросились 
на пенсионера. Задушив 
несчастного, они обыска-
ли квартиру, но нашли не 
золото, а ноутбук, фото-
аппарат и газовый писто-
лет. Оружие бандиты вы-
бросили в мусоропровод, 
а другие трофеи прода-
ли и выручку поделили. 
Страдавший «нехорошей» 
болезнью мигрант вскоре 
попал в тюрьму за грабеж, 
отсидел 3 года и 8 меся-
цев, на какое-то время 
вернулся в Узбекистан, 
но затем вновь переехал в 
Москву. Здесь его и задер-
жали. Как сообщила руко-
водитель пресс-службы 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, в ходе допроса 
задержанный дал призна-
тельные показания и по-
яснил следствию, что со-
вершил преступление из 
корыстных побуждений.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Врача, пытавшегося вы-
лечить от венерического 
заболевания молодого 
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ЧТО ЖЕ ИЗ ЭТОГО СЛЕДУЕТ? 
СЛЕДУЕТ МЫТЬ!

В Москве началась весенняя очистка фасадов 
Если в вашем окне в солнечный 

весенний день возникнет человек в 
спецовке, а секунду спустя в стекло 
ударит струя воды — не пугайтесь: в 
Москве стартовал сезон мойки фаса-
дов. Город буквально чистят с шам-
пунем при помощи автовышек и моек 
высокого давления. Цель — не только 
красота и аккуратность, но и санита-
рия: накопившийся за зиму слой пыли 
не способствует здоровому дыханию. 
Как и кому моют окна коммунальные 
службы, можно ли облегчить эту опе-
рацию, если мыть придется самому, 
— выяснял «МК». 
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Инфляционные ожидания россиян 
снизились в марте во второй раз 
подряд — сразу на 0,8%, до 12,9%. 
Связано это прежде всего с укрепле-
нием рубля и небольшим замедлени-
ем официальной инфляции. О начале 
долгосрочного тренда говорить пока 
не приходится. Не за горами лето с 
его сезонным буйством проинфляци-
онных факторов, таких как июльское 
повышение тарифов ЖКХ в среднем 
на 11,9% и резкий рост потребитель-
ского спроса на неуклонно доро-
жающие авиабилеты, турпутевки и 
бензин. 

Нынешний показатель 12,9% (получен на 
основе проведенного по заказу Банка России 
опроса) — минимальный с сентября 2024 
года, когда ожидания были на уровне 12,5%. 
В марте 2022-го, сразу после начала СВО, 
они достигли 18,3%, а следующий максимум 

пришелся на декабрь 2023 года — 14,2%. 
В январе текущего года россияне оценили 
ожидаемую инфляцию на уровне 14%, в фев-
рале — 13,7%. 

Между тем, по данным Росстата, ин-
декс потребительских цен за неделю с 4 по 
10 марта вырос на 0,11% против 0,15% за 
предыдущую неделю. Это указывает, с одной 
стороны, на некоторое замедление темпов 
роста (с пиков ноября-декабря), а с другой — 
на сохранение высоких значений инфляции. 
Об этом же рассуждают аналитики Центро-
банка в мартовском бюллетене «О чем гово-
рят тренды», ставя под вопрос устойчивость 

процесса. Кроме того, регулятора беспокоит 
разнонаправленность в ценовой динамике: 
в товарном сегменте рост цен затормозил-
ся почти в два раза, а в услугах, напротив, 
вновь ускорился до ноябрьских показателей, 
а именно до 21,1%. 

В марте свой прогноз по среднегодовой 
инфляции на 2025 год ухудшили финансовые 
эксперты, которых каждый месяц опрашивает 
ЦБ: до 7% с 6,8% в феврале. В следующем 
году они ждут 4,8% (против февральских 
4,6%). 

В целом же проинфляционные ри-
ски продолжают превалировать над 

дезинфляционными, такими как серьезное 
укрепление рубля в январе–марте и возрос-
ший геополитический оптимизм. К первым 
Центробанк относит грядущую июльскую 
индексацию тарифов ЖКХ в среднем на 11,9%, 
что, по его оценке, внесет вклад в инфляцию 
в размере 0,5 процентных пункта. В разряд 
основных рисков регулятор включил также 
урожай озимых культур 2025 года, точнее, 
повышенные издержки аграриев из-за теплой 
зимы. Добавим, что на лето традиционно при-
ходится всплеск потребительского спроса 
на авиабилеты, которые, как ожидается, по-
дорожают еще минимум на 20% (в прошлом 
году — в среднем на 22–30%).

«Инфляционные ожидания населения 
— это всё же не официальная статистика 
по инфляции, вот из чего надо исходить, 
— отмечает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Никола-
ев. — Вместе с тем эти две вещи, будучи 

разными, коррелируют между собой. Да, 
ценовая динамика немного замедлилась, но 
инфляция все равно остается двузначной. 
Чтобы оценить устойчивость процесса, нужно 
больше времени. Конечно, важнейшую роль 
в происходящем сыграло укрепление курса 
российской валюты, во многом вследствие 
снижения объемов импорта».

На взгляд директора Центра структур-
ных исследований РАНХиГС Алексея Веде-
ва, инфляция в первые месяцы года вышла 
на плато, что в связке с укреплением рубля 
снизило инфляционные ожидания россиян. 
Обычно они начинают идти на спад, когда 
инфляция доходит до 10%, а дальше, по сути, 
останавливается. 

«Курс национальной валюты стабили-
зировался, что, в свою очередь, сдерживает 
рост цен на импортные товары, — рассуждает 
финансовый аналитик, частный инвестор 
Федор Сидоров. — Находясь под давлением 

в ноябре-декабре 2024 года, рубль стал уси-
ливаться с начала 2025-го. Наблюдаемая 
населением инфляция в марте сохранилась 
на уровне февраля, что указывает на отсут-
ствие новых скачков, особенно в сегментах, 
которые напрямую зависят от внешней тор-
говли и валютных колебаний. В итоге люди 
начинают воспринимать текущую ситуацию 
как более предсказуемую, не видя в ней пря-
мой угрозы взрывного роста цен. Однако 
говорить о начале устойчивого тренда по 
снижению инфляционных ожиданий пока 
преждевременно. Неопределенность в эко-
номике никуда не делась, она по-прежнему 
подпитывается такими глобальными факто-
рами, как склонность нефти к удешевлению и 
санкции. Соответственно, потребители будут 
оставаться настороженными до тех пор, пока 
не убедятся в устойчивости и долговремен-
ности позитивных ценовых тенденций». 

Игорь БОКОВ.

Принуждаемый к миру «киевский ре-
жим» после телефонных переговоров 
с Вашингтоном, похоже, не намерен 
снижать накал противостояня. Так, в 
ночь на 20 марта над пятью областями 
и Крымом наша ПВО сбила 132 враже-
ских беспилотника. Эксперты увере-
ны, что противник будет пользоваться 
отсутствием четкого механизма огра-
ничения воздушных ударов и только 
нарастит количество атак. 

Между тем, по словам военного экспер-
та, заслуженного военного летчика генерал-
майора Владимира Попова, Россия должна 
не только масштабировать свои удары, но и 
усилить огневое воздействие на противни-
ка. По его словам, кроме электростанций и 
подстанций, удары по которым находятся под 
временным запретом, в списках наших целей 
для поражения предостаточно военных объ-
ектов Украины.

После звонка Трампа Зеленскому «киев-
ский режим» дал четко понять, как на самом 
деле относится к попыткам России и США 

урегулировать военный конфликт. Если Рос-
сийская армия, выполняя приказ Путина, пошла 
даже на уничтожение своих же дронов, которые 
летели в сторону противника, то киевский ре-
жим, похоже, останавливаться не намерен. Так, 
в ночь на 20 марта дежурными средствами ПВО 
были уничтожены 132 украинских беспилотника 
над Крымом, Воронежской, Белгородской, 
Ростовской, Курской, Липецкой областями. 

Рекордному налету (54 беспилотника) под-
верглась Саратовская область, где находится 
авиабаза нашей дальней авиации. От налета 
пострадал ряд гражданских объектов: энгель-
сская городская клиническая больница №1, два 
детских сада и школа. Кроме того, в Энгельсе 
в результате атаки оказались повреждены по-
рядка 30 дачных домов в нескольких садовых 
товариществах. Некоторые жители обратились 
за медицинской помощью.

В свою очередь, наши беспилотники мас-
сированно поразили военные объекты в городе 
Кропивницкий (Кировоград).

Эксперты уверены, что пока все договорен-
ности об остановке ударов по инфраструктуре 

остаются на словах из-за того, что нет четкого 
механизма реализации этого решения. Киев, 
пользуясь этой неопределенностью, наращива-
ет удары своими дронами, Россия, в свою оче-
редь, также не сбавляет оборотов, исключая, 
впрочем, удары по электростанциям.

По словам генерала Владимира Попова, 
нашему командованию, безусловно, придется 
соблюдать договоренности, избегая ударов 
по энергетическим объектам, особенно со-
циальной направленности.

— Но будет ли этого моратория придержи-
ваться Зеленский, большой вопрос. В любом 
случае теперь у нас есть возможность сосре-
доточить свое внимание на более значимых 
целях на территории Украины.

— Это какие цели?
— Аэродромная инфраструктура, про-

мышленные предприятия ВПК, система ПВО. 
Они должны быть под пристальным прицелом 
наших Вооруженных сил. При возможности чуть 
ли не ежедневно надо трепать противника. И не 
просто бить, а поставить эти удары на поток. 

Кроме того, наверное, надо увеличить и 
массированное применение средств пораже-
ния по аэродромной, автомобильно-дорожной 
сетям, железнодорожным путям сообщения 
и особенно по важным узлам, где идет пере-
грузка техники, диспетчеризация по путям, 
направлениям. Если в зоне поражения попутно 
окажутся трансформаторные центры, которые 
обеспечивают железную дорогу, ничего страш-
ного. Будем поражать, потому что это в инте-
ресах дезорганизации системы управления 
транспортными потоками доставки техники, 
вооружения, боеприпасов на передний край. 
Мы просто обязаны сейчас не просто удвоить, 
а утроить свои ударные усилия.

По аэродромной сети, железнодорожным 
узлам, автомобильным дорогам, которые свя-
заны с промышленными производственными 
мощностями ВПК Украины, теперь надо рабо-
тать не с периодичностью раз в месяц, а еже-
недельно. Это относится и к портовым пакгау-
зам, складам хранения в Одессе, Николаеве и 

близлежащих портах, которые также работают 
на ВСУ, на военно-морской компонент Украины 
на Черном море. Тогда будет эффект.

— Противник, похоже, тоже быстро 
усвоил новые правила игры и также нано-
сит удары по нашим аэродромам...

— Конечно, они будут пытаться это делать. 
Поэтому мы должны наращивать свой боевой 
потенциал — авиацию и ПВО, чтобы гарантиро-
ванно защищать свою территорию и особенно 
тыловые районы. Мы не отступим, и противник 
еще сильнее будет обострять остановку, но 
важно понимать, что потенциалы у нас разные. 
Мы готовы еще пять лет воевать. И не потеряем, 
а только получим от этого — мышцы нарастим 
и опыта наберемся. 

— В чем тогда суть договоренностей?
— Все равно разговор о мире вести надо. 

Но переговорами пусть занимается ведомство 
Сергея Лаврова, а Генштаб и Вооруженные 
силы должны продолжать выполнять постав-
ленную президентом задачу. От переговоров 
ни в коем случае нельзя отказываться. В то же 
время, если мы будем проявлять излишнюю 
мягкость, с нами никто считаться не будет.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Россия утверждает, что речь 
шла об отсутствии ударов ис-
ключительно по «объектам 
энергетической инфраструк-

туры», а на Западе это трактуют как отсут-
ствие ударов по «энергетическим и инфра-
структурным объектам». Так что пока не 
появится четких и согласованных списков 
(это когда еще), Россия будет крушить ровно 
то, что посчитает нужным, а ВСУ будут ста-
раться дотянуться ударами до важных с их 
точки зрения наших объектов.

Зеленский также заявил, что в бли-
жайшие месяцы Россия хочет предпринять 
новые наступления на Запорожском, Харь-
ковском и Сумском направлениях, чтобы 
«максимально зайти на наши территории 
для того, чтобы в какой-то момент пойти 
на прекращение огня с ультимативными 
месседжами для Украины». А давайте и тут 
согласимся с Зеленским?

Ведь компромисс «давайте называть 
ультиматум переговорами» вполне прием-
лем. Пока делаются политические жесты, в 
реальности все движется именно к этому 
компромиссу. Все летит «куда надо».

Дмитрий ПОПОВ.

Американцы предложили разрешить 
все споры об энергетике одним про-
стым решением — передать все АЭС 
Украины под контроль США. Мол, 
опыт у них больше, да и так безопас-
нее будет... Но, как обычно, есть 
нюансы. 

Как заявила на брифинге пресс-секретарь 
Белого дома Кэролайн Левитт, Трамп считает, 
что если США будут владеть энергообъектами 
Украины, то это будет лучшим средством за-
щиты инфраструктуры. «США могут помочь 
руководить этими станциями, имея опыт в 
энергетике. Американское владение этими 
станциями лучше всего защитит и поддержит 
энергетическую инфраструктуру Украины», — 
подчеркнула она. 

В минэнерго США подтвердили, что могут 
«без проблем» взять управление украинскими 
АЭС. Об этом заявил глава ведомства Крис 
Райт в эфире телеканала Fox News. Он также 
подчеркнул, что у США уже есть «огромный 
технический опыт для управления этими 
электростанциями». 

При этом сам Зеленский заявил, что в 
разговоре с Трампом речь шла только о За-
порожской АЭС. В частности, Трамп спросил о 
возможности возобновления работы станции 
американскими силами. «Я сказал, что мы 
готовы об этом с вами говорить, но речь идет 
исключительно об одной станции», — обо-
значил глава Украины. 

Как пишет в своих социальных сетях по-
литолог Владимир Фесенко, эту идею с контро-
лем США над украинскими электростанциями 
Трампу «подбросил» украинский нардеп. Он ре-
шил предложить президенту США и Илону Ма-
ску идею совместного владения Запорожской 

АЭС, «чтобы вернуть ее Украине, а затем ис-
пользовать ее в американских и украинских 
интересах — либо для майнинга криптова-
лют, либо как мощный энергетический хаб 
для искусственного интеллекта». Как считает 
Фесенко, эта идея дошла до Трампа, и он ее 
развил до взятия под американский контроль 
и других украинских электростанций. 

Сейчас больший интерес для Трампа 
представляют, конечно, украинские АЭС, 
которые не подвергались обстрелам во вре-
мя СВО. Украина владеет тремя атомными 
электростанциями — Хмельницкой, Ровенской 
и Южно-Украинской. Эксплуатируются при 
этом 9 реакторов. Однако с атомной энерге-
тикой тоже есть некоторые проблемы. АЭС 
устарели, подвержены техническим сбоям 
и требуют частого ремонта. Так, например, в 
середине марта 2024 года один из атомных 
энергоблоков Хмельницкой АЭС был выве-
ден в аварийный ремонт из-за технологиче-
ских неполадок. А летом начались проблемы 
у Южно-Украинской АЭС — там регулярно 
сгорали трансформаторы, на одном из блоков 
произошла авария. 

Как сообщает газета The New York Times, 
украинские эксперты в области энергетики 
назвали идею о передаче АЭС под контроль 
США нереалистичной — приватизация АЭС 
противоречит украинскому законодательству. 
Однако здесь, во-первых, стоит вспомнить, 
что договор о редкоземельных ресурсах тоже 

называли нереалистичным, ведь согласно Кон-
ституции страны «все природные ископаемые 
принадлежат народу Украины». Как мы видим, 
разговоры о заключении этого соглашения все 
еще продолжаются, и Зеленский не сообщал о 
своем отказе от сделки из-за несоответствия 
Конституции. 

Во-вторых, украинские АЭС уже в какой-то 
мере находятся под американским контролем. 
В 2021 году во время визита Зеленского в 
США был подписан меморандум между НАК 
«Энергоатом» и американской Westinghouse 
Electric. Это соглашение предусматривало 

строительство на украинских АЭС пяти энер-
гоблоков ценой в 30 млрд долларов. Сама 
американская компания — единственный по-
ставщик ядерного топлива на Украину, который 
пришел на замену «Росатому». 

Что же касается Запорожской АЭС, то 
российская сторона четко обозначила, что 
станция ни при каких условиях не перейдет 
под контроль Украины. При этом российские 
СМИ со ссылкой на инсайдеров сообщали, 
что может рассматриваться вариант между-
народного контроля над АЭС.

Как рассказал «МК» экономист Алексей 
Зубец, передача украинских электростанций 
под контроль США вполне возможна: «Амери-
канцы говорят: «Вы хотите безопасности? Вот 
вам безопасность. Если мы будем управлять 
вашими электростанциями, то никто их не тро-
нет». Учитывая, что компания, которая владеет 
станциями, государственная, то передача или 
продажа вполне возможны. Интерес США по-
нятен — экспорт электроэнергии. Нынешние 
возможности энергетики Украины превос-
ходят ее потребности, поэтому есть ресурс 
для экспорта дешевой ядерной электроэнер-
гии в Европу. 

— А что касается Запорожской АЭС? Как 
российская сторона может отнестись к вопро-
су о передаче ее под контроль США?

— Я думаю, что российская сторона отне-
сется к этому положительно. Однако для того 
чтобы запустить ЗАЭС, необходимо охлаж-
дение. Для этого постараются восстановить 
плотину (Каховскую. — Прим. авт.). Но вос-
становить плотину без согласия Украины будет 
невозможно, то есть американцам нужно будет 
договориться об этом с Киевом. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ПЕРЕГОВОРНЫЙ 
УЛЬТИМАТУМ

ВСУ ЖДЕТ ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ТРЕПКА
После переговоров с Вашингтоном началась гонка ударов, 
которую Украине не выиграть

ЭНЕРГИЯ УКРАИНЫ СПАСЕТ США
Эксперт объяснил, зачем Америке украинские АЭС

ЦБ РФ повысил официальный курс дол-
лара на 20 марта сразу на 1,66%, до 82,85 
рубля. Большинство экспертов считает, что 
дальнейшая курсовая динамика зависит от 
результатов американо-российских перегово-
ров и от того, как их оценят участники финан-
сового рынка. По словам главного аналитика 
Совкомбанка Михаила Васильева, в случае 
прогресса в переговорах между Россией и 
США рубль может перейти в диапазон 70–80 
рублей за доллар, а при его отсутствии или 
обратной эскалации украинского конфликта 
«целковый» может вернуться снова в диапазон 
90–100 рублей. 

А пока многие россияне, планирующие 
отпуск на майские праздники и лето, гадают, 
когда выгоднее всего будет приобретать ва-
люту для поездки за границу. Однако им сле-
дует учитывать разницу между официальными 
курсами доллара и евро, установленными 
ЦБ РФ, и реальностью. «Фактическая стои-
мость наличной валюты в банках варьируется 
в диапазоне от 87 до 94 рублей за доллар, 
что существенно превышает не только офи-
циальный курс, но и котировки фьючерсного 
рынка (сейчас — около 86 рублей), — говорит 
финансовый аналитик BitRiver Владислав 

Антонов. — Это связано с самостоятельным 
ценообразованием кредитных организаций, 
которые учитывают спрос, логистические 
издержки и рыночные риски». Гражданам, 
планирующим отпуск за рубежом, необходимо 
учитывать, что прогнозирование динамики 
курсов остается высокорискованным. Для 
частных лиц, не обладающих опытом трей-
динга, операции с валютой могут привести к 
убыткам из-за спрэда (разницы между ценой 
покупки и продажи) и комиссий, предупре-
дил эксперт.

Но есть и другое мнение. «Я считаю теку-
щее укрепление рубля хорошим моментом для 
покупки иностранной валюты для заграничных 
поездок на майские праздники или летом, 
— говорит руководитель отдела по работе 
с состоятельными клиентами ИК Fontvielle 
Сергей Соловых. — Наиболее приемлемой 
стратегией при этом будет не попытка поймать 
самый выгодный курс, а усреднение. То есть 
можно провести не одну, а две-три обменные 
операции. Если, конечно, издержки от посе-
щения банков и обменников не превышают 
возможный профит от такого усреднения и 
сумма, запланированная к обмену, доста-
точно крупная».

С учетом возможного ослабления рубля, 
которое происходило уже три года подряд 
в конце лета и начале осени, что совпадало 
с сезоном отпусков, покупать валюту сей-
час стоит, пока она относительно дешевая. 
«Если планируете отпуск в конце лета, можно 
приобретенную валюту положить на вклад 
в банк на 3–4 месяца, и хотя проценты по 
валютным вкладам низкие, но в банке ваши 
деньги хотя бы будут работать, а не лежать 
мертвым грузом, — рекомендует ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. — Не надо пытаться угнаться 
за самым дешевым курсом валюты, иначе на 
разнице курсов можно не заработать много 
или даже потерять деньги. На наш взгляд, с 
высокой вероятностью в этом году доллар 
не упадет ниже 80 рублей, а евро — ниже 85 
рублей. Но уже на уровне 83 рубля у доллара 
имеется сильная поддержка, так что курс мо-
жет задержаться на этом уровне и не падать 
достаточно долго, поэтому покупка долларов 
на уровне, близком к 83 рублям, представля-
ется выгодной». 

В течение месяца следует ожидать, что 
доллар будет по-прежнему колебаться в рам-
ках 83–87 рублей, евро — в коридоре 90–94 
рубля. Через полгода, то есть в сентябре, 
рост курса доллара до 90 рублей и выше 
эксперт считает намного более вероятным, 
чем в течение месяца. «Поэтому покупать 
доллары сегодня в расчете на рост через 

4–6 месяцев, по нашему мнению, разумная 
стратегия, — пояснила Мильчакова. — Если 
у вас уже есть доллары и евро, лучше их не 
продавать сейчас, а подержать до осени, когда 
курс, по нашим прогнозам, будет значительно 
выше, и уже тогда продать».

Наталия ТРУШИНА.
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Все начиналось 
с ЗАЭС.

Нелегально находящие-
ся на территории Рос-
сии граждане Украины 
должны покинуть нашу 
страну до 10 сентября. Это 
следует из указа, который 
подписал Владимир Путин 
20 марта. Документ опубли-
кован в четверг на офици-
альном портале нормативно-

правовых актов. Остаться в 
РФ выходцы из Незалежной 
могут только при одном 
условии: в тот же срок, до 
10 сентября 2025 года, они 
должны легализоваться. 
Кроме того, иностранцы 
и лица без гражданства, 
которые находятся в четырех 
новых российских регионах 

(ЛДНР, Херсонская, Запо-
рожская области), должны 
будут в обязательном по-
рядке пройти медицинское 
освидетельствование на 
предмет употребления нар-
котических и психотропных 
веществ, а также пройти тест 
на ВИЧ-инфекцию. Заклю-
чение врачей им придется 
предоставить в местные под-
разделения МВД до 10 июня. 

Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP

Дональд Трамп зажигательно станцевал в небе. Красочное шоу в поддержку 
президента США состоялось во Флориде. На фоне ночного неба появилась 

разноцветная фигура 47-го президента Америки, исполняющего танцевальные движе-
ния руками. Также в воздухе возникло цветное изображение Земли, обрамленной над-
писью «Спасибо, президент Трамп!». Для создания световой инсталляции в небо были 
запущены дроны с лампочками красного и синего цветов. Организаторы шоу решили та-
ким необычным способом напомнить американцам, что Дональд Трамп — «исторический 
президент» и «лучший в мире переговорщик». 

КАДР

ПЕРЕГОВОРЫ

АРМИЯ

ПРЕЗИДЕНТ

ЖИЛЬЕ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА НАЗВАЛА ПРИЧИНУ РОСТА ЦЕН НА КВАРТИРЫ

НЕЛЕГАЛАМ С УКРАИНЫ ПОКАЗАЛИ НА ДВЕРЬ

АНГЛИЙСКИЙ ГОРОД ЗАПОЛОНИЛИ ГИГАНТСКИЕ КРЫСЫ

НОВЫЙ ЭТАП КОНСУЛЬТАЦИЙ РФ И США ПРОЙДЕТ В ЭР-РИЯДЕ

Господдержка массо-
вого жилищного креди-
тования вызвала рост 
цен на квартиры в 2,2 
раза. Об этом рассказал 
депутатам Госдумы глава 
Счетной палаты РФ Борис 
Ковальчук в ходе отчета о 
деятельности ревизион-
ного ведомства в четверг. 
По словам Ковальчука, за 

период с 2021 по 2023 гг. из 
федерального бюджета на 
поддержку различных форм 
ипотечного кредитования 
было направлено 600–650 
млрд рублей. В прошлом 
году господдержка ипотеки 
обошлась казне в 1,1 трлн 
рублей, а в 2025 году на эти 
цели планируется направить 
1,2 трлн рублей. «Это сопо-

ставимо с годовым дефи-
цитом бюджета, который 
утвержден на 2025 год», — 
отметил глава СП. Побоч-
ным эффектом программы 
господдержки стал рост 
цен на жилье. Стоимость 
квартир на первичном рынке 
недвижимости за период с 
2019 по 2022 гг. увеличилась 
в 2,2 раза. 

Набор в армию по при-
зыву будет осуществлять-
ся по новым правилам. 
Необходимые для этого 
поправки в закон «О воин-
ской обязанности и военной 
службе» Госдума приняла в 
первом чтении. Призывники, 
которых не успеют отпра-
вить в часть весной, автома-
тически будут направляться 
туда осенью. Военкоматы в 
каждую призывную кампа-
нию рассылают значительно 
больше повесток, чем нужно 
для выполнения задания по 
призыву, объяснил думцам 
глава Комитета нижней 
палаты по обороне Андрей 
Картаполов. В результате 
часть решений о призыве 
граждан на военную службу 
отменяется. Нынешняя 
система таит в себе лазейку 

для уклонистов: они обжа-
луют решение призывной 
комиссии, затягивая сроки и 
дожидаясь окончания кампа-
нии. Поправки продлевают 
срок действия решений при-
зывной комиссии на год. Это 
значит, что молодые люди, 

признанные годными к служ-
бе в армии, но не успевшие 
отправиться в воинские 
части, поедут туда сразу по 
объявлении нового призы-
ва. Планируется, что новые 
правила начнут работать уже 
в апреле. 

В британском Бирминге-
ме появились крысы 
размером с 
кошку. Бандам 
грызунов в го-
роде, который 
стал известен 
благодаря 
сериалу 
«Острые 
козырьки», 
настоящее 
раздолье. Они 
питаются содержи-
мым мусорных мешков. 
А в них дефицита нет: в Бир-
мингеме с середины зимы 

проходит заба-
стовка работников 

сферы ЖКХ. Прави-
тельству в Лондоне до 

этого, похоже, никакого дела 
нет: на Даунинг-стрит оза-

бочены борьбой с Россией. 
Тем временем провинция 
утопает в мусоре. С января 
в Бирмингеме бастуют 
и уборщики, и водители 
мусоровозов. В результате 
«пищащие козырьки», как 
уже окрестили полчища 
грызунов местные жители, 
устраивают себе швед-
ский стол прямо на улицах 
города. Обитатели города 
фотографируют непрошеных 
хвостатых соседей и уверя-
ют, что некоторые особи по 
размерам могут соревно-
ваться с кошкой. 

Новый этап консульта-
ций переговорных групп 
России и США пройдет 
24 марта. Площадкой для 
встречи станет столица 
Саудовской Аравии. Об этом 
сообщил помощник Пре-

зидента РФ Юрий Ушаков. По 
его словам, на переговоры 
с американцами в Эр-Рияд 
24 марта отправятся сенатор 
Григорий Карасин и советник 
главы ФСБ Сергей Беседа. 
«С российской стороны в 

них примут участие пред-
седатель Комитета Совета 
Федерации по междуна-
родным делам Григорий 
Карасин и советник дирек-
тора Федеральной службы 
безопасности Сергей Бесе-
да», — сказал Ушаков в ком-
ментарии, опубликованном 
пресс-службой Кремля. По 
его словам, это действитель-
но опытные переговорщики, 
хорошо разбирающиеся в 
международной пробле-
матике. В рамках консуль-
таций будет обсуждаться 
инициатива по обеспечению 
безопасности судоходства в 
акватории Черного моря. 

В РОССИИ МЕНЯЮТСЯ ПРАВИЛА ПРИЗЫВА
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Инфляционные ожидания населения неожиданно снизились
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Принуждаемый к миру «киевский ре урегулировать военны

В здании Энгельсской городской больницы после 
атаки беспилотников выбило стекла.
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Обломок украинского 
беспилотника, найденный в СНТ 

«Металлист-1» в Энгельсе. 



60 лет назад появились первые рассказы 
про девочку из будущего — Алису Селезневу. 
Действие там происходит в 80-х годах XXI 
века. А значит, мы с вами прошли как раз 
полпути к этому будущему. Время подвести 
промежуточный итог. 

Из всех технических достижений, обе-
щанных в книжках про Алису: полеты людей 
в дальний космос и общение с инопланетяна-
ми, путешествия во времени, выращивание 
домов из кораллов, невероятная мобиль-
ность (сорок минут на метро от Москвы до 
Симферополя), полезные человекоподобные 
роботы, транспорт с автопилотом, — нам, ко-
нечно, виднее всего роботы и автопилот. Они 
уже здесь. Значит ли это, что мы движемся по 
предсказанной счастливой траектории?

Если вы перечитаете часть историй про 
Алису (пропустив те, где меньше всего на-
учной фантастики и больше сказки), вы убе-
дитесь, что мы на этой траектории отнюдь 
не находимся. 

Дело в том, что люди того счастливого 
гармоничного будущего очень самостоятель-
ны. Говоря «люди», я имею в виду в первую 
очередь «дети». Рассказы-то детские. Так 
вот, Алиса и ее друзья — это очень самостоя-
тельные дети. Они занимаются подводным 
плаванием и поднимаются на Эверест. У них 
есть роботы для помощи по хозяйству, но они 
умеют готовить и наводить порядок сами. И 
они никогда не сидят в смартфонах. У них 
вообще нет смартфонов, представляете? 
Вместо того чтобы играть в компьютерные 
игры, эти дети будущего собирают грибы, 
рыбачат, читают толстые книжки, ходят в по-
ходы, делают научные открытия. Да, они учат 
языки по ускоренным методикам, но всё же 
учат сами, а не используют ИИ-переводчик 
и не вживляют себе чипы. 

И никогда, никогда люди будущего — 
что дети, что взрослые — не передоверяют 
важные решения искусственному интеллекту. 
Даже несмотря на то, что многие разумные 
роботы наделены человеческими чертами 
и люди ведут себя с ними по-дружески, они 
все равно роботы, а люди — это люди. Люди 
умнее. Люди главнее. Это просто не под-
вергается сомнению. Когда робот решает, 
что он умнее и главнее человека, это всегда 
плохо и опасно. 

Еще одна существенная подробность: 
к такому гармоничному развитию и суще-
ствованию рядом с искусственным интел-
лектом (но всегда превосходя его) люди 
пришли через мир. Роботы не делались для 
войн. Если вдруг какие-то делались, это 
ненормальность, вывих («Алиса не могла 
предположить, что когда-то на земле люди, 
которые были настолько учеными, что умели 
делать говорящих роботов, могли гото-
вить их для войны с другими людьми»). Не 
делались они и для того, чтобы заменить 
людей или давать им судьбоносные сове-
ты. Все свои главные проблемы, включая 
борьбу с климатом, люди решали сами, 
не ожидая, что их решит искусственный 
интеллект. Робот всегда только помощник, 
умный инструмент. 

Другая траектория описана в рассказе 
«Пленники астероида» (тоже из серии про 
Алису). Там люди-инопланетяне улетели в 
космос и со временем забыли, кто они и куда 
летят. Но всё и всегда за них готовы были 
сделать роботы, которые могли делать других 
роботов и совершенствоваться. «Потомки 
космонавтов привыкли к тому, что всё делают 
роботы. Даже когда у них рождались дети, 
их тоже сразу отдавали роботам, которые их 
выкармливали, учили; и люди, вроде бы оста-
ваясь господами на корабле, становились 
рабами роботов. Рабами безделья». 

Это еще не самая плохая траектория, 
потому что искусственный интеллект из этого 
рассказа считает необходимым заботиться 
о глубоко деградировавших людях, видя в 
этом смысл своего существования. А мог бы 
и ножичком полоснуть.

Нам давно пора задуматься, к какой тра-
ектории мы ближе: к той, где люди энергично 
развивают свои умственные и физические 
способности, волевые качества и самостоя-
тельность, или к той, где люди передоверяют 
искусственному интеллекту всякий сколько-
то тяжкий труд и воспитание собственных 
детей? Потому что вероятности будущего 
различаются именно этим. Это основной 
образ действия, который мы избираем прямо 
сейчас и который приведет нас туда, куда 
приведет.

Конечно, Булычеву было легко говорить. 
Он писал свои жизнеутверждающие рассказы 
тогда, когда мир на планете Земля казался 
обеспеченным равновесным существовани-
ем двух лагерей, двух проектов: советского 
и американского. Второе: это было время, 
когда человек еще не утратил ощущения себя 
как преобразователя природы, ощущения 
собственной правоты и силы. С тех пор люди 
исполнились страха перед своими решения-
ми. Им хочется, чтобы кто-то «более умный» 
— и более отстраненный, вроде бы «непред-
взятый», — принял на себя ответственность. 
Разработчики и пропагандисты ИИ так прямо 
и говорят: искусственный интеллект поможет 
нам решить все наши проблемы. А без него 
мы не сможем решить наши проблемы. 

И вот уже наглухо забыто стремление 
снижать потребление электроэнергии, 
уменьшать «углеродный след» — напротив, 
ИИ сильно увеличит это потребление, как и по-
требление воды (для охлаждения серверов), 
еще больше размажет углеродный след. Но 
на все это напуганное человечество готово 
пойти (его, впрочем, никто и не спрашивает), 
если ИИ будет давать нам указания, что де-
лать, и поможет тянуть вверх уровень жизни. 
Под высоким уровнем жизни нескрываемо 
понимается возможность потреблять больше, 
затрачивая меньше усилий.

На самом-то деле траекторию люди уже 
выбрали, когда согласились: «пусть лучше 
дети сидят в смартфонах, чем если их поведут 
в поход, а там случится что-то опасное». Люди 
выбрали считать, что в электронном мире 
безопаснее. И если сейчас у 98% студентов 
Оксфордского университета диагностируют 
СДВГ, это пока что курьез, но это не шутка. 
Можно оспаривать методику тестирования, 
но с тем, что число детей, молодых людей с 
нарушениями психики растет (как и с аллер-
гиями, и с ожирением), спорить невозможно. 
И это тоже последствие выбора, сделанного 
в пользу безопасности и контроля. Сейчас 
мы вырастили поколение людей, которым 
легче жить, если все сколько-то сложное за 
них делают роботы. В будущем они могут 
смениться людьми, которые не смогут жить, 
если за них не будут работать роботы.

Физик, математик, космолог, исполни-
тельный директор Института будущего жизни 
Энтони Агирре недавно написал статью «Со-
храним будущее человеческим». Он старается 
обосновать, что искусственный интеллект как 
помощник людям в частных делах полезен, а 
как универсальный сверхразум, принимаю-
щий решения за людей, опасен. Вроде бы 
звучит как очевидное, но правительства и 
корпорации толкают разработки в сторону 
все более сильного, универсального, авто-
номного интеллекта. 

Я, однако, не согласна с Агирре. Да, в 
идеальном будущем, будущем Алисы Селез-
невой, где сильные, гармоничные, волевые 
люди многое умеют и хотят делать сами, от 
интеллектуальных помощников не будет вре-
да. Но в будущем, которое выглядит более 
реальным, где люди спешат избавить себя от 
«рутины», передоверив как можно больше дел 
искусственному интеллекту, вред будет и от 
помощников. Потому что они сделают само-
стоятельные умения не выдерживающими 
конкуренции. Они будут поощрять несамо-
стоятельность. То, что нас уже сейчас тянут к 
«сильному искусственному интеллекту», это 
не случайность, это выбранная траектория.
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ВНИМАНИЕ, МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОВОД/НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД!
АО «Транснефть — Верхняя Волга» доводит 
до сведения всех заинтересованных фи-
зических и юридических лиц (коммерче-
ских и некоммерческих организаций всех 
организационно-правовых форм), а также 
органов власти и управления г. Москвы 
и Московской области о прохождении по 
территории данных субъектов Российской 
Федерации магистральных нефтепроводов 
/нефтепродуктопроводов (далее по тексту 
— МН/МНПП):

Володарское ВРНПУ:
1. Кольцевой МНПП вокруг г. Москвы 

(Ду 350), линии АБ, ДТ, ТС-1 и его отводы 
на аэропорты и нефтебазы; МНПП «Ря-
зань-Москва» (Ду 350), линии ДТ и ТС-1; 
МНПП «Рязань-Москва» (Ду 500), линия 
АБ; подводящий трубопровод МНПЗ 
— ВЛПДС (Ду 350), линии АБ, ДТ; под-
водящий трубопровод МНПЗ — ВЛПДС 
(Ду 250), линия ТС; подводящий трубо-
провод МНПЗ — ВЛПДС в составе МНПП 
«Рязань-Москва» (Ду 500), линия ДТ — 
г. Москва, городские округа Ленинский, 
Раменский, Богородский, Пушкинский, 
Одинцовский, Дмитровский, Долгопрудный, 
Домодедово, Подольск, Мытищи, Балашиха, 
Щёлково, Звёздный городок, Красногорск, 
Истра, Солнечногорск, Лобня, Химки.

Рязанское РНУ:
2. МНПП «Рязань-Москва» (Ду 500), 

линия АБ — 
Городские округа Воскресенский, Коломен-
ский, Луховицкий, Раменский 

3. МНПП «Рязань-Москва» (Ду 350), 
линия ДТ, линия ТС — 
Городские округа Воскресенский, Коломен-
ский, Луховицкий, Раменский. 

4. МНПП «Рязань-Тула-Орел» (Ду 500) –
Городские округа Серебряно-Прудский.

5. МН «Ярославль-Москва» (Ду 700) — 
Городские округа Балашихинский, Ногин-
ский, Пушкинский, Сергиево-Посадский, 
Щелковский, Реутов, территории Восточного 
административного округа (ВАО), Юго-Вос-
точного административного округа (ЮВАО) 
г. Москвы.

Каждый из указанных магистральных трубо-
проводов является технически сложным соору-
жением, работающим под высоким давлением, 
в состав которого входят непосредственно как 
сам трубопровод, так и являющиеся частью его 
инженерной инфраструктуры отводы, задвижки, 
контрольно-измерительные колонки, станции ка-
тодной и дренажной защиты, протекторная защита, 
блок-боксы ПКУ и другое оборудование и элементы, 
необходимые для надлежащей эксплуатации таких 
трубопроводов.   

Трассы прохождения МН/МНПП обозна-
чаются знаками-указателями «Охранная зона 
МН/МНПП», «Осторожно, нефтепровод!» и/
или «Осторожно, нефтепродуктопровод!», на 
пересечении с автомобильными дорогами — 
П-образными знаками с аналогичными указа-
телями и дорожными знаками, запрещающими 
остановку в охранной зоне МН/МНПП.

Опасность МН/МНПП с входящим в их состав 
оборудованием определяется совокупностью опас-
ных производственных факторов процесса перекачки 
и опасных свойств перекачиваемой среды. 

В целях обеспечения нормальных условий 
эксплуатации и исключения возможности повреж-
дения МН/МНПП Правилами охраны магистраль-
ных трубопроводов (утв. Министерством топлива 
и энергетики Российской Федерации 29.04.1992 и 
постановлением Госгортехнадзора от 22.04.1992 

№ 9) устанавливается ограниченная условными 
линиями охранная зона:

■ 25 метров от осей крайних ниток трубопро-
вода с каждой стороны;

■ в 100 метрах (для труб Ду 350-500) и в 150 
метрах (для труб Ду 700) от осей крайних ниток под-
водных переходов с каждой стороны и в 100 метрах 
от производственных объектов (вокруг головных и 
промежуточных перекачивающих и наливных насо-
сных станций, резервуарных парков и т.д.).

В охранной зоне МН/МНПП ЗАПРЕЩАЕТСЯ 
производить всякого рода действия, которые могут 
нарушить нормальную эксплуатацию МН/МНПП либо 
привести к его повреждению, в том числе: 
✔ возводить любые постройки и сооружения; 
✔ производить любые строительно-монтаж-

ные работы;
✔ устраивать стоянки автотракторной техники;
✔ размещать свалки, устраивать стрельбища;
✔ прокладывать дороги, сооружать проезды 

и переезды;
✔ прокладывать различные подземные и над-

земные коммуникации;
✔ устраивать массовые мероприятия, разво-

дить огонь;
✔ высаживать деревья и кустарники, разме-

щать сады и огороды;
✔ открывать люки, калитки ограждений узлов 

линейной арматуры, открывать и закрывать 
краны и задвижки, отключать или включать 
средства связи, энергоснабжения и теле-
механики трубопроводов;

✔ бросать якоря, проходить с отданными яко-
рями, цепями, лотами, производить дноу-
глубительные и землечерпальные работы;

✔ перемещать, засыпать и ломать опознава-
тельные и сигнальные знаки, контрольно- 
измерительные пункты.

Также обращаем внимание заинтересованных 
лиц, что помимо охранных зон действующим за-
конодательством установлены минимальные рас-
стояния магистральных трубопроводов, которые 
принимаются от оси трубопроводов до зданий 
и сооружений в зависимости от класса и диа-
метра трубопроводов, степени ответственности 
объектов и необходимости обеспечения их без-
опасности, но не менее значений, указанных в 
таблице 4 СП 36.13330.2012. Свод правил. «СНиП 
2.05.06-85*. Магистральные трубопроводы». Актуа-
лизированная редакция СНиП 2.05.06-85* (утв. при-
казом Федерального агентства по строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству (Госстрой) 
от 25.12.2012 № 108/ГС), и могут составлять до 
3 000 м.

В минимальных расстояниях МН/МНПП, без 
письменного разрешения эксплуатирующей дан-
ные трубопроводы организации, ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
✔ в черте населенных пунктов размещать 

здания, строения и сооружения как капи-
тального, так и некапитального характера, 
коллективные сады с садовыми домика-
ми, дачные поселки;

✔ возводить отдельные промышленные и 
сельскохозяйственные предприятия;

✔ устраивать карьеры разработки полезных 
ископаемых;

✔ размещать гаражи и открытые стоянки для 
автомобилей индивидуальных владельцев 
на количество автомобилей более 20 шт.;

✔ возводить отдельно стоящие здания с 
массовым скоплением людей (школы, 
больницы, клубы, детские сады и ясли, 
вокзалы и т.д.) и др.

АО «Транснефть-Верхняя Волга» ПРЕД-
УПРЕЖДАЕТ, что лица, совершившие умышлен-
ные действия в отношении объектов и имущества 

магистральных трубопроводов, его безопасной 
эксплуатации, привлекаются к административной 
и уголовной ответственности:

■ Статья 167 УК РФ — «Умышленное уничто-
жение или повреждение имущества». Наказывается 
штрафом в размере от 50 до 100 минимальных 
размеров оплаты труда или в размере заработной 
платы, или иного дохода, осужденного за период до 
одного месяца, либо обязательными работами на 
срок от 100 до 180 часов, либо исправительными 
работами на срок до одного года, либо арестом 
на срок до трех месяцев, либо лишением свободы 
на срок до пяти лет; 

■ Статья 168 УК РФ — «Уничтожение или 
повреждение имущества по неосторожности». 
Наказывается штрафом в размере от 200 до 500 
минимальных размеров оплаты труда или в раз-
мере заработной платы, или иного дохода, осуж-
денного за период от двух до пяти месяцев, либо 
исправительными работами на срок от одного 
года до двух лет, либо лишением свободы на срок 
до двух лет;

■ Статья 158 п. 3 УК РФ — «Кража из нефте-
провода, нефтепродуктопровода». Наказывается 
лишением свободы сроком до шести лет со штра-
фом или без такового;

■ Статья 215.3 УК РФ — «Приведение в не-
годность нефтепроводов, нефтепродуктопрово-
дов». Наказывается лишением свободы сроком 
до восьми лет;

■ Статья 11.20.1 КоАП РФ — «Нарушение за-
претов либо несоблюдение порядка выполнения 
работ в охранных зонах магистральных трубопро-
водов». Наказывается штрафом от 50 000 руб. до 
2 500 000 руб.

При необходимости проведения каких-либо 
работ в границах охранных зон и/или границах ми-
нимальных расстояний МН/МНПП, в соответствии 

со ст. 21 Федерального закона от 03.08.2018 № 
342-ФЗ «О внесении изменений в Градостроитель-
ный кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», 
заинтересованному лицу необходимо согласовать 
их проведение с АО «Транснефть-Верхняя Волга». 

Более подробную информацию можно узнать 
на сайте: https://uppervolga.transneft.ru

В случае обнаружения выхода нефти/нефте-
продуктов, сильного запаха углеводородов просим 
вас сообщить об этом по телефонам, размещенным 
на ближайшем указательном знаке МН/МНПП, или 
по телефонам:
Тел.: 8(499) 799-89-20 (круглосуточно)
Адрес: 140162, Московская область, 
Раменский район, поселок Константиново, 
дом 10 Б.
Эл. почта: Referent-VRNPU@tvv.transneft.ru
Контакты Володарского РНПУ (в отношение 
МНПП, указанных в п. 1 настоящего 
объявления).

Тел.: (4912) 93-52-24, 93-52-40, 93-52-28
Адрес: 390035, г. Рязань, ул. Гоголя, д. 35А.
Эл. почта: Referent-RRNU@tvv.transneft.ru
Контакты Рязанского РНУ (в отношение 
МН/МНПП, указанных в п. 2– 5 настоящего 
объявления).

Тел.: 8(831) 438-22-65, 8(831)438-72-34, 
8(831) 438-17-63, 8(831)438-65-63
Факс: 8(831) 438-22-05
Эл. почта: referent@tvv.transneft.ru
Адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, 
пер. Гранитный, 4/1
Контакты АО «Транснефть-Верхняя Волга».

РЕКЛАМА

НА ПОЛПУТИ К БУДУЩЕМУ
Сбываются ли предсказания из книжек про Алису Селезневу

✔  «Я сейчас создаю новую себя» — Софья Лебедева о том, 
как пережила утрату близкого человека

■ ■ ■
✔  «Мне не хватает женщины, с которой мы бы говорили на 

одном языке» — Антон Филиппенко в поисках музы
■ ■ ■

✔  «Наши энергии совпали» — Денис Родькин сделал пред-
ложение Элеоноре Севенард

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»  

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Март 2025

АНТОН
ФИЛИПЕНКО:

ЦИФРА 40 МЕНЯ 
ПУ ГАЕ Т,  ВРОДЕ 
ВЗРОСЛЫЙ У ЖЕ 
МУ ЖИК,  А В ДУ ШЕ 
ПАРЕНЬ

Я СЕЙЧАС СОЗД АЮ 
НОВУЮ СЕБЯ

Софья
Лебедева

Предложение запретить в РФ 
турецкие сериалы — мол, мешают 
демографии! — вызвало бурю воз-
мущения у незамужних россиянок. 
Некоторые даже пригрозили в этом 
случае отписаться от отечествен-
ных киноплатформ и направить 
коллективный протест. Турецкое 
«мыло» оказалось куда более 
ценным для молодых россиянок, 
чем некогда бразильское — для их 
матерей. 

Инициативу о запрете уже направило в 
Госдуму, Роскомнадзор и Минкульт обще-
ственное движение «Ветераны России». 
Формулировка такая: «Турецкие сериалы 
снижают интерес россиянок к российским 
мужчинам и разрушают институт семьи, 
отчего и ухудшается демография». Следом 
в Рунете развернулась дискуссия, сразу 
показавшая, кому именно авторы идеи на-
ступили на «больную мозоль».  

— Запретить — и точка! — ликует 28-
летний Михаил, уже два года живущий 
вместе со своей девушкой. — Я своей Ане 
уж предложение собрался делать, пока не 
услышал ее мечты вслух: чтобы свадьба как 
в турецком сериале, из которого она вечера-
ми не вылезает. Мне и так уже кажется, что 
этот Урюк лежит с нами в постели! А теперь 
еще и свадьбу падишахскую подавай! 

Не скрывает своей радости и 37-летний 
Антон, признавшийся, что по поводу того 
самого турецкого «мыла» уже несколько 
лет сражается со своей 27-летней законной 
половиной. 

— Катя, моя жена, сначала открыто 
смотрела эти приторные и бесконечные 
восточные драмы в свободное время. Я 
раздражался. Но как-то я пришел домой 
раньше обычного, а она с подружкой по 
телефону: «Расскажешь мне потом, победит 
ли Урюк Джамала, а то у меня муж скоро 
вернется!». А как меня увидела, вид стал 
такой виноватый, будто она любовника в 
шкаф прятала.  

— Запретить сериалы, наверное, хотят, 
чтобы русские девушки не увидели, какую 
роль они могли бы иметь в жизни мужчины, 
— считает 26-летняя москвичка Яна, выпуск-
ница философского факультета МГУ. — А не 
как в наших отечественных сериалах про 
бандитов, которые унижают женщин, а они, 
замученные страдалицы, бегают за ними и 
добиваются их внимания. 

Некоторые впечатлительные россиянки, 
просмотрев все сезоны любимых турецких 
драм, даже съездили в Турцию по местам  
съемок. Правда, в реальных турецких кра-
савчиках оказались разочарованы — мол, 
в реальности они очень меркантильные. Но 
сериалы смотреть не перестали. 

— Мужики красивые, — поясняет свое 
увлечение 26-летняя москвичка Лиза, у ко-
торой уже имеется не только высшее об-
разование, но и дочь-младшеклассница, 
официальный брак в прошлом и новые 
серьезные отношения. — Мне нравится, 
что у них там любовь не крутится только во-
круг денег. Это способ окунуться в другую 
реальность. 

Тридцатилетние Таня и Света, будучи 
девушками интеллигентными, кроме кра-
сивых мужчин, уважающих женщин, от-
мечают что турецкие сериалы ставят на 
первое место семью и в любых любовных 
хитросплетениях в итоге превозносят идею 
брака. Есть, правда, и такие, кто сам себе 
обещает «завязать», но пока никак.

 — Я с каждого понедельника клянусь 
сама себе расстаться с Урюком, — призна-
ется Вероника из Новой Москвы. — Но пока 
никак, затянуло. От коллег приходится скры-
вать, а то я в приличном месте работаю. 

Хороший вопрос: почему именно турец-
кие сериалы создали такой резонанс? Ведь 
в 90-е и нулевые годы прошлое поколение 
россиянок взахлеб смотрело бразильское 
и аргентинское «мыло» — и вроде ничего, 
вроде никто не отказывался от реального 
Васи ради Луиса Альберто?

— Латиноамериканские сериалы были 
на пике популярности в нашей стране в не-
простые времена, когда других проблем 
хватало, — отвечает на вопрос психолог 
Анна Тихонова. — По Хосе Игнасио рыдали 
мамы тех девочек, которые сегодня следят 
за противостоянием Урюка с Джамалом. 
Но помимо этого им приходилось решать 
насущные задачи, так как в то время оди-
ноких девушек после 25 спрашивали о том, 
почему у них нет мужа, гораздо чаще, чем 
сейчас. Да и опереться на воображаемого 
Урюка в то время бы не получилось, нужен 
был живой мужчина рядом, пусть и не очень 
красивый, зато надежный. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

В ПОСТЕЛИ 
С УРЮКОМ
Россиянки встали горой 
за турецкие сериалы

Ученые давно догадывались, что одни 
и те же генетические мутации мо-
гут быть причиной сразу нескольких 
хронических патологий. И вот новое 
исследование показало: половина 
хронических заболеваний связана с 
общими генами и часто встречается 
вместе, особенно у людей старше 
65 лет. Например, гипертония часто 
идет в паре с синдромом ночного 
апноэ, а сахарный диабет 2-го типа — с 
эректильной дисфункцией. Хорошая 
новость в том, что раз причина этих 
болезней одна, то и лечить их в буду-
щем можно будет, что называется, 
одной таблеткой.

Мультиморбидность (когда человек бо-
леет двумя и более хроническими заболе-
ваниями) — нарастающая проблема во всем 
мире, которая, по прогнозам, затронет две 
трети 65-летних в следующем десятилетии. 
Кроме того, мультиморбидность называют 
клиническим маркером ускоренного старения, 
дряхления и смертности. Лечение сразу не-
скольких сосуществующих патологий у одного 
пациента становится серьезным бременем для 
систем здравоохранения. Поэтому ученые во 
всем мире заняты поисками причин появле-
ния букета заболеваний у одного пациента и 
возможности максимально оптимизировать 
схемы лечения. 

Самое крупное на сегодняшний день 
исследование мультиморбидности GEMIN, 
проведенное под руководством Медицинской 
школы Университета Эксетера, изучало как 
генетическую, так и клиническую информацию 
более чем трех миллионов человек в Велико-
британии и Испании. Ученые проанализировали 
генетические и медицинские карты пациентов, 
касающиеся состояния здоровья в пожилом 
возрасте. Исследователи пытались понять, в 
каких случаях лекарство или профилактические 
стратегии могут предотвратить или отсрочить 
начало мультиморбидности, а также какие спо-
собы лечения множественных пересекающихся 
состояний можно будет использовать в буду-
щем. Выявлялись генетические совпадения в 
72 заболеваниях, которые сегодня называют 
«болезнями старости», чтобы определить, 
какие конкретные гены связаны с двумя или 
более состояниями. Чаще всего у пациентов 
выявляли гипертонию (51,7%), остеоартрит 
(35,3%) и энтезопатию верхней части тела 
(27%). В результате было обнаружено более 
2500 пар болезней с общими генетическими 
связями, которые встречались гораздо чаще 

вместе, чем по отдельности, у одного и того 
же пациента. 

В 43,6% случаев вероятность того, что 
какие-то из 2546 пар болезней будут встре-
чаться вместе, оказалась выше, чем их встре-
чаемость по отдельности, в силу общей генети-
ческой природы. И если «парность» некоторых 
заболеваний легко было спрогнозировать (на-
пример, ожирение и сахарный диабет), то иные 
пары, связанные общими генетическими ме-
ханизмами, оказались весьма неожиданными 
(например, сердечно-сосудистые заболевания 
нередко развивались в паре с кожными). 

В итоге был составлен рейтинг наиболее 
распространенных хронических тандемов. 
Хроническая сердечная недостаточность, ока-
залось, в 7,53 раза чаще развивается вместе 
с мерцательной аритмией, нежели сама по 
себе. Анемия в 2,23 раза чаще встречается 
вместе с болезнью периферических артерий, 
а артериальная гипертензия вместе с той же 
болезнью артерий развивается почти вдвое 
чаще, чем каждая по отдельности.

Для сахарного диабета выявлены такие 
пары: эректильная дисфункция (в 3,27 раза 
чаще), сердечно-сосудистое заболевание (в 
2,45 раза), хроническая почечная недостаточ-
ность (в 2,24 раза), остеоартрит (в 2,24 раза), 
депрессия (в 2,18 раза), повышенный уровень 
холестерина (в 1,95 раза), артериальная ги-
пертензия (в 1,91 раза).

Фибромиалгия чаще всего встречается 
вместе с синдромом раздраженного кишечника 
(в 3,38 раза чаще) или бронхиальной астмой (в 
1,87 раза чаще); артрит в 2,47 раза чаще раз-
вивается вместе с депрессией; а остеоартрит 
вдвое чаще выявляют у людей с ожирением, 
нежели без него. 

Бронхиальная астма и аллергический 
ринит составляют популярную пару с общей 
генетической природой (вместе встречаются 
в 2,78 раза чаще, чем по отдельности). Из дру-
гих напарниц бронхиальной астмы выделяют 
экзему (в 2,73 раза чаще) и пищевые аллергии 
(в 2,09 раза чаще).

Весьма любопытные союзы образуют 
желудочно-кишечные заболевания. Так, га-
строэзофагеальная рефлюксная болезнь вдвое 
чаще диагностируется вместе с хроническим 
синуситом и в 2,13 раза чаще — с депрессией. 
Депрессия и болезнь Крона — тоже пара, ко-
торую в 2,24 раза чаще диагностируют вместе, 
чем по отдельности. А дивертикулез кишечника 
в 1,49 раза чаще развивается совместно с тен-
динитом. Из прочих генетических корреляций 
можно отметить железодефицитную анемию 
и заболевание периферических артерий, ши-
зофрению и фибромиалгию, гипертонию и 
синдром ночного апноэ сна.

...По словам руководителя исследова-
тельской группы доктора Жоао Дельгадо из 
Медицинской школы Университета Эксете-
ра, ученые уже вот-вот смогут сделать от-
крытия, какие препараты или стратегии по 
изменению образа жизни могут вылечить 
уже существующие болезни и предотвратить 
мультиморбидность в будущем: «Например, 
мы определили роль излечимых состояний, 
таких как дефицит B12 или железодефицитная 
анемия, в развитии мультиморбидности. Такие 
знания помогают понять, какая профилактика 
серьезных хронических болезней наиболее 
эффективна». 

Увы, сегодня клинические рекомендации 
лечения тех или иных болезней выстраиваются 
под каждое конкретное заболевание, что часто 
мешает видеть целостную картину состояния 
здоровья пациента. Но ученые вновь возвра-
щаются к актуальности крылатой фразы Гиппо-
крата — «лечить человека, а не болезнь». Новое 
исследование может стать платформой для 
более персонализированного лечения всего 
организма, а не по одному заболеванию. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

НЕДУГИ ПАРАМИ ХОДЯТ
Ученые исследуют феномен 
патологий, которые 
развиваются одновременно

c 1-й стр.
На широком тротуаре Красной 
Пресни, окруженные полицей-
скими лентами, стоят сразу три 
автовышки районного «Жилищ-

ника». Наверху каждой из них работает мужчина 
в оранжевом костюме со штуцером высокого 
давления в руках. С тех пор, как у нас распро-
странились автомобильные «самомойки», с 
таким штуцером знакомы многие водители. 
Компрессор, укрепленный на машине, подает 
наверх чистую воду — но там к ней добавляется 
«химия», поэтому на фасадах и окнах, которые 
поливает рабочий, вспухает слой пены. 

— Конечно, моем с шампунем, а как же 
иначе! — улыбается сразу десятком золотых 
зубов бригадир, охраняющий «периметр». — 
Разве по-другому такую пыль смоешь?

Пыль в этом году — «спасибо» бесснежной 
зиме — действительно выдающаяся. Это сей-
час город немного помыли мартовские дождики 
(в марте, кстати, в отличие от февраля погода 
вполне «по сезону», просто снег в первые два 
теплых месяца успел весь растаять). А всю 
вторую половину февраля тротуары, фасады, 
парапеты и вся прочая уличная обстановка 
были покрыты сплошным слоем белесой, очень 
противной пыли. Экологи говорят, что это не 
связанная со снегом пыль от дорог и противо-
гололедных реагентов. Обычно ее меньше (или 
она не столь заметна). 

Фасады драят шампунем каждый год, 
подтвердил бригадир мойщиков. «На ожив-
ленных магистралях — обязательно, но толь-
ко если дом выходит на дорогу», — добавил 
коммунальщик. 

Промывка фасадов как городская про-
грамма впервые прошла в Москве весной 2018 
года, а уже год спустя удачный эксперимент 
превратился в правило. Мойке подлежат улич-
ные фасады (включая, конечно, окна) на вылет-
ных магистралях, прежде всего на кирпичных 
домах. Обычно это происходит в апреле — 
это месячник благоустройства в городе после 
зимы, но сейчас погода позволила начать ра-
боты раньше. Сейчас комплекс городского хо-
зяйства пока не анонсировал, сколько человек 
и единиц техники используется в этих работах, 
но год назад фасады промывали 800 человек с 
помощью более чем 100 автовышек. 

...Одно за другим мужчина в оранжевом 
окатывает сначала пеной, затем водой окна на 
фасаде старинного доходного дома на Пресне. 
Окна эти в большинстве своем современные, 
пластиковые, так что никаких неожиданностей. 
Но вот на пути работника квартира со старыми 

двойными рамами и открытыми настежь фор-
точками. Что делать? Тут рискуешь либо брыз-
нуть водой внутрь (скандал!), либо оставить 
окно непромытым. Но мастер справляется, не 
в первый раз: нежно, на пониженном напоре он 
«гладит» водой старые стекла, тщательно обхо-
дя проемы форточек. Окно выдерживает. 

— Спасибо, ребята! — кричит рабочим 
пожилой мужчина, выходящий из подворотни. 
— Сразу вдвое светлее в квартире стало!

Еще бы — такой слой пыли накапливается 
незаметно, а освещенность снижает очень при-
лично. Помыл окна дом — и как глаза протер 
после долгого зимнего сна. И это стоит того, 
чтобы помыть окна самостоятельно и там, куда 
городская программа «не дотягивается». А это 
все окна во двор — и еще те дома, которые от-
делены от дороги широким газоном.

— Есть отважные бабушки и дедушки, что 
высовываются наружу почти полностью, чтобы 
промыть окна, — рассказывает Олеся Бойко, 
специалист по клинингу. — Всегда их отго-
вариваю, если вижу: это смертельно опасно. 
Лучше кого-нибудь помоложе попросить или 

нанять, это не так уж дорого. А с некоторыми 
стеклами — например на балконах — вариантов 
вымыть руками и газеткой вообще нет. 

Если душа не лежит эксплуатировать (плат-
но или за просто так) чужой труд, можно попро-
бовать использовать робот-стекломойщик, 
советует собеседница «МК». На популярных 
маркетплейсах такие стоят от 7 до примерно 20 
тысяч рублей, и, вопреки популярным страхам, 
со стекла вниз они не падают, если грамотно 
ими управлять. А сторонникам традиционных 
методов предназначены шарнирные швабры 
для окон — с их помощью можно, не перегиба-
ясь через парапет окна или балкона, промыть 
даже глухие створки.

Что касается химии (чаще всего для мойки 
стекол применяются препараты на основе на-
шатырного спирта), она... попросту не обяза-
тельна, говорят клинеры. С одной стороны, с 
химией очистка идет легче, с другой — чистая 
вода и два прохода (сначала тряпкой, потом 
насухо — бумагой или резиновой «сгонкой») 
решают все проблемы и без аммиака. А вот при 
промывке фасадов — то есть оштукатуренных, 
окрашенных, отделанных декоративными ма-
териалами поверхностей — шампуни все-таки 
незаменимы. Надо ведь, чтобы весной город 
блестел!

Антон РАЗМАХНИН.

...СЛЕДУЕТ МЫТЬ!
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НЕ ПРОПУСТИ!

Когда звучит словосочетание «МИД 
России», всегда в голове возникает 
образ министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова. Иначе и 
быть не может, ведь Сергей Викто-
рович занимает свой нелегкий пост 
с 2004 года. Уже сложно себе пред-
ставить это министерство без его 
главы, всегда собранного, точного 
в формулировках, но в то же время 
имеющего невероятную способ-
ность даже в сложной ситуации най-
ти место шутке. И наверняка именно 
она разлетится не только по россий-
ской, но и зарубежной прессе. 21 
марта Сергею Лаврову исполняется 
75 лет. Заместитель председателя 
Ассоциации российских диплома-
тов, экс-посол РФ в Саудовской Ара-
вии Андрей Бакланов в разговоре с 
«МК» рассказал, что изменилось в 
МИД с приходом нынешнего мини-
стра иностранных дел России.

— А нд рей 
Глебович, вы, 
как и наш ми-
нистр иностран-
ных дел, давно 
на дипломати-
ческой службе. 
Сергей Лавров 
с 2004 года за-
н и м а е т п о с т 
главы россий-
ского МИД, и 
вы наверняка 
довольно часто 
контактировали 
с Сергеем Вик-

торовичем. Как бы вы охарактеризовали 
стиль его работы?

— Стиль его работы — это очень четкая, 
может быть, даже по-военному четкая по-
становка задачи, которую он ставит перед 
подчиненным. Ясно, что ожидается в каче-
стве финального продукта. Проработка даже 
самых сложных вопросов оптимизируется 
по времени, если исполнитель хорошо по-
нимает, что от него требуют, это — предпо-
сылка успеха. В целом четкость и хорошее 
взаимопонимание между руководителем 
и его подчиненными — это стиль работы 
российского МИД после 2004 года.

— Были ли случаи в вашей практике, 
когда вам по долгу службы приходилось 
напрямую контактировать с Сергеем 
Викторовичем?

— При нем я работал в крупной стране 
арабского мира — в Саудовской Аравии. 
Важная страна, естественно, возникали во-
просы для взаимодействия с руководством 
МИД. Между министром и послом существу-
ют оперативные средства взаимодействия, 
в течение дня можно обмениваться инфор-
мацией, ставить вопросы, получать ответы. 
Люди, которые находятся в разных странах, 
ожидают, что им будет уделено соответ-
ствующее внимание. И здесь огромное ис-
кусство министра заключается в том, чтобы 
поспевать за развитием событий, отвечать 
на запросы послов, давать поручения.

В нашем министерстве, я бы сказал, 
сложилось в этом плане очень хорошее взаи-
модействие. И, конечно, многое зависит от 
личности министра. Любая система может 
работать оперативно или же давать опреде-
ленный сбой. У нас же сложилась атмосфера 
очень высокой отлаженности отдельных 
звеньев дипломатической службы.

Позиция министра иностранных дел 
высока и значима в контексте функциони-
рования государственной службы в целом. 
МИД во многом (с точки зрения документоо-
борота, того, как организуются поручения 

и контролируется их выполнение) является 
своеобразным примером ведения дел для 
многих учреждений, в том числе высокого 
ранга.

— В одной из наших предыдущих бе-
сед вы рассказывали о том, как министр 
детально обсуждал статьи представи-
телей профессионального экспертного 
сообщества, в том числе ваши. Можете 
рассказать об этом подробнее?

— Действительно. Удивительно, что при 
огромной своей занятости и ежедневном 
получении от посольств огромных объе-
мов информации, которую необходимо 
прочесть, министр успевает внимательно 
следить за аналитической работой наше-
го профессионального сообщества. В том 
числе научного.

Я помню, года три назад у нас было за-
седание Валдайского клуба, оно началось 
утром. Лавров приехал примерно часов в 
десять, после его выступления была воз-
можность задать вопросы. Я тоже задал 
свой вопрос, и Сергей Викторович начал 
с того, что утром, просматривая прессу, 
он обратил внимание на мою статью. При 
этом он начал ее комментировать. Мне как 
автору было приятно, что мы не зря ста-
раемся, пишем аналитические работы. С 
другой стороны, поразительно было, что 
в столь раннее время человек успел про-
смотреть и телеграммы, которые приходят 
из-за границы, и материалы российских 
средств массовой информации.

Среди членов Валдайского клуба, Со-
вета по внешней и оборонной политике, 
а также других аналитических структур, с 
представителями которых встречается Лав-
ров, всегда есть желание выразить огром-
ную признательность за то, что он успевает 
просматривать наши труды, комментирует 
их, использует в работе. Это дает очень 
мощный толчок деятельности тех организа-
ций, которые призваны помогать внешней 
политике более детально разбираться во 
всех аспектах международной жизни.

— Правильно ли мы понимаем, что 
вы знаете Сергея Викторовича еще со 
студенческих лет?

— С министром и его курсом мы дей-
ствительно учились в МГИМО примерно 
в одно время. Их курс на фоне довольно 
сильного студенческого состава выделял-
ся многими замечательными чертами. В 
институте устраивались так называемые 
«капустники», вечера художественной само-
деятельности. Студенты писали интересные, 
часто смешные тексты и с ними выступали. 
Я помню, что на курсовые «капустники» сту-
денты старались попасть. Среди тех, кто 
их готовил, были и такие известные ныне 
личности, как действующий министр ино-
странных дел Сергей Лавров и нынешний 
ректор Института международных отноше-
ний Анатолий Торкунов.

Все виды подобной деятельности по-
зволяют наиболее ярким людям хорошо 
друг друга знать, обмениваться интересным 
контентом, что также готовит их к дальней-
шей жизни. На мой взгляд, удачная часть 
дипломатической подготовки в те годы за-
ключается в очень развитой инфраструк-
туре общественной, культурной работы. 
Во всем этом очень энергично участвовал 
Сергей Лавров. Он был видным студен-
том, личностью, индивидуальностью. То 
место, которое занимал Лавров в среде 
студентов, в какой-то мере подготовило 
его дальнейшую служебную карьеру и то 
центровое положение, которое он занимает 
формально и неформально сейчас. Напри-
мер, наши вечера в МГИМО начинаются и 
заканчиваются гимном института, который 
написал Лавров.

— Действительно, чувство юмора 
Сергея Викторовича — это уже и его ви-
зитная карточка, и отличительная осо-
бенность многих наших дипломатов.

— Да, она дает разрядку, а это позволя-
ет сохранять работоспособность в течение 
долгого рабочего дня. Тот стиль, который 
выработался при Сергее Викторовиче, опти-
мален и хорошо помогает делу.

Важная традиция нашего министерства 
— взаимоуважительное отношение друг 
к другу без элементов «чинопочитания». 
Отношения между подчиненным и руково-
дителем в большей степени опирается на 

уважение к профессиональному, челове-
ческому опыту. Это очень ценно. Климат, 
который устанавливается в коллективе, — 
это огромная вещь. Климат в российском 
МИД — это большое наше достижение, мы 
все стараемся его сохранять. Более того, 
даже при переходе на другую работу или 
выходе в отставку дипломаты ощущают свою 
принадлежность к коллективу МИД. Это ярко 
проявляется и в День дипломатического 
работника, который ежегодно отмечается 
в министерстве.

Важно и то, что многие ветераны ди-
пломатической службы высказывают свои 
предложения, которые рассматриваются 
и учитываются. Это определенное ноу-хау 
современного Министерства иностранных 
дел.

— Вы в одном из интервью расска-
зывали о фильме, посвященном Андрею 
Громыко («Министр супердержавы»), в 
котором принял участие, среди прочих, 
и Сергей Лавров. Есть некоторые пере-
сечения в этом, ведь Громыко занимал 
пост министра иностранных дел СССР 
почти 30 лет…

— Фильм, посвященный Андрею Андре-
евичу Громыко, снимался в 2009 году. Тогда, 
на тот момент, прошел небольшой период 
пребывания Лаврова на посту министра. Он 
рассказывал о встречах с Громыко, о впе-
чатлении, которое советский мининдел про-
изводил. Лавров, в частности, отмечал его 
профессиональное долголетие. Но теперь 
он и сам стал таким примером долголетия. 
Это очень ценное достояние.

При подготовке к встречам, перегово-
рам возникает естественное преимущество 
у тех, кто сам детально, точно знает всю 
предысторию обсуждаемых вопросов, осо-
бенности взаимодействия сторон предыду-
щего периода, а не только опирается на 
полученные справки. Качество разговора 
в этом случае возрастает, и качество под-
готовки ни с чем не сравнить.

Среди послов в дипломатическом кор-
пусе нередко имеется негласное понимание 
того, кто из них самый опытный, к кому надо 
прислушиваться, к кому стоило бы лишний 
раз подъехать посоветоваться. То же самое 
и среди министров. Многолетнее пребыва-
ние Лаврова в этой должности дает очень 
много в плане естественного авторитета, 
который у него есть среди министров ино-
странных дел разных стран. Иногда между 
государствами могут быть прохладные от-
ношения, но ощущение, что собеседник 
(в данном случае Лавров) — тот человек, 
который опирается на громадный опыт, дает 
возможность в улучшенном климате вести 
переговоры.

— Что бы вы пожелали Сергею Вик-
торовичу в день его 75-летия?

— Ему было бы важно знать, что те люди, 
которые всю жизнь прошли вместе с ним по 
нелегкой дипломатической дороге, тепло 
вспоминают годы совместной работы, ува-
жают его искренне. Это уважение основано 
на доверии к нему и как к руководителю, и 
как к коллеге. Мы хотели бы пожелать ему 
долгой и плодотворной работы на благо 
нашей родины. С точки зрения внедрения 
товарищеского метода руководства важно, 
чтобы эти лучшие черты нашей дипслужбы 
закреплялись и далее в деятельности МИД, 
поскольку от этого зависит настрой кол-
лектива, тех, кто находится рядом, и тех, 
кто находится на местах в зарубежных по-
сольствах. Спасибо ему за товарищеское 
отношение! Мы бы хотели, чтобы он и дальше 
продолжал быть маяком на всех направлени-
ях службы и неслужебной деятельности.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Заместитель председателя Ассоциации российских 
дипломатов Андрей Бакланов о Сергее Лаврове: 
«Спасибо ему за товарищеское отношение!»

Сергей Лавров на традиционном капустнике 
министров иностранных дел стран — 
участников форума Ассоциации стран 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН) 
в Маниле, 2007 г.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что повторные торги 
по продаже имущества ООО «ОР» (115114, 
г. Москва, ул. Летниковская, дом 10, стр. 4, 
эт. 2 пом. 1 ком. 70, ОГРН 1035403195761, 
ИНН 5407249872, признано банкротом Решением 
Арбитражного суда г. Москвы от 09.08.2024 г. 
(р.ч. — 29.07.2024 г.) по делу №А40-224510/2022, 
исполняющим обязанности конкурсного 

управляющего утвержден Комашинский Ан-
дрей Андреевич (ИНН 543409619958, СНИЛС 
069-725-569 17, адрес для направления кор-
респонденции: 630102, г. Новосибирск, а\я 95, 
член Ассоциации «Сибирский центр экспертов 
антикризисного управления» (ИНН 5406245522, 
ОГРН 1035402470036, 630091, г. Новосибирск, 
ул. Писарева, д. 4)), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» №18 
от 01.02.2025 г. (сообщение №34010070241), 
признаны несостоявшимися по причине отсут-
ствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, со-
общает о проведении открытых торгов с закрытой 
формой подачи предложений о цене по продаже 
имущества Открытого акционерного общества 
«Ордена Трудового Красного Знамени специ-
ализированный строительно-монтажный трест по 
электрификации Московского железнодорожного 
узла имени В.Ю. Абдурахманова» в электрон-
ной форме на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
определение победителей торгов состоится 30 
апреля 2025 г. в 10 часов 00 мин. (время москов-
ское). Предметом торгов является следующее 
имущество: 

Лот № 1241 — Земельный участок площа-
дью 3 814 кв. м (кад. № 50:20:0040103:13), 
принадлежащий на праве собственности ОАО 
«Трест Мосэлектротягстрой», расположенный 
по адресу: Московская область, Одинцовский 
р-н, Юдинскоес.о., с. Юдино. На земельном 
участке расположены три жилых строения (кад. 
№ 50:20:0070217:2733, № 50:20:0070217:2735,  
№ 50:20:0070217:2739),  принадлежащих Один-
цовскому городскому округу Московской области 
с проживающими в них людьми.  Кроме того, на 
земельном участке расположены технические 
сооружения коммунального назначения (насо-
сная с резервуаром для хранения воды), а также 
другие постройки хозяйственно-бытового на-
значения, не имеющие признаков капитальных 
строения, правообладатель которого не установ-
лен. Имеются ограничения прав использования 
земельного участка, предусмотренные ст. 56 
Земельного кодекса Российской Федерации, в 
связи с его расположением в пределах шестой 
подзоны приаэродромной территории аэродрома 
Москва (Внуково).). Начальная цена продажи 
лота № 1241 — 62 024 000,00 руб. (без НДС); 
Лот № 1243 — Право требования к ООО «Им-
пульс» (ИНН 5027244194), в размере 4 000 000,00 
руб. Начальная цена продажи лота № 1243 — 
4 000 000,00 руб.; Лот № 1244 — Право требова-
ния к ЗАО «СМП-251 МЭТС» (ИНН 7724817128), 
в размере 4 381 794,40 руб. Начальная цена 
продажи лота № 1244 — 4 381 794,40 руб.; 
Лот № 1245 — Право требования к ООО 
«Внешпромбанк» (ИНН 7705038550), в размере 
1 006 065,66 руб. Начальная цена продажи лота 
№ 1245 — 1 006 065,66 руб.

Победителем торгов признается участник, 
предложивший наибольшую цену. Открытые 
торги с закрытой формой подачи предложения 
по цене проводятся путем сравнения предло-
жений по цене имущества должника, поступив-
ших от участников торгов. В случае если две и 
более заявки участников торгов на участие в 
торгах содержат предложения об одинаковой 
цене имущества, победителем торгов призна-
ется участник торгов, ранее других указанных 
участников представивший заявку на участие 
в торгах. Если к участию в торгах был допущен 
только один участник, заявка которого содержит 
предложение о цене имущества не ниже установ-
ленной начальной цены, договор купли-продажи 
заключается с этим участником торгов. Допущен-
ный к торгам участник, не представивший пред-
ложение о цене имущества (в том числе равное 
начальной цене) не учитывается при определении 
победителя торгов.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40702810100040003729 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 24.03.2025 по 25.04.2025 
(включительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 
(время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 24.03.2025 до 23 час. 59 мин. 25.04.2025 по 
московскому времени.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем ко-
торой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответству-
ющего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени за-
явителя, а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор 
торгов утверждает протокол о результатах про-
ведения торгов, который размещается на элек-
тронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. 
В случае отказа или уклонения победителя тор-
гов от подписания данного договора в течение 
5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный 
задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участнику 
торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной 
другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения договора 
купли-продажи имущества оплатить стоимость 
приобретенного имущества (за вычетом вне-
сенного задатка) путем перечисления денеж-
ных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810000030003729 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 
7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7 (391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов № 3017-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): По-
бедителем по лоту: № 15 стала Прокопьева В.В. 
(ИНН 245405260600), предложившая 4 700,00 руб. 
Победитель торгов не имеет заинтересованности 
по отношению к кредиторам, должнику и конкурс-
ному управляющему. В капитале победителя торгов 
Ассоциация Арбитражных Управляющих Саморе-
гулируемая организация «Центральное Агентство 

Арбитражных Управляющих» и конкурсный управ-
ляющий не участвуют.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурс-
ное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 13.09.2019 по 
делу №А 40-315071/2018; Конкурсный управ-
ляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация арбитраж-
ных управляющих саморегулируемая организация 
«Центральное агентство арбитражных управля-
ющих»: ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 
119017, г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЧЕТКИЙ МИНИСТР

c 1-й стр.
На том же самом мероприятии 
в гимназии имени Примакова 
любознательные ученики за-
дали Лаврову нестандартный 

вопрос — о высказывании великого прези-
дента Франции Шарля де Голля о том, что «у 
человека могут быть друзья, а у политика 
— нет». Ответ главы МИДа звучал так: «Когда 
человек, являющийся политиком, встреча-
ется со своими друзьями, он перестает быть 
политиком. С ними он как приятель, одно-
классник, однокурсник. По крайней мере я 
ощущаю именно это, когда встречаюсь с 
ребятами, с которыми оканчивал школу, ез-
дил в стройотряды, сплавлялся по сибирским 
рекам. Там я совсем не министр. Они меня 
даже в упор не увидят, если буду пытаться 
корчить из себя министра». 

«Если буду пытаться корчить из себя ми-
нистра» — в устах человека, который возглав-
ляет МИД в Москве дольше, чем кто-либо за 
последние сто лет (за единственным исклю-
чением — Андрея Громыко), это, согласитесь, 
звучит как-то по-особому. По-особому, но в то 
же самое время очень аутентично. Министр 
иностранных дел — это «профессия», которая 
по определению очень «далека от народа». 
Но только не в случае Сергея Лаврова. Сер-
гея Викторовича считают «в доску своим» в 
самых широких народных кругах, которые, 
уже без всяких шуток, бесконечно далеки от 
мира высокой международной дипломатии. 
И это не результат усилий имиджмейкеров. 
Это получилось как бы само собой. 

Лавров никогда никого из себя не кор-
чил. Он такой, какой есть. И это касается 
не только уже превратившихся в крылатые 
фразы высказываний министра (подсказка: 
в одном из них фигурирует слово «деби-
лы»), но и более серьезных качеств, которые 
абсолютно необходимы для руководителя 
нашей дипломатии. Известный советский 
журналист Борис Панкин так описал свои 
чувства в момент, когда в августе 1991 года 
впервые вошел в зал коллегии МИДа в ка-
честве только что назначенного министра 
иностранных дел СССР: «Назвался груздем 
— полезай в кузов. Я знал, несмотря ни на 
что, здесь умеют ценить уверенность в себе, 
черту, которую всегда и всюду наш дипло-
мат, как внушают им это с пеленок, должен 
демонстрировать прежде всего. И наоборот, 
попробуй только дрогнуть, размякнуть или, 
хуже того, заробеть». 

В сентябре 2014 года Сергей Лавров 
заявил в интервью: «Меня трудно вывести 
из себя. Но проверять не стоит». Стоит или 
не стоит, но такая проверка состоялась. И не 
один раз, а много-много раз. Тот груз давле-
ния со стороны Запада, который обрушил-
ся на Россию после начала СВО в феврале 
2022 года, в той или иной форме на себе по-
чувствовал каждый гражданин РФ. Но в слу-
чае Лаврова этот груз был особенно острым 
и травматичным. Министр иностранных дел 
России — это ни в коем случае не «верховный 
творец» внешней политики нашей страны. 

В путинскую эпоху таким «верховным твор-
цом» является президент, президент и еще 
раз президент. Однако если спуститься на 
уровень ниже, именно шеф МИДа выполняет 
функцию главного «внешнего интерфейса» 
страны — со всеми последствиями, которые 
вытекают из этого статуса. 

А три года тому назад эти последствия 
были в основном такими: не имея возмож-
ности дотянуться до Владимира Путина, за-
падники всячески пытались ударить Лаврова 
«кейсом по фейсу и фейсом об тейбл». Вот 
некоторые из вопросов, которые были за-
даны министру иностранных дел РФ 3 марта 
2022 года в ходе его интервью нескольким 
телеканалам, среди которых было четы-
ре западных. Цитирую официальный сайт 
МИД РФ: «На дипломатической арене Россия 
изолирована, и лишь четыре страны прого-
лосовали против резолюции, в соответствии 
с которой Россия должна немедленно пре-
кратить военную операцию. НАТО, возможно, 
впервые с развала Советского Союза, едино 
как никогда. В дипломатическом смысле это 
получается фиаско, это поражение России, 
не так ли?»; «Вы говорите «высокоточное ору-
жие», но сообщается о гибели сотен мирных 
граждан. Сейчас Международный уголовный 
суд начинает расследование. Вы готовите 
свою личную стратегию защиты по военным 
преступлениям?». 

Боюсь даже думать, как бы я повел себя, 
оказавшись на месте Лаврова. Впрочем, нет, 

не боюсь. В прошлую эру развитых между-
народных контактов мне не раз приходилось 
сталкиваться на различных мероприятиях с 
агрессией со стороны западников и тех граж-
дан России (иногда уже бывших, иногда еще 
не бывших), которые пытались быть бóльшими 
западниками, чем сами западники. И очень 
часто, реагируя на подобную агрессию, я 
терял самообладание, проявлял эмоции и от-
ветную агрессию, хотя прекрасно знал о том, 
что с точки зрения словесного поединка это 
неэффективная стратегия, которая обрекает 
меня на полемическое поражение. 

С Сергеем Лавровым в экстремальной 
ситуации марта 2022 года — в тысячу раз 
более экстремальной, чем те, с которыми я 
сталкивался, — этого не случилось ни разу. 
Вот пример того, как он отвечал на процити-
рованные выше вопросы: «Понимаю, что вы 
будете это всё освещать, как вам надо, но я 
хочу, чтобы вы помнили (наверное, совесть-то 
есть у любого журналиста, который выполня-
ет заказ), как вы вели себя все эти 8 лет, когда 
таких девочек, женщин, стариков убивали 
тысячами в Донбассе. Убивал украинский ре-
жим... Не мы придумали выражение collateral 
damage (сопутствующий ущерб). Его приду-
мали наши западные коллеги во время своих 
авантюр в Ираке, до этого в других странах и в 
той же самой Латинской Америке, в Ливии. Вы 
хоть раз с таким же эмоциональным надры-
вом освещали ситуацию, как она развивалась 
в Ираке и Ливии? Когда там находили сотни 

тысяч погибших среди гражданских людей. 
Я не помню. Поэтому я вижу, что ваш вопрос 
такой риторический». 

А ведь задача российского министра 
иностранных дел заключалась не только в 
том — и давайте сделаем на этом ударе-
ние, — и не столько в том, чтобы отбивать 
вопросы враждебно настроенных западных 
журналистов и сохранять спокойствие и до-
стоинство, сталкиваясь с остракизмом со 
стороны тех его западных коллег, которых 
Сергей Лавров знал в течение десятилетий. 
Задача была более масштабной — не дать 
Западу изолировать Россию, не дать госу-
дарствам НАТО загнать нашу страну в угол. Не 
будем всё сводить к отдельным личностям, 
даже таким уважаемым, как наш министр 
иностранных дел. 

У этой победы — а речь в плане выпол-
нения этой задачи безусловно идет о по-
беде — кроме Лаврова было и множество 
других «отцов». Однако министр иностранных 
дел есть министр иностранных дел. Сергей 
Лавров — это лицо нашей дипломатической 
службы, ее символ, навигатор — навигатор, 
который «видел землю» даже в условиях по-
литического эквивалента «девятого вала». 
«История меня оправдает!» — так звучит 
одна из самых знаменитых цитат Фиделя Ка-
стро. В случае с главой МИД РФ история уже 
оправдала — или оправдывает прямо сейчас, 
чуть ли не в режиме реального времени, — 
его политическое видение, его мастерство 
прогнозиста, его оценку мощи России и ее 
роли в международных делах. 

Согласно канонам юбилейной журна-
листики в финале этого текста должна быть 
примерно следующая фраза: «пройдя через 
все испытания, наш именинник не потерял 
своего веселого нрава». Боюсь, что я вынуж-
ден нарушить эти каноны: применительно 
к Сергею Лаврову это неправда. Если при-
слушаться к людям, которые знают, о чем 
говорят, Лавров в личностном отношении 
очень сильно поменялся за годы СВО — стал 
гораздо менее веселым и гораздо более 
жестким. 

Но разве не то же самое произошло со 
всей нашей страной? Как сказал сам Лавров, 
«вижу, что ваш вопрос такой риторический». 
В политическом плане глава МИД РФ пере-
живает сейчас «третью молодость»: первая 
была до его назначения на пост министра, 
а вторая — в первые 18 лет его пребыва-
ния в этой должности. Так держать, Сергей 
Викторович! Верю, что вы еще не раз нас 
удивите и поразите — в хорошем смысле, 
разумеется. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПОВЕСТЬ О НЕСГИБАЕМОМ...
Эмоционально 
самым тяжелым 
было общение 
с «недружественной» 
прессой весной 
2022 года.
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ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №3 (18 МАРТА — 21 АПРЕЛЯ 2025 Г.):
✔  В Подмосковье открывается весенняя охота
✔  Проблемы зимних учетов глазами охотоведа-практика
✔  За гусями в Белоруссию
✔  Патроны для тяги
✔  Исправить испорченную собаку
✔  Новичкам везет
✔  Рассказы охотников
✔  Вести с водоемов
✔  Ловим окуня в марте
✔  В первых весенних промоинах



Год назад, 22 марта, террористы в 
«Крокус Сити Холле» перед концертом 
группы «Пикник» открыли огонь по 
находившимся в здании людям и по-
дожгли зрительный зал. В результате 
атаки погибли 145 человек, свыше 550 
были ранены. Были арестованы 20 
фигурантов дела — 16 соучастников 
и четыре непосредственных испол-
нителя. О том, чем этот год стал для 
тех, кто чудом выжил в том аду, — в 
материале спецкора «МК». 

«Машинально начинаем 
искать запасные выходы»
Команда кинооператора Ивана Поморина 

готовилась 22 марта вести запись концерта 
группы «Пикник» на 16 камер, которые были 
установлены в зале. Прозвучал второй зво-
нок. И в это время оператор Женя Маринов, 
стоявший возле звукового пульта, услышал 
выстрелы. Все члены группы были в гарниту-
рах (комплексных устройствах, состоящих из 
наушников и микрофона). Иван тоже услышал 
отзвуки выстрелов, потому что наушники были 
весьма чувствительные. И тут же дал команду: 
«Бросайте все и выходите». Эти секунды на 
опережение спасли его группу. Они не попали 
в давку, которая началась чуть позже. 

Сам Иван помогал людям эвакуировать-
ся через служебный вход. Ему удалось 
открыть вторую створку двери, где 
уже образовался затор. Потом он 
несколько раз возвращался в зал, 
пытаясь понять, где две девушки 
из его группы. 

— Они находились на самой 
дальней точке — на балконе, на вто-
ром этаже, где уже шла стрельба. Их 
спас мужчина, который сориентировался, 
дал команду «ложись!». И в паузе между 
автоматными очередями, когда, видимо, 
шла перезарядка или террористы броса-
ли бутылки с горючей смесью, он крикнул: 
«Бежим!» Благодаря этому человеку наши 
девушки спаслись. Но выбрались из здания 
они не сразу. Им пришлось идти темными 
коридорами, натыкаться на закрытые эва-
куационные выходы. 

В команде Ивана Поморина было шесть 
его бывших студентов. (Иван преподает в 
Институте кино и телевидения — ГИТР.) Все 
они спаслись. Но позже стало известно, что 
погибла его коллега, преподаватель института 
Ирина Фирсова.

Как говорит Иван, осознание того, из 
какого ада они выбрались, пришло на сле-
дующий день. 

— Я поехал к «Крокусу», чтобы попытаться 
забрать оттуда свою машину. Была еще ил-
люзия, что внутри могло остаться что-то из 
нашей аппаратуры. Выяснилось, что автомо-
биль мой не сгорел, хотя стоял практически 
около центрального входа. Сгорели только все 
ключи и документы, которые были внутри. И 
когда инспектор ДПС, который отвозил меня 
к машине, назвал количество жертв, которое 
на тот момент уже было известно, меня по-
настоящему «накрыло». 

Как говорит Иван, даже при наличии 
врачей и психологов на первом этапе при-
ходилось самому покупать капельницы, чтобы 
привести себя в порядок. У него зашкаливало 
давление, возникли проблемы с желудком, с 
дыханием. Пришлось делать операцию, чтобы 
побороть апноэ — приостановку дыхания в 
процессе сна. 

— Удалось сохранить команду? 
— Все 16 человек после событий в «Кро-

кусе» были в тяжелом психологическом со-
стоянии. Я обратился в медицинский центр, 
который занимается в том числе и посттрав-
матическими стрессовыми расстройствами. 
И врачи два месяца бесплатно занимались 
целиком нашей командой. Все мы вернулись к 
работе. Многие ребята резко повзрослели. 

При этом, как говорит наш собеседник, 
они ловили себя на мысли, что, заходя в поме-
щение, начинают машинально искать глазами 
запасные выходы. Ребята-операторы на пол-
ном серьезе обсуждали, какие бронежилеты 
стоит надеть. 

Со дня трагических событий прошел год, 
но, как говорит Иван, у него ощущение, что 
все было совсем недавно. 

— Мы справились, выходим сейчас ра-
ботать на массовые мероприятия. Помню, в 
ноябре на многофункциональной площадке 

в Москве мы снимали концерт известного 
шоумена и актера. И в конце выступления 
там с потолка начали сбрасывать воздушные 
шарики. Зрители стали их лопать. Эти хлопки 
в закрытом помещении очень напоминали 
автоматные очереди. Вот тогда были мысли: 
что — опять? Как так? И казалось, что ничего 
не позади, все это сидит внутри нас. 

— Вам удалось получить компенсацию 
за сгоревшую технику? 

— Никто нам пока не компенсировал по-
терю техники. Не было никакой материальной 
помощи ни от государства, ни от владельцев 
«Крокус Сити Холла», ни от группы «Пикник». 
Пришли на помощь простые люди. Помогали 
и деньгами, и техникой. Помощь шла со всех 
сторон. Мы не смогли восполнить те 25 мил-
лионов, которые у нас «сгорели» в «Крокусе». 
Столько стоила потерянная техника. Было 
собрано 10% от этой суммы. Но ее хватило, 
чтобы мы смогли встать на ноги. 

Как говорит Иван, в течение года он об-
щался со многими потерпевшими и родствен-
никами погибших на различных программах, 
а также в качестве волонтера. 

— Поэтому говорить о том, что собы-
тия в «Крокусе» отдалялись, многое ста-
ло забываться, — неправильно. Для меня, 
наоборот, картина произошедшего только 

детализировалась и 
от этого становилась еще 

ужасней. 
Тяжелее всего, как говорит наш со-

беседник, было слушать истории семей, где 
маленькие дети остались без родителей. Или 
когда отец не мог сказать маленькой дочке, 
почему не приходит мама. 

— Недавно на одной из радиопередач мы 
встретились с Дмитрием Сараевым. Выбира-
ясь из «Крокуса», он разбил окно, при этом 
почувствовал удар чем-то тяжелым в спину, 
упал, потерял сознание. Но очнувшись, смог 
выбраться. Уже дома обнаружил следы крови 
на толстовке и рюкзаке. Думал, что это оско-
лок, обратился к врачам. И выяснилось, что 
он два дня ходил с пулей в спине. Она вошла 
в нескольких сантиметрах от позвоночника и 
чудом не повредила спинной мозг и жизненно 
важные органы. 

Как говорит Иван, после теракта в «Кроку-
се» у него произошла переоценка жизненных 
ценностей.

— Я перестал чего-либо бояться, у меня 
пропал страх. Я стал «фильтровать» свое окру-
жение. Перестал заниматься тем, что было не 
по душе. Возникло желание ценить каждую 
секунду, каждый миг, который могу провести 
с семьей. 

— Что чувствуете, когда приходится 
проезжать мимо «Крокуса»? 

— Мне всегда непросто там ехать, взгляд 
приковывают останки сгоревшего зала. Не-
давно меня остановил инспектор ДПС, по-
дошел, чтобы проверить и меня, и машину. 
Спросил, все ли со мной в порядке. Ему по-
казалось странным, что все едут со скоростью 
100 километров в час, а у меня скорость — 80. 
Пришлось объяснять, что не могу на скорости 
проезжать мимо этого места. 

Иван делится, что им предложили прак-
тически сразу после годовщины, 26 марта, 
поработать в «Крокусе». 

— Мы отказались. И не потому, что чего-
то боимся. Мы постоянно задействованы на 
различных массовых мероприятиях. А потому 
что морально не готовы снимать рядом с этим 
пепелищем. 

22 марта, в годовщину теракта, около 
концертного зала откроется мемориал в па-
мять о погибших.

— Мы раньше своими силами оборудова-
ли там под навесом стихийный мемориал. Для 
многих родственников погибших это место 
является могилой, где их близкие остались 
навсегда. Там пожар был такой силы, такая 
запредельная температура, что от людей не 
осталось даже ДНК. 

А новый мемориал, как говорит Иван, 
многим родственникам кажется обезличен-
ным. Там нет ни фамилий погибших, ни их 
фотографий. 

«22 марта считаем вторым 
днем рождения»
Ольга и Дмитрий Муравьевы пришли в тот 

день на концерт группы «Пикник» с друзьями. 
Еще в декабре увидели афишу, узнали, что вы-
ступление будет с симфоническим оркестром. 
И не раздумывая купили билеты. 

22 марта, когда стояли в очереди на до-
смотр, услышали хлопки. Ольга подумала о 
фейерверках. Но Дмитрий, в прошлом военный, 
сразу понял, что это светошумовые гранаты. 
Тут же двое боевиков начали вести стрельбу. 
Один работал одиночными выстрелами по их 
очереди. Позади Ольги, Дмитрия и их друзей 
стояло человек 30. Эта живая стена из людей их 
и защитила. Второй террорист пускал очереди 
из автомата.

Люди под пулями начали падать. Тогда ни-
кто не знал, сколько всего террористов. Ольга 
с мужем побежали не в толпе, понимая, что 
стрелять будут именно по скоплению людей, 
а вправо. Признавались, что было ощущение, 
что стреляют им в спину. Они забежали в какой-
то зал, забрались сначала под столики для 
регистрации. Дмитрий определил на слух, 
что звуки выстрелов приближаются. Боевики 
шли за ними следом. Ольга с Дмитрием бро-
сились бежать. Проскочили один зал, второй. 
Оказались около пристройки, дверь в которую 
была закрыта. Рядом были парень с девчонкой. 
Мужчины выбили ногами дверь. Все они про-
скочили темное пространство и уперлись в 
застекленную стену. За ними уже собралась 
толпа. Кто-то закричал, что надо ломать стекла. 
Но там стояли плотные стеклопакеты, руками 
и ногами их не пробьешь. 

И тут случилось чудо. Один из парней не-
вероятным образом взял и просто выдавил 
стекло из стеклопакета. Стоял, не зная, что 
с ним делать. Дмитрий кричал ему, чтобы он 
бросал стекло. Парень говорил, что может убить 
людей. В такой момент он думал не о себе, а о 
других. Кинул на пол стекло, когда освободи-
лось место. Оно разлетелось на осколки.

Вся толпа побежала вправо, Ольга с Дми-
трием рванули влево. Им удалось раздвинуть 
строительные решетки и пролезть в промзо-
ну. На дороге, которая огибала «Крокус», они 
увидели машину. Сидевшая за рулем девушка 
ничего не знала о теракте. Все вместе, про-
тив всех правил, они помчались под «кирпич». 
Девушка довезла их до метро «Мякинино», 
предложила подбросить до дома. Но Ольга с 
Дмитрием отказались. Им нужно было найти 
друзей. К счастью, они тоже спаслись, выбрав-
шись другим путем. 

— Первый месяц после теракта был самым 
тяжелым, потому что постоянно шли передачи, 
репортажи, статьи о тех событиях, — расска-
зывает Ольга. — Все это снова и снова воз-
вращало нас в «Крокус». В какой-то момент 
мы с друзьями, с которыми вместе пришли 
тогда на концерт, дружно приняли решение, 
что нам надо стараться от этого отходить. Хотя 
прекрасно понимали, что забыть случившееся 
невозможно.

Как говорит Ольга, выяснилось, что в «Кро-
кусе» 22 марта были знакомые их знакомых. 
Они обменялись телефонами, созванивались, 
обменивались эмоциями, поддерживали друг 
друга. 

— На фоне этих трагических событий 
всплыли какие-то старые связи. Нам звонили 
даже те, с кем мы не общались лет 10. Мы могли 
выговориться, поделиться. Нас поддерживали 
друзья, родные. Наверное, благодаря этой 
взаимовыручке никому из нас не пришлось 
обращаться к психологам. 

У Ольги и Дмитрия — шестилетняя 
дочка. 

— Она наше продолжение и главная ра-
дость. Старались максимально концентриро-
ваться на ней, на ее достижениях, на ее интере-
сах. Быть в хорошем настроении, поддерживать 
друг друга и дочку тоже.

Как говорит наша собеседница, им очень 
много задавали вопросов, что было правдой 
и неправдой. 

— Описывала то, что видела. Народ 
был растерянный? Да. Никто никого не ин-
структировал? Да. Не знаю, может быть, 
ребята-подростки, которые подрабатывали 
в гардеробе, спасали, направляли зрителей 
к служебному выходу, выводили из здания 
людей. Мы спасались как могли. 

 Как говорит Ольга, потом активно обсуж-
дался вопрос, почему во время нападения 

террористов люди, которые находились бук-
вально в шаге от смерти, включали камеры и 
снимали происходящее на видео. Вместо того 
чтобы бежать, искать выход, спасаться?

— Психологи объяснили это защитной 
реакцией. Мы привыкли смотреть плохие но-
вости, драматические моменты в фильмах 
через экран. В стрессовой ситуации, включая 
телефон, человек как будто переключается на 
эту «телевизионную» реальность. Защищается 
от происходящего через экран. Будто все это 
происходит не с ним, он лишь наблюдатель. 
Мне, например, вообще было не до телефона, 
я забыла о нем.

Как говорит Ольга, первое время ей очень 
часто снилось, что ее преследуют боевики, со 
всех сторон гремят выстрелы. 

— События в «Крокусе» повлияли и на 
мою сестру. Она делилась, что в сновидениях 
снова и снова видит, как мы с мужем бежим в 
каком-то лабиринте. И она наблюдает за нами 
сверху. Пришлось уже мне убеждать сестру не 
думать об этом, выбросить это из головы. Мы 
выбежали, все хорошо. 

Наша собеседница делится, что события 
в «Крокусе» заставили ее многое переосмыс-
лить в жизни.

— Я по жизни суетливый, беспокойный 
человек. Всегда нервничала из-за событий, 
которые мешали мне что-то сделать вовремя. 
И в этом году впервые я стояла в пробке и го-
ворила себе: «Ну и ладно. Значит, так надо». И 
теперь стараюсь не замечать вещей, на которые 
повлиять никак не могу. Наш девиз сейчас: 
пусть все идет так, как идет. 

Как говорит Ольга, они очень хотели найти 
парня, который выдавил тогда стекло, спас 
людей из западни. 

— Я писала в чаты телеграм-каналов, на 
различных форумах. Мы смотрели телепере-
дачи, посвященные событиям в «Крокусе», 
думали, что он может где-то появиться. Там 
он, конечно, не один такой герой был. Но найти 
нам его не удалось. Помним только, что он был 
очень высоким, крепким, держал это стекло 
практически за углы. А высота окна там была 
просто огромной. 

Многих после теракта в «Крокус Сити Хол-
ле» преследовал страх массовых мероприя-
тий. Люди боялись повторения трагических 
событий. 

— Мы «лечили» эту боязнь, отправившись 
с друзьями и детьми на ледовое шоу в Питере. 
Там уже было конкретное усиление, стражи 
порядка, рамки металлодетекторов, строгий 
контроль. Мы этот страх перебороли. 

Но у теракта в «Крокусе» оказалось долгое 
эхо. 

— Две недели назад я привела дочь в теа-
тральную студию, которая располагается на 
первом этаже торгового центра. Сама в это 
время занималась английским на третьем эта-
же. Вдруг сработала пожарная сигнализация. 
И я в этот момент вспомнила все… Бросилась 
со всех ног на первый этаж. Мне люди кричали: 
«Девушка, это проверка, учебная тревога». А у 
меня в голове стучало: надо бежать, спасать 
дочь. Я ничего не соображала. Видимо, все 
пережитое в «Крокусе» так и осталось в под-
сознании. И так будет всегда в стрессовой 
ситуации. 

Как говорит Ольга, она до сих пор не может 
спокойно реагировать на взрывы петард. При 
громких хлопках у нее все сжимается внутри. 

— Мы с мужем, в принципе, люди позитив-
ные. И рады, что Всевышний дал нам шанс жить 
дальше. И хочется верить, что эти трагические 
события в «Крокусе» останутся для нас просто 
«черной точкой» в жизни и воспоминаниями.

Как говорит Ольга, день 22 марта они 
с друзьями считают своим вторым днем 
рождения. 

— Обязательно поедем к «Крокусу», чтобы 
почтить память погибших. 

«Принял решение 
перевестись на родину»

Еще один наш собеседник — прапорщик 
внутренней службы Станислав Шонькин. Их 
караул пожарно-спасательной части №65 СЗАО 
МЧС России по Москве одним из первых при-
был на место пожара в «Крокус Сити Холле». 

Первоначальная задача была — спасти 
людей. Сколько в здании террористов и где 
они, на тот момент было неизвестно.

Станислав Шонькин с коллегами выта-
скивали из холла людей с огнестрельными 

ранениями. Внутри здания уже было задымле-
ние. С высоты семи метров командиру отделе-
ния пришлось вытаскивать из вентиляционного 
короба шесть женщин и ребенка. Спасаясь 
от пожара и террористов, они в одном из по-
мещений проломили гипсокартонную стену и 
попали в вентиляционный короб, где можно 
было дышать. Потом в холле пробили стену 
короба и стали звать на помощь. 

Станислав спускал их с помощью трех-
коленной лестницы, которая была у пожарных 
в машине.

На втором этаже к нему подбежал моло-
дой человек с телефоном, где была включена 
громкая связь. Девушка просила о помощи. 
Выяснилось, что она прячется где-то около 
левого эскалатора, в районе офисных поме-
щений. Вместе с ребятами-собровцами они 
отправились ее искать. Начали ломать двери. 
И нашли девушку, которую звали Камилла. Она 
была в шоковом состоянии, успела надышаться 
продуктами горения. Пожарные вывели ее из 
здания и передали медикам.

 До самого утра они тушили пожар и обсле-
довали многочисленные офисные помещения, 
многие из которых были закрыты. Приходилось 
выламывать двери. Из-за сильного задымле-
ния, которое не пробивали профессиональные 
фонари, они на ощупь искали людей. Проливку 
очагов горения они завершили в 9.30 утра. 
Вышли из «Крокуса» через 12 часов. Уже из по-
жарной части Станислав позвонил родителям 
и жене, сказал: «Я живой». 

— Не верится, что прошел уже год, он был 
непростой, но он мне подарил сына, — гово-
рит Станислав. — Ему сейчас семь месяцев. 
Жизнь идет своим чередом. Проезжая мимо 
«Крокуса», вспоминаю, конечно, те трагиче-
ские события. О террористах мы узнали только 
перед входом в здание. Услышали по рации 
предупреждение из диспетчерской, что там 
стреляют, много убитых. Помню, как выносили 
из здания людей с огнестрельными ранениями. 
Не знаю — живы ли, здоровы ли они. Чаще 
перед глазами встает девушка, которую мы 
долго искали со спецназовцами. Она чудом 
тогда осталась жива. Пол прогорел, и она про-
валилась вниз. Надеюсь, что все у Камиллы 
теперь хорошо. 

Как говорит Станислав, героем он себя 
не чувствует.

— Спасать людей — моя работа. Но могли, 
конечно, хотя бы грамоту дать за «Крокус». А во-
обще, теракт и пожар в «Крокусе» вытесняются 
новыми событиями. Например, недавно при 
атаке беспилотников на Москву прямо за моей 
автоцистерной упал горящий дрон, который 
сбила наша система ПВО. Взрывная волна так 
шарахнула, что зашатало машину. 

Станиславу довелось тушить пожары в 
лесах Рязанской области, выносить стариков из 
горящего дома престарелых в Подмосковье. 

— Я за многое благодарен Москве, где про-
работал 14 лет. Но сейчас принял решение пе-
ревестись на родину, в Пензу или Заречный. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Чудом 
выжившие 

при теракте 
в «Крокус Сити Холле» 

рассказали, каким для 
них был прошедший год
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« СТРАХ 
ПРОПАЛ»

Обычно, наоборот, постра-
давшие даже спустя годы 
рвутся узнать все детали 
того, что произошло, выяс-

нить обстоятельства, приведшие к много-
численным жертвам, понять, возможно или 
нет было спасти их близких. 

Вдруг что-то упустили, не увидели, не 
смогли…

В деле «Крокуса» остаются белые пятна 
и вопросы, на которые ответов не только 
нет, их почему-то и не хотят узнать те, кого 
по закону не имеют права не допустить к 
материалам расследования, то есть сами 
потерпевшие.

Один из таких вопросов: понесет ли кто-то 
ответственность помимо непосредственных 
исполнителей теракта из ИГИЛ (организация, 
признанная в РФ террористической) за то, что 
сотни людей в итоге не смогли выбраться из 
горящего здания и погибли? 

Задам вопрос более конкретно: что 
произошло с уголовным делом по факту 
халатности ответственных лиц, которые 
должны были отвечать за пожарную безо-
пасность концертного зала?

В апреле 2024 года сообщалось, что 
Следственный комитет РФ возбудил это 
уголовное дело, выясняя, были ли наруше-
ния требований пожарной безопасности в 
«Крокусе», усугубившие ситуацию после 
поджога здания террористами?

Некоторые очевидцы утверждали, что 
в концертном зале не сработали системы 
автоматического пожаротушения и дымоу-
даления, не включилось аварийное освеще-
ние, часть гидрантов оказалась в нерабочем 
состоянии.

Как все это могло бы случиться, если 
бы не было бездействия уполномоченных 
лиц?

Однако в июне 2024 года правоохрани-
тельные органы утверждали, что никакого 
уголовного дела о халатности нет. Зато 25 
марта 2024 года было возбуждено уголовное 
дело по статье 238 УК РФ ч. 3 («Оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безо-
пасности, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц»). И затем объе-
динено в одно производство с уголовным 
делом по теракту.

Но если про подозреваемых в террори-
стическом акте мы знаем все, то про при-
частных к «неоказанию услуг» тишина.

Странностей, которые вполне могли 
лечь в основу этого уголовного дела, в тот 
роковой вечер было много. Какие-то, на-
верное, можно было объяснить шоком от 
происходящего. 

Так, чоповцы, силовики, которые под-
рабатывали в свободное от основной работы 
время на охране концерта «Пикника», как 
только начались выстрелы, организованно 
покинули здание.

Им сказали никуда не лезть, они и не 
лезли. Мужики стояли и нервно курили на 
фоне пылающего «Крокуса». 

Я точно знаю об этом, потому что 

созванивалась с некоторыми из тех, кто 
тогда работал. 

Где были представители отдела полиции 
микрорайона Павшино, что расположено 
буквально в семи минутах ходьбы (были там 
несколько дней назад и все точно проверили) 
от «Крокуса»? Сначала было объявлено, что 
наряд все не ехал и не ехал, пока все вокруг 
пылало.

Потом официально опровергли — де-
скать, помощь была на месте через пять 
минут после того, как поступил звонок на 
коммутатор в Красногорске.

Однако когда за неделю до годовщины 
теракта мы с коллегами решили наведаться 
в это отделение и расспросить о том, что же 
тогда было, дверь нам вообще никто не от-
крыл. На месте опять никого не было?

Звонили, стучали в полицию не только мы, 
но и еще один импозантный мужчина, у которо-
го поцарапали машину и он пришел написать 
туда заявление. Бесполезно. Мы плюнули и 
ушли, хотя табличка на месте и отделение по-
лиции по-прежнему расположено там.

Все так же идут многочисленные вы-
ставки в «Крокусе». Собственно, они шли 
весь этот год. Действительно, с чего бы про-
стаивать комплексу? Он должен работать и 
приносить прибыль. 

В субботу будет открыт гранитный па-
мятник жертвам теракта, созданный по про-
екту самого президента Crocus Group Араза 
Агаларова. Г-н Агаларов, заметим, тоже не 
привлечен к ответственности, хотя кто, как не 
радушный хозяин, отвечает за безопасность 
гостей? Которые, кстати, заплатили немалые 
деньги за поход на концерт.

Памятник — это красиво, это достойно. 
Но что еще сделано за год, чтобы подобные 
трагедии больше не повторялись?

Из единственного, что приходит на ум, 
— с 15 марта на концерты и увеселительные 
шоу пускают только по паспорту. 

Наверное, чтобы в случае чего нас было 
легко опознать. 

Екатерина САЖНЕВА.
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 Иван Поморин.

Станислав Шонькин.

БЕЗ СУДА ВИНОВАТЫЕ Ни писем, ни передач — террористы, 
устроившие настоящий ад в «Кроку-
се», оказались не нужны даже своим 
близким. Их будни в «Лефортово» на-
поминают звериное существование: 
не читают, ни с кем не разговаривают, 
только спят и едят.
Единственные, кто с ними общается 
(кроме следователей и сотрудников 
СИЗО), — адвокаты. В ближайшее вре-
мя начнется судебный процесс, и не 
исключено, что самим адвокатам по-
требуется защита. 

Сразу оговорюсь, обвиняемые по делу о 
теракте в «Крокусе» делятся на две категории. 
Первая — боевики (те, кто взрывал, стрелял, 
резал ни в чем не повинных людей). Вторая — 
те, кто оказывал им содействие (предоставлял 
жилье, транспорт, ведомый разными мотивами, 
в первую очередь корыстными). 

Первые с самого начала находились в 
«Лефортово», самом строгом следственном 
изоляторе страны, а вторые разбросаны по 
разным СИЗО Москвы. Но все они сидят в оди-
ночных камерах, что позволяет в числе прочего 
сохранить им жизнь до суда. 

— Среди заключенных много желающих 
с ними расправиться, — говорит бывший со-
трудник УФСИН. — И даже считали бы за честь 
совершить такой самосуд над извергами. Это 
бы дало им возможные привилегии в крими-
нальном мире. 

Можно ли сделать криминальную карьеру 
на убийстве террориста? Вопрос спорный. Как 
бы то ни было, все обвиняемые по делу «Кроку-
са» находятся в камерах с видеонаблюдением. 
24 часа в сутки их движения фиксируются. При 
этом у операторов видео с их камер, по словам 
сотрудников, выведено на отдельные мониторы, 
чтобы невозможно было чего-то пропустить. 
Ходили слухи, что один из террористов пытался 
покончить с собой. Но так это или нет, допод-
линно неизвестно. 

А вот про то, что в «Лефортово» сотрудник 
(мусульманин по вероисповеданию) на эмоциях 
якобы толкнул одного из террористов, мне рас-
сказал один из правоохранителей. Но ФСИН 
официально опровергла этот факт. 

Что делают террористы в «Лефорто-
во»? Сказать «что и все остальные» вроде как 
нельзя. Абсолютное большинство сидельцев 

«Лефортово» читают и отвечают на письма, но 
обвиненные в терроризме книг не берут и писем 
не получают. По некоторым данным, посылок и 
передач им тоже не приходит. Возможно, род-
ственники шокированы случившимся и боятся 
выходить на связь. 

Что касается обвиняемых, которые сидят 
в других СИЗО, то у них и с передачами, и с 
корреспонденцией все хорошо. В целом они 
адаптировались. 

— Ни на что не жалуются, — говорит член 
ОНК Москвы Юрий Лобарев. — Хвалят пищу. 
Своим видом показывают, что раскаиваются. 

У всех фигурантов громкого дела есть адво-
каты. У боевиков — защитники по назначению, 
то есть государственные.

— Право на защиту предусмотрено Кон-
ституцией России, — говорит бывший следова-
тель по особо важным делам СК, юрист Андрей 
Гривцов. — В статье 51 УПК прописано обяза-
тельное участие адвоката в случае, если лицо 
— обвиняемое в совершении преступления, за 
которое может быть назначено наказание в виде 
лишения свободы сроком от 15 лет. В случае с 
фигурантами по делу «Крокуса», очевидно, что 
им могут дать пожизненное лишение свободы. 
Так что без адвоката тут нельзя обойтись. К 
слову, показания, данные без защитника, могут 
признать недопустимыми. 

 Адвокаты боевиков подверглись напад-
кам (и прямым угрозам) в социальных сетях. 
В понимании некоторой части общества они 
на стороне зла. 

— Это все от невежества, — продолжает 
Гривцов. — Адвокат делает свою работу. Имейте 
в виду, что по закону адвокат по назначению 
не может отказаться от защиты без уважи-
тельной причины, например, он не является 

специалистом в какой-то категории дел. 
— Еще в 1990-м ООН приняты основные 

положения роли адвокатов, — говорит Генри 
Резник. — В одном из пунктов прямо сказано, 
что адвокатов нельзя не идентифицировать с 
клиентами и делами клиентов. В истории из-
вестны случаи, когда нападали на адвокатов по 
громким процессам. Один из ярких примеров: 
лишился глаза Йорам Шефтел, который за-
щищал обвиняемого в уничтожении 28 тысяч 
евреев охранника концлагеря. 

Но как все это донести до людей? Ответ 
один — просвещать. Одна из инициатив — пе-
ред началом судебного процесса озвучивать 
тот самый пункт Положения о роли адвокатов (о 
запрете ассоциации их с клиентами). Угрозу это 
не уберет полностью, но снизит. А у судов всегда 
есть возможность постараться предусмотреть 
«меры профилактики». 

 — Мне известны два случая, когда пред-
седательствующие на процессе через запас-
ные двери выводили адвокатов, — говорит 
Резник. — Народ бушевал (дела были связаны 
с жестокими убийствами), и всякого можно 
было ожидать. 

В ходе следствия террористы признались, 
что сначала как возможное место теракта они 
рассматривали Новосибирск. Там, кстати, жил 
один из них, Далерджон Мирзоев (внесен в РФ 
в список террористов и экстремистов). Потом 
их взоры устремились на Москву. В качестве 
адресов рассматривались синагога в районе 
метро «Китай-город», Красная площадь, но в 
итоге выбор остановили на «Крокусе», боевики 
полагали, что на концерте группы «Пикник» 
должно было быть «много евреев». Впервые 
убийцы собрались одной командой за три дня 
до нападения. Причем изначально они не пла-
нировали отступать — хотели остаться внутри 
и вести бой с силовиками. Но у одного из бое-
виков заклинило автомат. В итоге террористы 
решили отступить и скрыться на Украине.

Ева МЕРКАЧЕВА.

УБИЙЦЫ ЛЮДЕЙ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ЗВЕРЕЙ
В каких условиях 
дожидаются суда 
террористы из «Крокуса»
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21 марта отмечается Междуна-
родный день кукольного театра. 
По этому случаю мы поговорили 
с Борисом Голдовским, художе-
ственным руководителем Москов-
ского театра кукол — одного из 
старейших в России. Он не только 
театральный деятель, но и опыт-
ный исследователь, который знает 
все о кукольных театрах не только 
России, но и любого уголка мира. 
Какой он, современный кукольный 
театр, — в нашем интервью. 

— В каком состоянии пребывает оте-
чественный кукольный театр сейчас?

— Тынянов когда-то говорил о лите-
ратуре 1930–1940-х годов: «промежуток». 
Мне кажется, и мы сейчас в ситуации про-
межутка. Это не хорошо и не плохо, а лишь 
ощущение поиска того нового, что необхо-
димо и что цепляет современных зрителей. 
В советское время все было устоявшимся и 
понятным, в девяностые годы — якобы пали 
тяжкие оковы и можно было все, в резуль-
тате получился «салат оливье». Но вдруг 
оказалось, что искусству нужны рамки. Это 
не значит, что их задает государство, хотя 
так или иначе это происходит, особенно 
если оно финансирует. На мой взгляд, и 
сами люди, режиссеры, художники, драма-
турги, работая, должны очерчивать рамки; 
сейчас идет поиск этих рамок. 

— А как и почему случился 
«промежуток»? 

— Кукольники рассматривают перио-
ды и время с точки зрения театра кукол. 
Объясню. Время немецкого романтизма 
с этой позиции — время марионетки, так 
как это существо вне земного тяготения, 
эфемерное. К концу XIX столетия настало 
время петрушки, а в начале XX — снова ма-
рионетка. Возьмите любой вид искусства: в 
творчестве Бальмонта, Северянина, Мейер-
хольда — везде обнаружим марионетку. Это 
было время тревожного ожидания перемен. 
После 1917 года возникает красноармей-
ский, санитарный, кооперативный петрушка 
— герой брутальный, прямолинейный, с ду-
бинкой, — и о марионетке забывают. И дело 
тут не в кукольном театре, это отражение 
социальной жизни. После ужасов войны лю-
дям понадобились мелодрама, любовные 

истории, а не сатира и комедия. 
Возникает тростевая кукла, в отличие 

от марионетки лишенная эфемерности, но 
обладающая характерной романтической 
пластикой, совершенно земная, прочно 
стоящая на земле, с плавным жестом. 
Эпоха же тростевой куклы заканчивается, 

на мой взгляд, в 1960-е, когда в предчув-
ствии будущего «застоя» возникают план-
шетные куклы, с которыми актер работает 
открыто. Они мне напоминают марионеток 
с обрезанными нитями. В конце же XX сто-
летия ненадолго снова наступает время 
марионетки. 

— Какие же к ук лы сейчас, в 
«промежутке»? 

— Когда меня спрашивают, какое будет 
время, я советую посмотреть вокруг (потому 
что дело опять не в куклах) — на мониторы, 
витрины магазинов, на прохожих, на мото-
циклистов особенно, которые напоминают 
кукол за счет их одежды, на «лица» авто-
мобилей — они все очень разные! Сверьте 
добродушное «лицо» «Москвичей», «Побед» 
советского времени и полуофициальное 
выражение «лиц» «Волги» или «Чайки». А 
нынешние «лица» агрессивнее просто по 
ментальности. Я на них тоже смотрю через 
призму кукол. Так вот, везде вы увидите 
очень древних кукол, которые раньше на-
зывались куклы-автоматы — механические 
заводные куклы, известные еще со времен 
царя Соломона. 

— Какие древние! 
— Да, когда не было пружин, они дви-

гались за счет песка, воды, ветра. Потом, с 
появлением пружин, они стали заводными, 
а в середине XX века у них появились «ин-
стинкты», когда, например, куколка ползет 
по столу, доходит до края и поворачивает 
обратно. А не так давно у кукол появились 
«мозги». Таких кукол назвали роботами. Они 
остались куклами, только с «интеллектом», 
— похоже на эволюцию. На одном фести-
вале нашего Московского театра кукол, 
который назывался «Гефест», в спектакле 
«Каштанка» по Чехову заглавную роль ис-
полнил робот-собака. Не могу сказать, 
что это будущее театра кукол, но я знаю, 
что есть время марионеток, есть время 
петрушек, тростевых кукол, а есть время 
кукол-автоматов. Но это не значит, что че-
рез некоторое время мы будем смотреть 
спектакли, где играть будут исключительно 
роботы. Хотя есть такие постановки, при-
чем довольно успешные, в Южной Корее, 
в Японии. Но это просто система кукол, и 
там тоже нужен человек, который будет 
обращаться к людям. 

— Но роботами тоже ну жно 
управлять. 

— Без человеческой энергии ничего 
не возможно. В юности прочел одну очень 
хорошую мысль: театр — это один из спосо-
бов обмена энергией. И это действительно 
так. Если вы посмотрите театральные дей-
ствия, выходит на сцену актер, и полному 
залу зрителей он, как в большом теннисе, 
посылает «мяч». И если актер хороший, то 
этот «мяч» он получит обратно: случается 
обмен энергией — значит, спектакль по-
лучился. В театре кукол то же самое, и не-
важно, какие куклы — тростевые, петрушки 
или роботы. 

— Но все же автоматы будут в бли-
жайшее время? 

— Да, может быть, в ближайшие лет 10–
20 будет время куклы-автомата. Уже сейчас 
в каждом театре работает программист, без 
которого сложно себе представить свет, 
звук, механизацию сцены. Уверен, скоро 
он понадобится и в мастерских, где изго-
тавливают кукол, потому что уже сейчас там 
есть профессионалы, которые занимаются 
механизацией кукол. Но и время автомата 

закончится, а за ним… кто знает? Может, 
снова наступит время петрушки…

— Какая любопытная метафора все 
же — мир как театр кукол… 

— Знаете, кто-то скажет, что театр кукол 
— это целый мир. Но это неправда. Театр 
кукол — это часть мира, параллельная миру 
людей. Есть театральные куклы, есть об-
рядовые, есть игрушечные (которые часто 
«программируют» поколения людей!), а есть 
мир механических кукол — целая цивили-
зация. За этими мирами очень интересно 
наблюдать. Меня спрашивают часто, чем 
я занимаюсь в кукольном театре столько 
лет (с 1971 года. — М.Ч.). Я не занимаюсь 
куклами — через кукол я узнаю людей и всю 
историю человечества. Если посмотреть 
Музей Театра Образцова, то по выражению 
лиц кукол разных эпох можно увидеть, как 
менялся характер людей. Куклы — это ма-
шины времени.

Я многому научился у Сергея Влади-
мировича Образцова, за что ему очень 
благодарен. 

— А в чем же секрет его театра? 
— Секрет его очень простой и в то же 

время очень сложный: Сергей Владимиро-
вич брал в театр исключительно талантливых 
людей. Не только актеров, режиссеров, но и 
уборщиц, пожарных — концентрация талан-
тов. И тогда театры выдают те спектакли, 
которые составляют наш золотой фонд. 

— А каким будет театр будущего? 
— Говорил об этом с Сергеем Владими-

ровичем в 1989–1990 годах. А в те годы это 
было то же самое, как если бы мы сейчас 
рассуждали о XXII столетии. Он замолчал, и 
мне показалось, что уснул — все-таки воз-
раст… Я уже собрался уходить, как вдруг 
он встрепенулся и говорит: «А не будет ни-
какого театра!». Я ему: «Ну как это не будет 
театра?! В начале XX века тоже говорили, 
что театр исчезнет из-за кинематографа, 
а театр — вот он, есть!». Он упрямо: «Не 
будет». «А что же будет?» — «Зрелище! Зре-
лище будет!» 

И зрелище — это неплохо. Но театр и 
зрелище — это не одно и то же. Зрелищ 
сейчас и правда много, больше чем тогда, 
в 1990 году. И без зрелища нельзя. Но как 
сделать так, чтобы существовал баланс 
между театром и зрелищем? Чтобы был 
обмен энергиями? 

— Кстати, об обмене. Как отрази-
лась изоляция, в которую мы попали в 
2022 году, на отечественном кукольном 
театре? 

— По правде сказать, почти никак. Кон-
такты у кукольников на протяжении веков 
остаются всегда и в любых обстоятель-
ствах. В десятках городов мира продолжают 
свою работу международные фестивали 
театров кукол, куда съезжаются кукольники 
со всего мира. Они проходят в том числе 
и в России. Конечно, всем хочется, чтобы 
все скорее нормализовалось, безусловно. 
Уверен, так оно и случится в конце концов. 
Мы сохраняем дружеские отношения, по-
тому что кукольники — это союз, это цех, 
и делить нам совершенно нечего. Есть об-
стоятельства, которые нас напрягают по 
тем или иным причинам. Думаю, что Запад 
по нам скучает, потому что у нас мощные 
театры, каких нет нигде в мире, со множе-
ством талантливых людей.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В прошлом году появился запрет на 
проектирование и строительство 
квартир в Москве площадью меньше 
28 квадратных метров. С 1 июня 
2025 года изменения затронут Ленин-
градскую область, а впоследствии, 
возможно, и другие регионы. Как уже 
сказались и скажутся ограничения на 
ценах, спросе и возможности росси-
ян купить жилье, выяснил «МК».

Реалии 2025 года на рынке жилья доволь-
но странные с точки зрения здравого смысла 
— но уж какие есть. С одной стороны, малень-
кое жилье всегда будет пользоваться спросом. 
С другой стороны, даже крошечная квартира 
в столице стоит не меньше 11 миллионов ру-
блей. Наконец, региональные застройщики не 
хотят возводить жилье небольшой площади 
из-за возможности тотального запрета в бли-
жайшее время.

Причина всех этих перекосов очевидна: 
правительство, упирая на демографические 
резоны, ограничивает минимальный метраж 
квартир в новостройках. К 2030 году целевой 
показатель — 33 квадратных метра на чело-
века, а к 2036-му — 38. Забавный пример 
«оторванности от народа» тех, кто принимает 
нормативы: вообще-то, согласимся, если у че-
ловека есть 38-метровая квартира в собствен-
ности (даже с семьей, а не на одного) — это 
уже очень даже неплохо. Граждане ютились 
в небольших квартирах всегда, не только в 
современной России, но и в СССР. И удастся 
ли переломить эту ситуацию сейчас — непо-
нятно, а вот «побочки» от этих ограничений 
мы уже ощущаем на себе. 

Студия или коммуналка — 
вот в чем вопрос

И в советское время (если говорить о 
кооперативах), и 20–30 лет назад, и в наши 
дни накопить на квартиру было очень тяжело. 
При этом даже для среднего (по реальным, а 
не «глобально-голливудским» меркам) класса 
выбор обычно прост: съемное жилье, площадь 
в коммуналке... Или микроквартира, студия, 
называй как угодно. 

Вначале — о коммуналке: по нынешним 
временам вариант этот для сильных духом. 
У автора этой статьи есть друзья, Алексей и 
Татьяна, которые свое первое жилье — 12-
метровую комнату — приобрели в москов-
ской коммуналке на Соколе. Квартира была 
чистенькой, рядом со станцией метро, но с 
«нюансом»: в одной из комнат жила вредная 
соседка. 

В итоге на кухню молодожены старались 
не заходить, питались сухпайком и чаем с 
пряниками. Ванной и туалетом пользовались 
только рано утром и поздно вечером, посколь-
ку соседка любила поскандалить на ровном 
месте. А потом накопили денег и переехали в 
двухкомнатное жилье с той самой площадью, 
которая в перспективе предусмотрена для 
одного россиянина, — 38 метров. Родили двух 
мальчишек. И живут по сей день.

— Если бы мы могли купить двадцать 
лет назад маленькую студию, пусть даже 10-
метровую, в коммуналку точно не заехали бы. 
Хотя опыт, что и говорить, был интересным, а 
с соседкой мы в результате подружились, — 
смеется Алексей. 

С другой стороны, и современная микро-
квартира тоже не слишком приспособлена для 
семейной жизни. Так полагает 50-летняя врач 
Светлана Николаева, переехавшая в прошлом 
году из такой «однушки» в загородный дом. 
«Маленькую квартиру получили три года на-
зад взамен примерно такой же по площади, 
доставшейся от бабушки, — рассказывает 
собеседница «МК». — Привлекло местопо-
ложение и то, что квартира близко от моей 
работы. Раньше жили в «двушке» в другом 
районе, переезд позволил начать в ней ре-
монт. Но из-за мелкого метража оказалось, 
что это не жизнь».

Чуть более просторная, чем в хрущевке, 
кухня оказалась единственным преимуще-
ством маленькой квартирки. Спланировать 
единственную комнату так, чтобы туда влезли 
и двуспальная кровать, и шкаф, и письмен-
ный стол, и книжный стеллаж, оказалось не-
просто. А 24-летняя дочь, приезжая иногда 
к родителям, ночует на диванчике в кухне 

(который и съедает большую часть увеличен-
ной площади). 

— Последней каплей стало то, что муж 
стал больше времени проводить на даче, чем 
дома, потому что именно туда переехала его 
коллекция пластинок, — рассказала Светлана. 
— В итоге мы всё взвесили — и нет, не стали 
возвращаться в старую квартиру, потому что 
уже успели сдать ее на долгий срок. Мы просто 
переехали на дачу, это лишний час в дороге, 
но когда работаешь не каждый день, это меня 
устраивает. А в «однушке» живет дочь, для нее 
площади вполне достаточно.

Как студент 
репетиторством на студию 
заработал

— Мой молоденький клиент, 23-летний 
Максим Овсянников, на своем примере пока-
зал, как усердная учеба в университете может 
помочь накопить на квартиру, пусть и малень-
кую, но свою, — рассказывает Елена, риелтор 
«НДВ Супермаркет Недвижимости».

Парень родился и вырос в Ставрополе. 
Семья жила вчетвером в «двушке»: родители, 
Максим и младший брат, с которым мальчик 
делил небольшую комнату. «Было настолько 
тесно, что нам приходилось делать уроки по 
очереди», — вспоминает Максим.

Переезд в Москву на учебу стал для став-
ропольца лотерейным билетом. В 2017 году 
талантливый математик поступил в Физтех. 
Его поселили в общежитие, в комнату еще 
с одним студентом. Кухня и санузел нахо-
дились отдельно на этаже, а сама комната 
выглядела сильно потрепанной временем. 
Оказавшись в еще более спартанских усло-
виях, чем в Ставрополе, студент всерьез 

задумался о соб-
ственной квартире. 

— Мой стартовый 
капитал состоял из 
нескольких выплат от 
университета. Ежемесячно я получал стан-
дартную и повышенную стипендии — 3382 и 
13 685 рублей соответственно. К этой сумме 
добавлялась материальная помощь — пять 
тысяч рублей, — говорит Максим. — Чтобы 
откладывать деньги на квартиру и при этом 
часть из них оставлять себе на жизнь, я решил 
подрабатывать репетитором. Начал со став-
ки 1200 рублей за занятие. Итого в неделю 
я отводил примерно 8–10 занятий так, что у 
меня в кошельке было как минимум 10 тысяч 
рублей, а это 40 тысяч в месяц. В среднем 
ежемесячно у меня получалось зарабатывать 
62 тысячи рублей.

Поступив в магистратуру, Максим решил 
найти работу на полный день. Спустя несколь-
ко собеседований его взяли на стажировку 
в крупную IT-компанию. Сначала он получал 
немного, но после зачисления в штат его зар-
плата поднялась до 80 тысяч рублей.

— С новой работой мне пришлось пере-
смотреть свой график. Я занимался репети-
торством по выходным дням, оставил только 
четверых постоянных учеников. С учетом двух 
стипендий и матпомощи от университета, 
зарплаты и подработки мой постоянный еже-
месячный доход составлял 110 тысяч рублей, 
— продолжает Максим. — Только один раз я 
позволил себе взять деньги из своих накопле-
ний, когда решил сделать предложение своей 
невесте и купить обручальное кольцо.

К концу обучения в магистратуре у Мак-
сима накопилось шесть миллионов рублей. 
Вместе с невестой посмотрели, что на эту 
сумму можно приобрести недорогое жилье 
в одном из районов Подмосковья. Выбрали 
студию с лоджией площадью 26 квадратных 
метров за 4,5 миллиона. И счастливы — все 
лучше, чем общага!

Маленькое жилье всегда 
будет пользоваться 
спросом
— Спрос на компактные квартиры всегда 

оставался высоким, особенно в случае высо-
ких ставок по ипотеке. Наибольшей популяр-
ностью такой формат пользуется у молодых 

покупателей, инвесторов — с целью дальней-
шей сдачи в аренду или перепродажи, у ро-
дителей, приобретающих недвижимость для 
своих детей, у студентов в качестве первого 
самостоятельного жилья, а в некоторых случа-
ях — у людей преклонного возраста, — говорит 
директор департамента жилой недвижимости 
Ricci Екатерина Ломтева.

Если радиус пешеходной доступности 
детских садов и школ составляет 300–500 
метров, а поблизости находятся магазины и 
кафе, то небольшая площадь квартиры, на-
верное, не самое большое лишение в жизни 
человека, говорит Сергей Пахомов, генераль-
ный директор компании, которая строит жи-
лье в магнитогорском парке «Притяжение», 
подчеркивая, что сама компания маленькое 
жилье не возводит.

К маленьким квартирам относится жилье 
площадью меньше 28 квадратных метров. В 
Москве после введения запрета о строитель-
стве маленького жилья в продаже еще остались 
квартиры площадью до 20 квадратных метров. 
Средняя стоимость жилья такого размера в 

феврале 2025 года составила 
9,6 миллиона рублей — на 3% 
дороже, чем еще пару месяцев 
назад, в декабре 2024-го. А 
средняя стоимость квадрат-
ного метра достигла 493 ты-
сяч рублей. 

Бюджет покупки квар-
тиры площадью от 21 до 
28 квадратных метров по 
итогам февраля 2025 
года составил 11,1 мил-
лиона рублей. Этот по-
казатель практически 
не изменился в срав-
нении с декабрем 
2024-го. Средняя 

стоимость «квадра-
та» в феврале составила 468 

тысяч рублей.
Главные преимущества небольших квар-

тир — не только цена, но и низкие расходы на 
коммунальные платежи, скромные расходы 
на ремонт и меблировку. Как правило, такие 
квартиры расположены в домах с хорошей 
транспортной доступностью, что является 
дополнительным плюсом. 

Малогабаритное жилье всегда имело 
высокий спрос, который будет держаться, 
даже несмотря на экономическую ситуацию 
и рост цен. И в перспективе девелоперы вряд 
ли откажутся от подобного формата, просто 
немного увеличат площадь — например, до 
30 квадратных метров.

— Сразу скажу: купил маленькую квартиру 
только из-за цены, — рассказал «МК» научный 
сотрудник академического института Алек-
сандр. — Это «однушка» в раннехрущевском 
блочном доме-башне, конец 1950-х годов. 
Крохотная кухня, совмещенный санузел, об-
щая площадь меньше 30 квадратных метров. 
Все, что принято ругать в хрущевках. Но вот 
парадокс — очень быстро эта квартира ста-
ла по-настоящему любимой. И я понял, что 
компактность в данном случае — не только 
экономия, но и концепция. 

По словам собеседника «МК», маленькая 
квартира куда тщательнее, чем более об-
ширные, продумана с эргономической точки 
зрения. В частности, до сантиметра выверены 
расстояния в коридоре и санузле — при кро-
хотной площади там не тесно. Запроектиро-
ваны и встроенные шкафы, необходимые для 
хранения верхней одежды. Теснота могла бы 
возникнуть, когда входят гости, — но здесь 
помогает открытая в сторону гостиной пла-
нировка: давки не возникает.

— Многие ненавидят маленькие кухни, я 
тоже раньше считал их ужасными, — говорит 

Александр. — Но сейчас понимаю, что микро-
скопическая площадь помогает экономить 
силы при готовке. И столик, чтобы поесть са-
мому, сюда вполне помещается. А принимать 
гостей в любом случае удобнее в гостиной. При 
удачном подборе кухонной мебели маленькая 
кухня просто идеально функциональна.

Метр малометражки 
в Москве зашкаливает 
за 400 тысяч рублей
— Среди факторов, влияющих на популяр-

ность компактных квартир в южных регионах 
страны, выделим студенческий поток. В го-
родах с крупными учебными заведениями 
— Краснодаре, Казани, Ростове-на-Дону — 
студенты активно ищут удобные и бюджет-
ные варианты для проживания, — говорит 
начальник отдела аналитики «Группы компаний 
Точно» Валерия Цыганок.

Даже если абстрагироваться от цен на 
жилье, экономия на его содержании — еще 
один важный фактор. Коммунальные пла-
тежи, затраты на ремонт и обслуживание в 
небольших квартирах существенно ниже, 
чем у более просторного жилья. При этом в 
разных регионах понятие «маленькая квар-
тира» варьируется: минимальная площадь 
студии по Строительным нормам и правилам 
(СНиП) составляет 19 квадратных метров, а к 
компактному жилью в регионах чаще относят 
квартиры до 35–40 метров.

44% покупателей, которые приобретают 
недвижимость в Краснодарском крае, из дру-
гих регионов России — жители Москвы (5,2%) 
и Санкт-Петербурга (1,8%). Для многих из них 
студии являются оптимальным решением 
как для временного проживания, так и для 
вложений в недвижимость.

Сворачивание программ господдержки, 
повышение ключевой ставки и другие изме-
нения на рынке недвижимости в 2024 году 
простимулировали спрос на малогабаритное 
жилье. Однако, по данным наших исследова-
ний, клиенты чаще покупали такие квартиры не 
для улучшения жилищных условий, а прежде 
всего с целью инвестирования. 

В феврале средняя цена квадратного 
метра в миллионниках составила: в Москве 
— 397 тысяч рублей, в Санкт-Петербурге — 
279 тысяч, в Казани — 234 тысячи, в Нижнем 
Новгороде — 185 тысяч, в Новосибирске — 167 
тысяч рублей. В Екатеринбурге, Омске, Уфе, 
Челябинске, Ростове-на-Дону, Краснодаре, 
Перми и Волгограде стоимость метра коле-
блется в районе 143–161 тысячи.

Самое дешевое жилье можно приобрести 
в Самаре — 126 тысяч за квадратный метр. 
Но эти данные касаются лишь классических 
квартир. В студиях стоимость метра всег-
да максимальная — к средней цене можно 
смело прибавлять 10 процентов, утверждают 
эксперты.

«Придет тот час, когда 
маленьких квартир 
не останется в продаже»
— Как только начинаются какие-то эконо-

мические всплески — девальвация рубля, рост 
инфляции, отмена льготных программ ипотеки, 
повышение стоимости квадратного метра, 
люди переключаются на относительно доступ-
ный формат жилья, — говорит коммерческий 
директор ОМ Девелопмент Анна Соколова.

Определенный объем малогабаритных 
студий на рынке пока еще присутствует, 
поскольку некоторые девелоперы успели 
получить разрешение на строительство 
до введения ограничений. Но их становит-
ся все меньше и меньше, свидетельствует 
специалист:

— Придет тот час, когда квартир площа-
дью меньше 28 квадратных метров не оста-
нется в продаже. Административный запрет 
уже привел к увеличению бюджета покупки. В 
результате градостроительных ограничениий 
в Москве увеличилась средняя площадь мало-
габаритных квартир. Соответственно, студий 
размером меньше 28 метров в ближайшей 
перспективе не будет. По сути, администра-
тивные ограничения отсекли аудиторию с 
минимальным бюджетом.

Директор по продажам девелоперской 
компании «Мармакс», работающей в Рязан-
ской области, Анна Терехова рассказывает, 
что маленькие квартиры пользуются попу-
лярностью при нестабильности экономи-
ки, в такие периоды многие вкладываются 
в недвижимость. Другая ситуация — когда 
собственное жилье необходимо, однако фи-
нансовой возможности приобрести более 
дорогие варианты нет.

— В Москве для однокомнатных плани-
ровок минимальный размер составляет 28 
квадратных метров, для двухкомнатных — 44. 
В Рязанской области подобных правил нет. 
Тем не менее малогабаритное жилье в Рязани 
проектируют все реже — уже несколько лет 
мы видим тренд на комфортные, просторные 
площади. Самое маленькое жилье — студии 
площадью 17 квадратных метров. А минималь-
ная площадь однокомнатных и двухкомнатных 
квартир, рассматриваемая покупателями, на-
чинается от 35 и 55 метров соответственно. 

Россияне оценили 
эргономичность 
пространства
— В комфорт-классе компактные кварти-

ры продолжают пользоваться высоким спро-
сом. Это объясняется привлекательностью 
таких объектов для молодых покупателей и 
инвесторов, удобством в вопросах содержа-
ния, — рассказывает сооснователь и совла-
делец Группы Родина Владимир Щекин. — В 
целом отмечаем тенденцию оптимизации 
площади и планировок квартир — клиенты 
стремятся использовать максимально эф-
фективно каждый метр площади. В этом по-
могает и внутренняя инфраструктура жилого 
комплекса. С ней даже малоформатное жилье 
приобретает больше возможностей: можно 
работать в коворкинге или в оборудованных 
зонах на улице с доступом к Интернету, за-
ниматься спортом на свежем воздухе.

Недвижимость с меньшей площадью, 
конечно, проигрывает в плане комфортного 
пребывания в доме. Коронавирус уже про-
демонстрировал ее главный недостаток, при 
котором привычные места для работы, отдыха 
и занятий спортом сводятся на нет — недо-
статочно места. Покупатели стали гораздо 
сильнее ценить эргономичность и функцио-
нальность жилого пространства.

Период, когда льготными программами 
можно было воспользоваться неограниченное 
количество раз, сказался на высоких продажах 
малогабаритного жилья. Невысокий первый 
взнос, низкий ежемесячный платеж и относи-
тельно небольшая сумма сделки привлекали 
инвесторов, продолжает эксперт, подчерки-
вая, что из-за интереса именно этой группы 
покупателей цены на жилье и взлетели.

— Какая альтернатива возможна для 
покупателей, не желающих приобретать 
малогабаритную квартиру, но и не име-
ющих достаточную сумму для покупки 
полноценного жилья? — спрашиваем у Анны 
Тереховой.

— Подходит только вторичное жилье — 
такая версия ниже по стоимости, в связи с 
чем позволяет покупателю приобрести квар-
тиру стандартного размера в доме постройки 
20–40-летней давности. Несомненно, жилье 
будет более низкого качества, однако такой 
вариант позволит купить наиболее простор-
ную квартиру за те же ресурсы.

— Каковы ваши прогнозы по развитию 
рынка малогабаритного жилья?

— Экономическая ситуация диктует 
тренд на строительство более компактных 
квартир. Однако на государственном уровне 
стоит задача обеспечения населения жильем 
площадью больше 30 квадратных метров на 
человека...

Совместить эти посылы, увы, невозмож-
но. Эксперты уверены: в ближайшее время 
сделки будут совершаться в основном благо-
даря продаже старого жилья с небольшой до-
платой либо же путем обмена квартир. И если 
уж государство поставило целью обеспечить 
своих граждан просторным жильем, то оно 
должно им в этом помочь. А иначе красивые 
лозунги останутся на бумаге, какими бы пра-
вильными они ни были по смыслу и сути.

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Административные 
ограничения 
лишают 
малоимущих 
россиян 
возможности купить 
жилье 

ПОТЕРЯННЫИ РАИ
В ШАЛАШЕ

Борис Голдовский: 
«Через кукол я узнаю 
людей и историю 
человечества»
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Продолжается реставрация знаменитого 
кинотеатра «Ударник» на острове Балчуг 
в Москве. Сергей Собянин проверил ход 
работ и рассказал, какими станут знако-
вый объект и общественное простран-
ство рядом с ним в 2027 году. Важно, что 
здание «Ударника», будучи памятником 
конструктивизма, сохранит внешний 
исторический облик, а внутри преобра-
зится с учетом веяний времени.

— В Москве реализуется большая про-
грамма по строительству, реконструкции и 
воссозданию целого ряда культурных объ-
ектов. Это дома и дворцы культуры, театры, 
десятки кинотеатров; но реставрация и вос-
создание жизни в «Ударнике» — особая тема. 
Сам «Ударник» — памятник архитектуры. Но, 
наверное, не это самое главное, а главное, что 
это объект, где было показано первое звуковое 
кино в России. Здесь были премьеры таких 
фильмов, как «Чапаев», «Тихий Дон», «Веселые 
ребята», — рассказал мэр в ходе осмотра 
площадки. — Проводилось очень много ки-
нофестивалей начиная с советских времен. 
Но, к сожалению, в последние десятилетия 
[кинотеатр] пришел в упадок, находился в 
аварийном состоянии, — говорит мэр Москвы. 
— Надеюсь, что все получится и в 2027 году 
этот кинотеатр вновь откроет свои двери.

Впрочем, сомневаться в этом не стоит. 
Почти сто лет назад «Ударник» почти сразу стал 
знаменитым и популярным, так что вернуть 
ему былую славу — дело чести московских 
властей.

Немного истории. Автором проекта ки-
нотеатра был архитектор Борис Иофан. От-
крытый в 1931 году в самом центре Москвы (до 
1933 года — Всехсвятская улица, сейчас — ули-
ца Серафимовича), «Ударник» стал символом 
перехода к звуковому кино и быстро завоевал 
репутацию главного кинотеатра страны.

Архитектура и техническое оснащение 
кинотеатра соответствовали всем требова-
ниям того времени. Четырехэтажное здание 
в стиле конструктивизма имело площадь 
5,6 тысячи квадратных метров. Плюс к тому 
на цокольном этаже были устроены буфет и 
танцплощадка.

На первом этаже работала эстрада, на 
которой перед началом сеансов выступали 
музыканты. Зрительный зал располагался 
на втором этаже и вмещал полторы тысячи 
человек. На время показа родители могли 
оставить малышей с няней в детской комна-
те. Два помещения были оборудованы под 
лекционный и читальный залы.

В 1935 году «Ударник» стал местом про-
ведения Первого московского кинофестиваля, 
что подчеркнуло его статус.

Непростая судьба 
культового места

После войны «Ударник» оставался цен-
тром кинопремьер, был важной площадкой 
для проведения различных мероприятий, 
включая Московский международный ки-
нофестиваль, который возобновился в 1959 
году по инициативе Екатерины Фурцевой. 
Масштабные события посетили десятки ино-
странных звезд, среди которых Радж Капур, 

Джина Лоллобриджида, советские 
и российские знаменитости: Леонид 
Утесов, Иннокентий Смоктуновский, 
Григорий Александров, Сергей Бон-
дарчук, Булат Окуджава, Василий 
Шукшин, Андрей Тарковский, Элем 
Климов…

В 1972 году в ходе масштабной 
перестройки здания из него убрали 
детскую комнату и читальный зал, пере-
делали фойе и закрыли балкон. Коли-
чество мест для зрителей сократилось 
до 1200.

В 1987 году Мосгорисполком при-
знал кинотеатр «Ударник» в составе 
«Дома правительства» памятником ар-
хитектуры и включил в состав объектов куль-
турного наследия регионального значения.

После распада СССР кинотеатры столкну-
лись с серьезными трудностями, и «Ударник» 
оказался в сложной ситуации. Здание арендо-
вало множество компаний, на деньги которых 
кинотеатр продолжал существовать.

В течение двух лет в фойе проходили ве-
щевые ярмарки. В 1994 году фойе кинотеатра 
стало площадкой для выставки-продажи элит-
ных автомобилей. Впрочем, показы картин 
продолжались.

В 2000-е годы в «Ударнике» появились 
казино и тотализатор с 13 карточными и 17 
рулеточными столами. В здании установили 
лифт для ресторана, открывшегося на третьем 
этаже. Игровой зал закрылся в 2009 году, по-
сле принятия закона об игорном бизнесе. Со-
держать здание с единственным кинозалом 
стало экономически нецелесообразно, и в 
2010 году его работа прекратилась.

После этого в здании несколько лет про-
ходили выставки и концерты. Была попытка 
создать Музей современного российского 
искусства, не увенчавшаяся успехом.

Наконец в январе 2023 года стало из-
вестно, что «Ударник» восстановят как 

фестивальный и премьерный кинотеатр. За-
дача инвестора — вернуть городу центр куль-
турной кинематографии, сохранив узнаваемый 
облик здания.

В марте прошлого года Сергей Собянин 
включил реставрацию «Ударника» в перечень 
приоритетных инвестиционных проектов.

По плану в обновленном «Ударнике» будут 
работать несколько небольших кинозалов, 
большой кинозал с трансформируемой тех-
нологичной сценой, книжный магазин и кафе. 
Специалисты откроют заложенные проемы на 
фасаде кинотеатра, восстановят куполообраз-
ные потолки, очистят фасады от множества 
слоев краски, заменят двери и окна, укрепят 
конструкции здания. Будет восстановлена тер-
разитовая штукатурка на основных фасадах и 
металлические ограждения балконов.

В нынешнем году город 
отреставрирует больше ста 
памятников культуры
Мэр Москвы подчеркнул, что «Ударник» и 

недавно открытый Дом культуры «ГЭС-2» — это 
проекты, играющие в культурной жизни города 

чрезвычайно важную роль. Статистика под-
тверждает этот тезис: «ГЭС-2» уже посетило 
больше двух с половиной миллионов человек. 
Отреставрированный «Ударник» наверняка 
станет пользоваться не меньшей любовью 
горожан и гостей столицы.

Продолжает развиваться и качественная 
городская среда, в том числе рядом с кино-
театром. На острове Балчуг реконструирован 
пешеходный Патриарший мост и открыт новый, 
через Водоотводный канал, благоустроены 
набережные. Утвержден проект создания со-
временного пешеходного пространства под 
Малым Каменным мостом. 

Как написал Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале, в планах создание пе-
шеходного пространства, соединяющего 
участки Болотной набережной, которые раз-
делены улицей Серафимовича: «У москвичей 
и гостей города появится единый пешеход-
ный маршрут между Воробьевыми горами, 
парком Горького, Крымской набережной и 
островом Балчуг».

Мост длиной 170 метров и шириной поч-
ти пять с половиной метров построят 
в русле Водоотводного канала. В ре-
зультате дорога от Болотной площади 
до «ГЭС-2» и «Ударника» уменьшится 
вдвое, с 300–375 до 150–230 метров. 
Строители оборудуют четыре схода 
на набережную и пандусы для мало-
мобильных гостей. В час по мосту 
сможет проходить до полутора ты-
сяч человек.

Напомним, что за последние 
одиннадцать лет в Москве отре-
ставрировано 2347 объектов куль-
турного наследия. Еще в 2010 году 
в неудовлетворительном состоя-
нии находилось 39% исторических 
объектов. Теперь же их количество 
сократилось в 12 раз — до 3,1%. По 
этому показателю Москва один из 

лучших мегаполисов мира.
Благодаря специалистам Департамента 

культурного наследия за 14 лет памятниками 
архитектуры в Москве (помимо имеющихся) 
признаны 734 здания и сооружения.

В этом году стартовала реставрация фа-
садов главного производственного корпуса 
типографии Ивана Сытина на Пятницкой улице. 
Помимо исторической ценности здание зна-
менито тем, что в нем работал корректором 
Сергей Есенин, а в гости к Ивану Сытину захо-
дили Максим Горький, Лев Толстой и Владимир 
Маяковский.

В третьем квартале завершится рекон-
струкция Ростокинского акведука, который 
был возведен в 1779–1785 годах как важный 
элемент Мытищинского водопровода. В Рос-
сии это единственный акведук, доживший до 
нашего времени. Правда, в 2007 году город-
ская администрация приняла решение сделать 
из него пешеходный мост.

А всего в 2025 году планируется отрестав-
рировать больше ста объектов культурного 
наследия. В этот перечень входят памятни-
ки в усадьбах Кусково, Люблино, Кузьминки, 
Останкино, в музее-заповеднике «Коломен-
ское». Комплексные работы идут на девяти 
объектах ВДНХ.

Виктория КРЮКОВА.

МОЯ МОСКВА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
21 марта 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Показуха», кото-
рую требуют вместе с хлебом. 4. «Трусы», 
в которых малыш всегда сухой. 10. «Пред-
дверие» избы с лесенкой и козырьком. 11. 
Ментоловый «леденец» под языком сер-
дечника. 13. Цифра на зеленом секторе 
рулетки. 14. Народное собрание в древней и 
средневековой Руси для обсуждения общих 
дел. 15. Неодобрение в глазах злословящих 
кумушек. 16. Наклейка с указанием стоимо-
сти товара. 18. Драгоценные «слезы моря» 
из Калининграда. 20. Усатый и хвостатый 
малыш-новосел. 22. Длительная коман-
дировка «за три моря». 23. Ясли с детским 
садом под одной крышей. 24. Съестные 
припасы в армейских «закромах». 27. Еще 
не окостеневшее темечко младенца. 30. 
Процесс, ускоряемый катализатором. 32. 
«Комната отдыха» пациентов стационара. 
34. Кожаная обувь до колен. 35. Доброволец, 
патрулирующий улицы города. 36. Низкая 
скорость работы новичка. 38. Пласт земли 
с корнями трав. 39. Бухгалтер с полномо-
чиями ревизора. 40. Драгоценный камень 
в зеленых глазах. 41. Круглый свадебный 

хлеб у славян. 42. Охапка хвороста, пере-
тянутая веревкой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Военно-спортивная игра 
в пионерском лагере. 2. «Короб» для зерна в 
амбаре. 3. «Монета», которой поп заплатил 
Балде. 5. Речь, лишенная здравого смысла. 6. 
Коронное блюдо узбекского повара. 7. «Диван» 
позади водителя автомобиля. 8. Меховой шарф 
к платью с декольте. 9. Неуч, который радуется 
тройке. 10. Больница, где ведется научная 
работа. 12. «Койко-место» при русской печке. 
17. Человек, погруженный в свой внутренний 
мир. 19. Тонкая заколка, затерявшаяся в во-
лосах. 20. Мифический гибрид коня и мужика. 
21. Фильм, над которым плачут от смеха. 25. 
Короткий ролик перед видео в интернете. 26. 
Жена, спускающая всю зарплату мужа. 27. 
Отзыв критика о прочитанной книге. 28. Врач, 
обнаруживший сколиоз у пациента. 29. Кава-
лер, сопровождающий даму на прогулке. 31. 
Традиционный завтрак холостяка. 33. Жгучая 
и ароматная приправа из Абхазии. 34. Самая 
невеселая «ложа» в зале суда. 37. Кошачье 
«имя» марки спортивной одежды. 38. Пугливая 
«беглянка» в пятках у труса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Контакт. 4. Историк. 10. Алхимик. 11. Автоген. 13. Юань. 14. Хата. 
15. Коррупция. 16. Кромка. 18. Ругань. 20. Грузчик. 22. Юмореска. 23. Аллергия. 24. 
Блокпост. 27. Кориандр. 30. Абонент. 32. Йогурт. 34. Зяблик. 35. Равенство. 36. Босс. 38. 
Утка. 39. Тропики. 40. Ермолка. 41. Грамота. 42. Подлиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колючка. 2. Тюль. 3. Кличка. 5. Столяр. 6. Орех. 7. Кушанье. 8. Скорлу-
па. 9. Лампочка. 10. Антоним. 12. Нападки. 17. Корректор. 19. Узурпация. 20. Госпожа. 21. 
Колорит. 25. Лангуст. 26. Творение. 27. Клейстер. 28. Доплата. 29. Айсберг. 31. Укладка. 
33. Трепет. 34. Золото. 37. Срам. 38. Укол.

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у.
Выезд. т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 
платформа Новогиреево
Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у маг. «Перекресток»
22 марта с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
24 марта с 8.30 до 18.30
Соколиная Гора, ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж», м. «Семеновская»
Кунцево, ул. Молдавская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 
м. «Кунцевская»
25 марта с 8.30 до 18.30
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Зюзино, Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1, 
у медлаборатории «Инвитро»
26 марта с 8.30 до 18.30
Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на парковке

Орехово-Борисово Северное, Шипиловский пр-д, 
д. 39, к. 1, м. «Орехово»
27 марта с 8.30 до 18.30
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
28 марта с 8.30 до 18.30
Филевский парк, ул. Большая Филевская, д. 21, к. 1, 
у маг. «Магнит», м. «Багратионовская»
Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
29 марта с 8.30 до 18.30
Марьино, ул. Перерва, д. 56/2, за почтой, 
м. «Братиславская»
Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
31 марта с 8.30 до 18.30
Богородское, Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинг», м. «Бульвар Рокоссовского»
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к.1, 
у центра Госуслуг «Мои документы»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
21 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для получения дополнительной скидки 

необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайди-
те на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 

Вместе со своим взрослым сыном и 
помощницей Максим приехал на закрытый 
показ театрально-танцевальной постановки. 
Ну а «МК», конечно же, не прошел мимо и 
выяснил, что привело капитана на светскую 
премьеру и какие у него дальнейшие жиз-
ненные планы.

— В 2024 году в июле я получил ране-
ние на фронте, меня хотели комиссовать, 
но я остался при Министерстве обороны 
РФ. Сейчас у меня, слава богу, появилась 
возможность уже зажить полноценной 
жизнью. На сегодняшний момент я на-
хожусь на реабилитации. После ранения 
долгое время я находился в реанимации, 
38 суток. Это почти полтора месяца! У 
меня было крайне тяжелое ранение, что 
привело к потере рук и ног. И сегодня у 
меня еще не все восстановительные про-
цессы прошли, тем не менее я потихонечку 
вливаюсь в социальную среду — участвую в 
мероприятиях, в жизни молодежи. В школу 
езжу, преподаю уроки мужества. Я с ра-
достью принимаю приглашения бывать 
на концертах, на таких вот мюзиклах. Се-
годня вот посмотрю «Ностальгия. История 
в отеле».

— Вы планируете проходить 
протезирование?

— Конечно. Я как раз нахожусь в про-
цессе подготовки к этому.

— Это стоило вам каких-то денег? 
— Собирать деньги мне не приходи-

лось и не приходится, слава богу. Мой пер-
вый этап протезирования, да и вообще в 
принципе всё, что требуется, это помощь 
Министерства обороны. К тому же я был 
мобилизован, то есть пошел на фронт по 
мобилизации. После таких ранений, конечно 
же, государство взяло на себя обязательство 
помогать, пока не закончится моя социали-
зация. Кстати, после реабилитации я еще 
буду преподавать в институте.

— Неожиданно. Чему будете учить 
молодое поколение?

— Когда после реанимации я пришел в 
себя, встал вопрос о том, что делать даль-
ше. Как жить? Мне предложили прийти на 
контракт в один из вузов и преподавать там 
информационную безопасность для студен-
тов. У меня есть должность, на которой я буду 
работать с ребятами, с курсантами, опираясь 
в том числе и на личный опыт. Раньше моя 
должность называлась замполит, теперь это 
название присутствует в новом варианте. 
Вообще, информационная безопасность — 
это такой большой блок, который включает 
разные направления: это и IT-технологии, и 
общение, взаимодействие с разными людь-
ми. Ведь эти студенты-солдаты — будущие 
офицеры, они должны понимать, с какой 
информацией и как требуется работать. Где 
у этой информации есть какие-то неправиль-
ные составляющие, как отличить ложную 
информацию от правды. Студент должен 
уметь эту информацию отрабатывать, пере-
рабатывать и, грубо говоря, как через сито 
пропускать ее и для себя оставлять только 
нужное.

— Ваша работа будет проходить в 
Москве?

— Да, я сейчас живу в Троицке, я там и 
родился. Кстати, я в детстве тоже серьез-
но занимался танцами, очень любил это 
занятие. С 1986-го по 1991-й я был соли-
стом детского коллектива «Любава». Это 
были русские народные танцы. Мы даже 
выезжали на гастроли. Но потом я ушел в 
спорт — сначала занимался боксом, потом 
карате. Потом была срочная служба, два 
года в погранвойсках. Ну и если говорить о 
профессиональной спортивной карьере, то 
я восьмикратный чемпион мира по карате-
до. Но танцы люблю до сих пор и сегодня с 
удовольствием посмотрю постановку.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Актриса Лариса Баранова, которая играет 
Лелю в сериале «СашаТаня», мама двоих 
детей. При этом на светских мероприятиях 
их никто не видел до недавнего момента. 
И вот Баранова впервые за долгое время 
пришла в компании мужа и своей младшей 
дочери Надежды, у которой сейчас самый 
непростой подростковый возраст. Ну а «МК» 
Лариса рассказала, чем наполнена жизнь 
ее семейства. 

Как сообщила артистка, она тщательно 
следит за жизнью дочки, которая, несмотря на 
нежный возраст, родительницу радует. 

«Я всегда сразу замечаю, что мой ребе-
нок чем-то интересуется. Вот, например, мы 
сегодня на показе мультфильма, потому что 
Надежда увлекается у нас аниме-культурой. И я 
считаю, что лучше знакомиться с величайшими 
представителями японской аниме-классики на 
большом экране, — рассказала звездная мама. 
— А еще Надежда занимается в музыкальной 
школе по классу фортепиано, оканчивает ее 
в этом году. В общем, мы активно развиваем 
нейронные связи».

Впрочем, как выяснилось, не искусством 
единым жив подросток. Сама Надежда со-
общила, что еще умеет мастерить и даже 
зарабатывать.

«Я могу что-то дома поделать руками. До-
пустим, провести время за бисероплетением 

или порисовать. Я очень классно сейчас научи-
лась делать из бисера своими руками, а потом 
это продавать. На фестивале нам с подружкой 
удалось продать изготовленные вещи на кру-
гленькую сумму, и потом я потратила это на 
личные нужды», — сообщил девушка. 

«А еще мы в восхищении от наших трех 
котов, которых мы безумно любим, каждую 
свободную минуту мы проводим с ними. О них 
хочется много говорить, — продолжила диалог 
звездная мама. — Мы ждем открытия весеннего 
сезона, потому что у нас есть домик в запо-
веднике. Это в двухстах километрах от Москвы. 
Там тишина, вокруг лес... Мы отправим туда 
наших кошек, так как считаем, что это важно, 
чтобы животные видели природу. А еще мы 
грибники с мужем, а в заповеднике есть все 
виды грибов, даже из Красной книги, но мы их, 
конечно, не трогаем».

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

Ведущий Дмитрий Губерниев сообщил, 
что, оказывается, всю жизнь сталкивается 
с проблемами из-за своего высокого ро-
ста. Его даже троллят, говоря современ-
ным языком. Эксклюзивные подробности 
— в материале «МК».

Дмитрий Губерниев нечастый гость свет-
ских мероприятий. Его практически не встре-
тишь в людном месте, если это не спортивное 
событие. Но поклонникам повезло: Губерниев 
стал ведущим дискуссии на международной 
выставке тканей и материалов, которая про-
шла в Москве. Выглядел, кстати, он довольно 
стильно: костюм, модная обувь... 

Мы, конечно же, не могли не поинтересо-
ваться, как у ведущего складываются взаимо-
отношения с модой. Насколько ему близка эта 
тема? Может ли он назвать себя модником? По-
тому что стильный костюм, в котором появился 
Дмитрий, явно на это указывал. Но оказалось, 
что все не так радужно, как это могло показаться 
на первый взгляд. 

«Какая мне мода? Посмотрите на меня! 
— эмоционально отреагировал на вопрос Гу-
берниев на выставке «Интерткань-2025. Весна». 
— Я захожу в магазин: что налезло, то и беру. 
Потому что у нас больших размеров вообще нет. 

Я захожу в обувной магазин, и если есть 47-й 
размер, а чаще нет, то все, что есть более-менее 
подходящего, то и сгребаю. В этом смысле наш 
производитель вообще ни черта не делает для 
того, чтобы обеспечить высоких мужчин. То 
есть наши узбекские друзья, наши турецкие 
друзья все производят. К ним заходишь тре-
ники купить — всё есть. У нас в любой магазин 
зайди — шаром покати. Ну, у белорусов еще 
что-то можно найти. Поэтому всегда, еще с 
советских времен, высокий мужчина был хуже 
всех одет. Не пойми какая обувь, до сих пор эти 
говнодавы продают — я по-другому сказать не 
могу. Более-менее приличные — это одна-две 
пары из огромного грузовика обуви, который 
привезли. Для меня это проблема в советские 
годы, она остается и сейчас. Ты заходишь в 
магазин, на тебя смотрят как на идиота: что 
ты такой вырос?».

Напомним, что рост Дмитрия Губерниева 
составляет... два метра! У него есть взрослый 
сын Михаил, который пошел по стопам отца и 
стал ведущим. При этом ростом он тоже пошел 
в папу и достиг роста практически в два метра. 
Испытывает ли Михаил те же проблемы, что и 
отец, история умалчивает.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Боец СВО, потерявший руки и ноги, 
появился на светской премьере мюзикла

Лариса Баранова 
собирается отвезти 
в заповедник всех своих 
домашних кошек

УРОКИ МУЖЕСТВА

Дмитрий Губерниев столкнулся 
с буллингом из-за роста

Невероятно, но факт: светские 
мероприятия начали приобре-
тать новый формат. Если рань-
ше на них видели в основном 
любителей тусовок, звезд и 
иже с ними, то теперь на пре-
зентации театральной поста-
новки можно встретить самых 
настоящих героев СВО. Соци-
ализация — это то, что очень 
нужно бойцам после прохож-
дения службы, и невероятно 
здорово, когда у них получает-
ся приобщаться к культурной 
жизни, даже если полученные 
ранения на первый взгляд вы-
глядят несовместимыми со 
светскими мероприятиями. 
Командир взвода ПТУР Мак-
сим Бахарев получил тяжелые 
ранения, в результате которых 
остался без рук и без ног. Но это 
не отбило у него желания жить 
и познавать новое.

«СМОТРЯТ КАК НА ИДИОТА» 

ДОЧЬ ЗВЕЗДЫ «САШАТАНЯ» 
СТАЛА ПРИНОСИТЬ ДЕНЬГИ В СЕМЬЮ 

о сейчас научи-
уками а потом

Лариса 
Баранова 

с дочерью 
и мужем.

Максим Бахарев 
с сыном.
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ЛЕГЕНДАРНЫИ «УДАРНИК» 
Кинотеатр вновь распахнет двери 
для зрителей в 2027 году

Кинотеатр «Ударник» в 2016 году.
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обеда над сборной Гренады 
вечером 19 марта 2025 года 
стала очередным успехом 
национальной команды 
под руководством Валерия 
Карпина. Вернувшийся в ее 

состав после длительного отсутствия 
Артем Дзюба вышел на поле с 
капитанской повязкой, побил 
рекорд Кержакова и установил 
еще пару достижений.

В марте 2025 года сборная России играет 
с Гренадой и Замбией. Выбор соперников для 
национальной команды снова стал поводом 
для общественной дискуссии — что вообще 
происходит с главнейшим футбольным кол-
лективом страны, когда закончится ее кризис 
и отстранение нашего футбола от участия 
в официальных международных турнирах 
и матчах и нужно ли вообще нам играть с 
соперниками, замыкающими двухсотстроч-
ный рейтинг ФИФА. В прошлые разы были 
Бруней, Сирия, Вьетнам, Куба. После этого в 
Российском футбольном союзе в очередной 
раз пообещали найти для нашей команды 
соперников чуть посолиднее. Нашли. У 
Брунея позиция в рейтинге междуна-
родной федерации 184-я, у Гренады 
— 174-я. Поэтому вопросы типа «а за-
чем это вот все, собственно?» вполне 
резонны.

Конечно, сборной играть 
надо. Как и не подлежит со-
мнению тот факт, что даже 
если играть совсем не с кем бу-
дет, то сборную надо собирать — сы-
грать можно и с командой легионеров из 
клубов РПЛ, кого в свои сборные не позвали, 
и с какими-либо другими коллективами, не 
столь важно. Сборная должна быть, она вер-
шина отечественной футбольной пирамиды. 
А вот как ищут соперников нашей команде, на 
самом деле нужно изучить чуть внимательнее. 
Тем, кто принимает такие решения, и тем, кто 
их контролирует.

Да, ответ может быть очевидным: в отли-
чие от нашей сборной другие национальные 
команды не находятся под такими жесткими 
неправомерными санкциями ФИФА и УЕФА и 
у них в календаре на соответствующие даты 
стоят матчи отборочных турниров междуна-
родных соревнований. И все же 184-е и 174-е 
места рейтинга ФИФА как-то чересчур.

● ● ●
Впрочем, во всем есть свои плюсы. На-

пример, Артем Дзюба вернулся в сборную.
Три с половиной года не было его в ко-

манде. По слухам — поссорился с главным 
тренером Карпиным, официально — тре-
нерский штаб заинтересован в просмотре 
молодых игроков на перспективу, санкции 
ведь рано или поздно кончатся.

Но в этот раз причин не вызывать Дзюбу в 
сборную просто не было. Потому что он теперь 
лучший не потому, что он Дзюба, главный шоу-
мен нашего футбола в самом хорошем смысле 
этого слова, а лучший официально. 9 марта в 
матче 20-го тура РПЛ 36-летний нападающий 
забил гол «Крыльям Советов», который стал 
для него 234-м по счету. И Дзюба стал лучшим 
бомбардиром российского футбола.

За сборную у Артема было 30 мячей, ров-
но столько же, сколько у Александра Кержако-
ва, и оба футболиста делили звание лучшего 
бомбардира сборной. Карпин решил дать 
шанс нападающему «Акрона» еще глубже и 
четче выбить свое имя на скрижалях исто-
рии нашего футбола. И позвал в сборную. По 
словам самого футболиста, после разговора 
с главным тренером, сообщившим ему эту 
радостную новость, он еще 15 минут не мог 
поверить в реальность происходящего.

● ● ●
Естественно, что всем было интересно, 

а как это будет выглядеть: Карпин и Дзюба 
вместе в одной команде. Вы помните, за что 
его якобы выгнали из «Спартака»? Мы помним. 
После этого много воды утекло. И «Спартака» 
того уже давно нет, и человек, предъявивший 
Артему непонятные претензии, давно уже не 

играет, да и сам Артем через многое прошел. 
Но всегда везде становился лучшим. Словно 
доказывая что-то в первую очередь самому 
себе. А еще потому, что он настоящий про-
фессионал своего дела. У которого нужно 
учиться и учиться.

И вот они сидят за одним столом за день 
до матча — Карпин и Дзюба. А перед ними — 
журналисты, и каждое слово многое значит.

Среди этих журналистов была и кор-
респондент «МК-Спорт», которая тоже вос-
пользовалась возможностью задать свои 
вопросы.

— Валерий Георгиевич, из всех со-
перников за последние несколько лет, 
с которыми играли товарищеские мат-
чи, с кем вы можете сравнить сборную 
Гренады?

— Понятно, что ближе всех по рейтингу 
ФИФА к ней Бруней. Но уже даже Артем ска-
зал, сейчас мы встретились с ним в коридо-
ре… Мы, конечно, разбирали соперника в 
теории, но команда Гренады выше уровнем как 
минимум. Насколько — это мы посмотрим. Но 
понятно, что она выше уровнем, чем Бруней, 
даже с точки зрения антропометрических 
данных. Футболисты — за метр девяносто. 
Вратарь у Брунея метр семьдесят с неболь-
шим, по-моему, был. Просто точно не будет. 
Сравнивать рейтинги — это, конечно, дело 
такое… смотря кто с кем еще играет. Там 

Сан-Марино рядом с Брунеем, но они играют 
против соперников из Европы, которые на-
много сильнее, чем соперники из Индонезии 
или Филиппин, против которых играет Бруней. 
Поэтому рейтинги — это всё условно. По игре 
давайте завтра посмотрим и тогда уже будем 
оценивать.

— Артем, вы не так давно побили ре-
корд по голам в российском футболе, а 
сейчас можете побить рекорд по голам за 
сборную. В обоих случаях вы бьете рекорд 
Александра Кержакова. Какой из этих ре-
кордов лично для вас более ценный?

— Это вещи, которые я бы не разделял. 
В какой-то момент я понимал, что в сборной 
это возможно, а там (общий рекорд по голам. 
— Ред.) будет очень трудно. Потом в какой-то 
момент я понял, что там, наверное, мне будет 
проще, чем в сборной. Кто бы мог подумать, 
что сейчас здесь будем рядом сидеть (с Ва-
лерием Карпиным. — Ред.). Но на самом деле 
побить рекорд Кержакова, который всегда 
был бомбардиром всея Руси… Я рос на этом, 
что он бомбардир всея Руси, он «бил, бью 
и буду бить». Я все-таки футболист другого 
плана, мне всегда передачи нравилось от-
давать. И так получилось, что я приблизился к 
нему, обогнал, и сейчас в сборной есть такой 
шанс. В любом случае я сделаю возможное 
и невозможное, чтобы это получилось. Но не 
в ущерб команде. Чем прекрасен Овечкин 
(Александр, хоккеист «Вашингтона». — Ред.), 
я уже говорил как-то: да, он забивает много в 
пустые ворота, кого-то это раздражает, кого-
то нет. Но в предпоследней игре он покатил 
шайбу Протасу на хет-трик, и я считаю, что это 
очень крутой был момент. Он показывает, что 
рекорд — это понятно, но он остается игроком 
командным. Потому что у нас командный вид 
спорта, и без своих партнеров ты не сможешь 
играть. Как говорят, футбольный мяч — очень 
умное существо. Он не просто так иногда к 
тебе приходит в ноги. Бывает такое, что ты 
делаешь все правильно, а мячик не залета-
ет, а бывает наоборот. В любом случае моя 

задача сейчас — подойти к этому с холодной 
головой.

Что еще? Еще Карпин назначил Дзюбу… 
нет, не тем, кем вы подумали. Он назначил 
его капитаном сборной на матч с Гренадой. 
И вот это и правда была бомба. Хотя кто как 
не он?

● ● ●
И вот вечер матча. Столичный стадион 

«Динамо» веселится под дерзкий молодежный 
хит вместе с Полиной Гагариной, поет вслух 
гимн страны вместе с Майдановым. А потом 
начинается игра.

Что удивительно, гренадцы просто так не 
собираются сдаваться. Понятно, что у 174-й 
команды мира мастерства маловато, но вот 
силенок на прессинг и борьбу хоть отбавляй. 
Даже резко испортившаяся московская по-
года их не смущает.

Артем ищет мяч в штрафной соперника, 
Артем ждет передачи на точку от товарищей 
по команде, Артем просит дать ему пас. Не за-
бывая при этом отрабатывать в отборах. Но у 
игры свои правила. Вот ворота гренадцев рас-
печатывает на 16-й минуте спартаковец Данил 

Пруцев. Вот на 42-й минуте счет удваивает 
ахматовец Арсен Адамов. А гола Дзюбы все 
нет. И уже закрадывается в голову шальная 
мысль: неужели в своем, возможно, послед-
нем матче за сборную он не забьет?

Эти тревожные мысли бродят в голове 
всего минуту. Потому что потом Артем за-
бивает. Выйдя один на один с голкипером 
после точной подачи Батракова.

Рекорд установлен! И какая разница, что 
этот мяч был забит в ворота Гренады — по-
пробуйте вначале попасть хотя бы в основной 
состав клуба первой лиги, не говоря уж о сбор-
ной и шансе стать ее лучшим бомбардиром. 
Артем вот смог. И его рекорд, видимо, еще 
долго будет держаться. Все его мячи трудо-
вые, выстраданные и заработанные.

На 59-й минуте счет был уже 5:0 в нашу 
пользу. А на 65-й Карпин Дзюбу поменял на 
Ивана Сергеева. Видно было, что Артем готов 
играть еще и еще, но ему пришлось уйти. В эти 
мгновения не то что дождь — крупный град 
пошел с неба, провожая лучшего бомбардира 
сборной на скамейку запасных.

К слову, он ведь стал еще и самым воз-
растным игроком, забившим гол за сбор-
ную, — 36 лет и 6 месяцев. До этого самым 
взрослым голеадором был Сергей Игнашевич. 
Теперь и на этой строчке статистики значится 
Дзюба.

После матча футболист сказал, что готов 
еще играть и играть.

«Если позовут, то я всегда открыт для 
сборной России. Пока играю, я готов помогать 
сколько надо, 20–30 минут вообще без про-
блем. Сейчас мне нужно просто восстановить-
ся, потому что за последнее время было много 
матчей», — передал слова Дзюбы со стадиона 
«Динамо» корреспондент «МК-Спорт».

Если позовут. Сказать наверняка, что 
это произойдет или нет, нельзя. Потому что 
с Дзюбой всегда так — непредсказуемо и 
интересно.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Надежда КОЖУШНАЯ.

на все 
вопросы

На турнире «Московская сабля» в этом 
году победили в личном зачете Ольга Никитина 
и Кирилл Тюлюков. В командных выяснениях 
отношений первое место осталось за Алиной 
Михайловой, Евгенией Карболиной, Эвелиной 
Поповой и Анастасией Шороховой, у мужчин 
— за Дмитрием Даниленко, Камилем Ибраги-
мовым, Магомедом Халимбековым и Василием 
Ширшовым.

Женская часть турнира оказалась, если без 
лишних слов, просто фееричной. Полуфинал, 
в котором встретились олимпийские чемпи-
онки Софья Великая и Яна Егорян, рассказал 
о фехтовании практически всё. Дорожка — 17 
метров, боевая часть дорожки — 14 метров. 
Красота атаки, стремительность, изворотли-
вость, терпение, скорость, тактика, победный 
крик… 

Народ захлебывался восторгом, а Великая 
признает: «С Яной у нас на «Московской сабле» 
был потрясающий бой. Думаю, один из самых 
лучших по динамике, движению, приемам».

Мы видели бои в исполнении знаменитых 
чемпионок не раз. Но этот, образца 2025 года, 
напомнил тот, что был на олимпийской 
дорожке-2016. Даже счет повторили. 
Ноздря в ноздрю они шли и там, и нын-
че, последний укол решал всё. 

Тогда, в Рио, они готовились к 
бою с улыбкой. Но звучала музыка 
из кинофильма «Звездные войны». 
Яна Егорян вроде все время до-
гоняла, а Софья Великая снова 
уходила вперед. Но Егорян до-
вела счет до 14:14. И последний 
укол тоже нанесла она. А затем 
кричала и каталась по дорож-
ке, выпуская эмоции после этой 
схватки талантов. 

В Москве история словно 
повторилась. Казалось, Софья 
держит Яну под контролем. Но на 
роковой цифре 13 началось нечто: 
13–13; 13–14; 14–14; 15–14! Егорян 
опять сделала это в невероятном по 
накалу страстей бою. 

Софья Великая в Москве завоевала 
«бронзу» (как и Вероника Булукова). И так и 
сказала: вспоминать прошлое можно, но не 
актуально. Потому что вопрос дня — это смо-

жешь ли ты собраться здесь и сейчас; в этом 
и заложен показатель мастерства. А бронзо-
вой награде Софья рада: она еще и повод для 

того, чтобы продолжать фехтовать. Хотя… 
все-таки это проскочило: «Конечно, все 

верили в победу, и я тоже». А если бы 
не проскочило, можно было бы и за-

думаться: ой, а все ли в порядке у 
Великой, оставляет ли себе и нам 

шанс на будущее в фехтовании? 
Впрочем, сама Софья Ве-

ликая все же сказала и другое: 
очень довольна, потому что 
подготовка из-за травмы была 
короткой, потому и ошибки до-
пускала, а соперницы сильные 
и прощать не намерены. «Но 
для меня это все равно побе-

да, рада, что я стабильна. Все 
идет от головы, от мотивации, я 

получаю вдохновение от любого 
боя».

● ● ●
А для олимпийской чемпионки 

Никитиной «золото» знаменитой «Мо-
сковской сабли» стало первым в карьере. 

Ольга — та самая фехтовальщица, что пере-
ломила ход олимпийского поединка команды 

в Токио-2020 и нанесла последний, золотой 
укол. В личном турнире тогда ее не пустила в 

полуфинал француженка Брюне. С нее и на-
чался командный бой. На сей раз Никитина 
выиграла. Затем на свой бой вышла София 
Позднякова, провела его сложно и не совсем 
удачно. Осечка последовала и у Великой, затем 
снова у Поздняковой… Отрыв француженок был 
20:14. Но следующий бой Никитина выиграла, 
буквально растоптав соперницу, — 11:3. Наша 
команда уже повела в счете — 25:23. Следом 
не так эффектно, но выиграли Позднякова и 
Великая. 

В последнем поединке в Токио Ольга 
Никитина была неумолима. Со счетом 45:41 
россиянки стали олимпийскими чемпионками. 
Говорят, кто-то из тренеров сказал Никитиной 
перед финалом: «Ты же два года назад их по-
крошила на чемпионате мира, сделай то же 
самое, включай режим ниндзя и в атаке, и в 
защите!». А вспомнил тогда тренер победу 
Великой, Егорян, Поздняковой и Никитиной на 
чемпионате мира-2019. Именно там на миро-
вой дорожке зазвучало имя молодой Ольги 
Никитиной. 

А теперь фехтовальщица очень радова-
лась победе на «Московской сабле». Потому 
что и хотела впервые выиграть на этом турни-
ре, и смогла. Говорит, продвигалась к победе 
шажочками, в прошлом году была близка к 
успеху, но не дотянулась: вела 13:7, а в итоге 
проиграла. Потому и повторяла себе во время 
нынешнего финала: не расслабляйся, борись за 
каждый удар. Правда, в середине боя провал 
все же допустила, тогда подумала: пожалуйста, 
только не это, надо выиграть! Говорит Ольга, 
что помогли мастерство и тренер. 

А Яна Егорян, в финале уступившая Ни-
китиной, рассказала, что подошла к турниру 
через проблемы. Сорвала спину, подготовка 
осложнилась. Хотя призналась, что проиграла 
как раз не из-за спины — сил на финал просто 
не хватило. После такого боя, что она вырвала 
у Софьи Великой, нужно было хотя бы полчаса, 
чтобы прийти в себя. А спасительных минут-то 
и не было, у «Московской сабли» свой ритм.

«Но в целом, — признала Яна Егорян, 
— я богиня и красотка!» И призвала всех по-
смотреть на пьедестал: «три олимпийские 
чемпионки плюс Вероника Булукова — наше 
будущее».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Пассажир в пенсне поднялся вслед за 
носильщиком в вагон поезда, прошел в купе, 
достал портмоне и расплатился.

— Благодарствую, барин, — поклонился 
носильщик и закрыл дверь.

Барин вынул из саквояжа стопку писчей 
бумаги, дорожную чернильницу и две ручки. 
Разложил на столе и задумался.

Через десять минут поезд тронулся.
— Больше суток ехать, — предупредил 

проводник, проверяя билет. — Что изволите, 
ваше благородие?

— Чаю, — отвлекся от мыслей пассажир. 
— Сделаешь, голубчик?

— Сей момент. Сахарку сколько?
— Три куска. Люблю сладкий, очень на 

мозг благостно действует.
— Ваша правда.
За окном мелькали телеграфные стол-

бы, проплывали деревеньки и станции. По 
стеклу стекали капли дождя. Поезд плотно 
вошел в майскую грозовую ночь.

Господин сосредоточенно что-то писал, 
зачеркивал, вписывал другие слова. Читал. 
Морщился. Черкал.

— Голубчик, а чай-то где? — недовольно 
обратился он к проводнику, заглянувшему 
в купе.

— Сей момент, — спохватился тот, — не 
извольте беспокоиться!

Пассажир вновь погрузился в работу.
За окном забрезжил рассвет, когда го-

сподин в пенсне отложил в сторону перо, 
растерянно посмотрел на стопку исписанных 
листов, поискал что-то важное глазами и 
грозно открыл дверь купе:

— Голубчик, чай-то где?!
— А, сей момент…
За полчаса до конечной станции про-

водник зашел за стаканом.

— Отменный у тебя чай оказался, ска-
зочный, — хмуро поблагодарил его господин 
в пенсне. — Я, спасибо ему, интересный 
рассказ успел написать.

— Ого! Рассказ! — удивился прово-
дник. — Извиняюсь, ваше благородие, а 
о чем он?

— О железной дороге, — ехидно усмех-
нулся пассажир.

— Про нас, значит, — довольно кивнул 
проводник. — А как название его, если не 
секрет? Даст Бог, почитаю.

— «Злоумышленник»…
Дмитрий ВОРОНИН.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.03.2025.
1 USD — 84,3955; 1 EURO — 92,4633.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
21 МАРТА
Юрий Бутырин (1930–2016) — режиссер 
мультипликации, художник-постановщик, 
художник-мультипликатор
Александр Можайский (1825–1890) — 
русский изобретатель, один из пионеров 
авиации
Сергей Лавров (1950) — дипломат, министр 
иностранных дел РФ
Георг Отс (1920–1975) — певец и актер, 
народный артист СССР
Айртон Сенна (1960–1994) — автогон-
щик, трехкратный чемпион мира в классе 
«Формула-1»
Анатолий Смирнов (1954) — префект Зе-
леноградского административного округа 
города Москвы
22 МАРТА
Георгий Жжёнов (1915–2005) — актер теа-
тра и кино, литератор, общественный деятель, 
народный артист СССР
Екатерина Крысанова (1985) — артист-
ка балета, народная артистка Российской 
Федерации
Валерий Сюткин (1958) — эстрадный певец, 
музыкант, заслуженный артист РФ
Леонид Утёсов (1895–1982) — певец, актер, 
руководитель оркестра, первый народный 
артист СССР из артистов эстрады
Виктор Хориняк (1990) — актер театра, 
кино и дубляжа
23 МАРТА
Василий Зайцев (1915–1991) — снайпер 
62-й армии Сталинградского фронта, Герой 
Советского Союза
Акира Куросава (1910–1998) — японский 
кинорежиссер, сценарист и продюсер
Максим Маринин (1977) — фигурист, олим-
пийский чемпион, двукратный чемпион мира, 
5-кратный чемпион Европы
Анна Никулина (1985) — артистка балета, 
народная артистка России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2...0°, 
днем 8…10°. Облачно с прояснениями. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-
западный, западный, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 6.28, заход Солнца — 18.45, долгота дня — 
12.17. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
21 МАРТА
Всемирный день поэзии
Международный день борьбы за ликви-
дацию расовой дискриминации
Международный день театра кукол
Международный день человека с син-
дромом Дауна
1880 г. — дебют Чехова в печати — «Письмо 
к ученому соседу» было опубликовано в жур-
нале «Стрекоза»
1910 г. — в Одессе проходят первые в 
России публичные полеты русского лет-
чика М.Н.Ефимова на «Фармане-IV». Имя 
летчика занесено в книгу «100 первых 

дипломированных летчиков мира на заре 
авиации», которая хранится в национальном 
авиационном музее Франции
1940 г. — опубликован меморандум «О кон-
струкции супербомбы» 
1990 г. — провозглашена независимость 
последней колониальной страны в Африке 
— Намибии, 75 лет находившейся под го-
сподством ЮАР
2005 г. — состоялось открытие специализи-
рованной Органной библиотеки имени Робина 
Лэнгли в РАМ имени Гнесиных
2020 г. — ракета-носитель «Союз-2» вывела 
на орбиту спутники связи OneWeb
22 МАРТА
Всемирный день водных ресурсов
День Балтийского моря
Международный день таксиста
1915 г. — падение австрийской крепости 
Перемышль — одна из крупнейших побед 
русской императорской армии в Первой 
мировой войне, одержанная в ходе зимней 
операции в Карпатах
1945 г. — в Каире основана Лига арабских 
государств
1945 г. — две пары Ла-7 И.Н.Кожедуба в «сво-
бодной охоте» в районе Зеелова встретили 
до 30 FW-190. Сбили 5, рассеяли строй не-
мецких самолетов и ушли без потерь. Вновь 
отличился ведомый, гвардии старший лей-
тенант гвардии Владимир Александрович 
Громаковский, сбив «Фокке-Вульф»
1980 г. — на ЦТ показаны два первых фильма 
культового сериала «Шерлок Холмс и доктор 
Ватсон»
1990 г. — в Ленинграде по инициативе ака-
демика Н.П.Бехтеревой создан центр «Мозг» 
АН СССР. Ныне это Институт мозга человека 
имени Н.П.Бехтеревой РАН
1995 г. — космонавт Валерий Поляков воз-
вращается на Землю, установив мировой 
рекорд пребывания в космосе (437 суток и 
18 часов)
2015 г. — скончался Аркадий Арканов, со-
ветский и российский писатель-сатирик, 
драматург, сценарист
23 МАРТА
Всемирный метеорологический день
День работников гидрометеорологиче-
ской службы России
День рождения выражения «O.K.» 
(«о’кей»)
1860 г. — император Александр II утвердил 
устав Товарищества российско-американской 
резиновой мануфактуры. Позже — «Треу-
гольник», «Красный треугольник». Считается 
датой основания завода резиновой обуви 
«Треугольник»
1935 г. — подписано соглашение между 
СССР и Маньчжоу-го об уступке Маньчжоу-го 
прав СССР в отношении Китайско-Восточной 
железной дороги (СМЖД) в Токио
1945 г. — погиб в бою бывший партизан, кава-
лер ордена Славы 3-й степени красноармеец 
Леонид Сергеевич Осипенков. Он не успел 
узнать, что за подвиги на польской земле на-
гражден орденами Славы 2-й и 1-й степеней. 
Полным кавалером ордена Славы Осипенков 
стал посмертно. Ему было 19 лет
1950 г. — вступил в действие устав Всемир-
ной метеорологической организации
1995 г. — скончался Владимир Ивашов, актер, 
народный артист РСФСР
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Осенило
M  Ревнивый муж — это охранная сиг-

нализация жены.
M  Деньги не портят мужчин, если они 

в руках у женщин.
M  Обижаются на дураков, на дурочек 

любуются.
M  Любовь — болезнь излечимая, но 

сколько побочных эффектов!..
M  Женские слезы — рассол для от-

резвления мужчин.
Тамара КЛЕЙМАН.
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Проза жизни

СЕИ МОМЕНТ

— Доктор, в каждом человеке я стал ви-
деть опасность. Старики кажутся манья-
ками. Молодые матери — мошенницы. 
Молодежь — психопаты-наркоманы. 
Старухи — ведьмы…
— Так и есть.

Дед закинул невод и опять поймал Золо-
тую Рыбку. Она его спрашивает: 
— Бабка жива?
— Да. 
— Тогда жарь. 

Мудрец беседует со своими учениками:
— Вы должны всегда помнить две фразы, 

которые помогут вам открыть многие двери 
в этой жизни...
— Какие же это фразы, Учитель?
— «На себя» и «от себя».

— Гляди, книжку старую нашел. Обложка 
потертая, от названия осталось только «...
альный ...екс с...ля ...низма». 
— Советское порно?! 
— Нет, «Моральный кодекс строителя 
коммунизма».

Жена отгадывает кроссворд. Спрашивает 
мужа:
— Жанр искусства из 4 букв?
— Вино.
— Не подходит, первая буква «к».
— Вино всегда подходит.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Турнир фехтовальщиков 
«Московская сабля» — накал 
буквально олимпийских страстей. 
Олимпийская чемпионка Софья 
Великая проигрывает олимпийской 
чемпионке Яне Егорян в 
полуфинале. Повторяется сюжет 
знаменитого финального поединка 
Рио-де-Жанейро-2016. В свою 
очередь Яна Егорян проигрывает 
в финале олимпийской чемпионке 
Ольге Никитиной, сделавшей 
максимум в Токио-2020 для победы 
нашей команды саблисток. Когда 
на внутренних стартах выступают 
сильнейшие — это пир духа.

САБЛИ
БОГИНЬ

Как фехтование 
не потеряло за годы санкций 

олимпийских чемпионок

Дзюба 
Дзюба ответил

ответил

36-летний футболист, 
нередко попадавший 
в скандалы, стал лучшим 
бомбардиром сборной 
России

Сборная Гренады.

Артем Дзюба 
забил 31 мяч 
за сборную.

Ольга 
Никитина.

ться здесь и сейчас; в этом

крош
само
защи
Велик
чемпи

Турнир «Московская 
сабля»-2025.
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